
Лев Аннинский 

в связи с выходом 

книги Семена 

Экштута «Товарищ 

Сталин, слышишь ли 

ты нас?!» размышляет 

о том, как мы жили 

и как живем

Осилит ли поколение 

с клиповым мышлением 

«Евгения Онегина» 

и «Войну и мир»?

Игорь Артемьев 
о том, почему в России 
такие высокие тарифы 
и чем это лечится

Страница 5

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 1 марта 2017. № 42(7208)  www.rg.ru Столичный выпуск 

ЗДОРОВЬЕ Аптекам прописали 
новые стандарты

Улыбка обязательна

Марина Гусенко, Ирина Невинная

С 1 МАРТА российские аптеки 
будут работать по новым стан-
дартам — вступают в силу прави-
ла надлежащей аптечной пра-
ктики лекарственных препара-
тов и их хранения и перевозки. 

А в перспективе аптекам мо-
гут разрешить продавать лекар-
ства через Интернет и курьером 
доставлять их заказчику. Сей-
час, напомним, на сайте фарма-
цевтической организации мож-
но сделать только предваритель-
ный заказ препарата, а забирать 
его покупателю приходится са-
мому.  

Правила надлежащей аптеч-
ной практики, которые сегодня 
вступают в силу, утверждены 
приказами Минздрава России. А 
возврат к дистанционной тор-
говле лекарствами предусмо-
трен проектом постановления 
правительства, разработанным 
тем же ведомством. 

В правилах надлежащей ап-
течной практики прописаны все 
детали, как должны быть осна-
щены аптеки и как они должны 
работать, вплоть до требований 
к их руководству и персоналу. 
Так, к примеру, написано, что ра-
ботник аптеки должен не только 
обладать высокой квалифика-
цией, но и быть коммуникабель-
ным и уметь предотвращать кон-
фликты. А руководитель должен 
внедрять системы качества и 
постоянно информировать пер-
сонал обо всем, что происходит 
— от изменений в законодатель-
стве до содержания жалоб поку-
пателей.

Как пояснила «РГ» исполни-
тельный директор Российской 
ассоциации аптечных сетей 
(РААС) Нелли Игнатьева, между-
народная практика регулирова-
ния фармдеятельности тоже 
основывается на нор-
мах, закрепляемых в 
стандартах.

ПРАВО Верховный суд запретил 
снижать размер страховки 
из-за износа автомобиля

Станут как новые

Владислав Куликов

ВЧЕРА председатель Верховно-
го суда России Вячеслав Лебедев 
выступил с резким заявлением в 
адрес страховщиков: выплаты 
по КАСКО нельзя снижать из-за 
износа автомобиля. 

Если какие-то страховщики 
по-прежнему продолжают вклю-
чать в договоры добровольного 
автострахования соответствую-
щие пункты, они нарушают за-
кон. Гражданин вправе жало-
ваться в суд и «возрастные скид-
ки» на автомобиль будут отме-
нены. 

Кроме того, по мнению Вячес-
лава Лебедева, необходимо уста-
новить ответственность стра-
ховщиков за нарушение сроков 
выплат. Если страховая компа-
ния платит с опозданием, она бу-
дет должна заплатить и неустой-
ку. Такие заявления прозвучали 

вчера на совещании-семинаре 
председателей региональных су-
дов, которое прошло вчера в Вер-
ховном суде России в режиме ви-
деоконференцсвязи.

Не так давно показалось, что 
проблема с изношенными дета-
лями практически решена. На-
помним, что страховщики взяли 
за правило лишь частично опла-
чивать ремонт разбитого в ава-
рии автомобиля, ссылаясь на то, 
что детали в машине были изно-
шены. Мол, на этот износ и надо 
делать скидку. 

Но если в автомобиле надо 
менять бампер, то, понятно, что 
придется ставить новый. Ни во-
дитель, ни автосервис просто не 
найдут в продаже бампер, изно-
шенный, допустим, на 20 про-
центов. Поэтому автолюбителю 
приходилось доплачи-
вать из собственного 
кармана.
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ИСТОРИЯ

ОБРАЗОВАНИЕ

Найдено 20 миллионов 
наших граждан, 
до которых 
так и не дотянулся 
Интернет
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Только в «РГ» Пешеход и водитель: что кому позволено

Кирпичные сцены

Юлия Кривошапко

Н
е успел российский ми-
нистр финансов Антон 
Силуанов детализировать 

планы ведомства по выпуску «на-
родных облигаций», как в Рунете 
возникла бурная дискуссия, не 
заставят ли россиян, «как при 
Союзе», принудительно подпи-
сываться на госбумаги и выда-
вать в них часть зарплат.

Специальные облигации фе-
дерального займа (ОФЗ) для на-
селения с упрощенным порядком 
приобретения (через уполномо-
ченные банки) и с ограниченным 
уровнем риска должны появить-
ся уже в апреле. Номинал одной 
облигации составит одну тысячу 
рублей. Минимальная сумма, ко-

торую граждане смогут вложить 
в такие бумаги — 30 тысяч ру-
блей. Максимальная покупка в 
рамках одного выпуска — 25 мил-
лионов рублей. 

Облигации будут выпускать-
ся раз в шесть месяцев, срок об-
ращения бумаг составит три 
года. Выплата купона (аналог за-
числения процентов на вклад) 
будет производиться раз в полго-
да.

Доходность будет возрастать 
в зависимости от срока владе-
ния бамагами: от 7,5 до 10,4 
процента в год. Среднегодовая 
доходность в течение трех лет 
составит 8,5 процента. Гражда-
не смогут предъявлять облига-
ции к досрочному выкупу. Но 
для получения дохода в этом 

случае потребуется владеть бу-
магами как минимум год. В этом 
случае инвестор сможет полу-

чить проценты, начисленные за 
все 12 месяцев. 

Сейчас для выпуска «народных 
ОФЗ» неплохое время, полагают 
эксперты. Ставки по банковским 
вкладам снизились до 7—8 процен-
тов и россияне, у которых есть на-
копления, как раз ищут новые, бо-
лее доходные инструменты для 
инвестирования. Кстати, чтобы 
убедиться, что новый финансо-
вый инструмент для граждан ра-
ботает, Антон Силуанов пообещал 
сам вложить в него деньги. Однако 
даже слова министра не помеша-
ли некоторым гражданам увидеть 
в идее минфина очередной «под-
вох». Есть ли основания для опасе-
н и й  и л и  в и н о в а т ы 
просто «плохие воспо-
минания»?

Владимир Баршев

Г
лава российской Госав-
тоинспекции Виктор Ни-
лов рассказал об основ-
ных проблемах с безопа-
сностью дорожного дви-

жения. А также о том, каким 
образом ГИБДД планирует улуч-
шить ситуацию на дорогах.

Стань заметней на дороге
Виктор Иванович, сейчас в Гос-
думу внесены поправки в КоАП, 
которые увеличивают штраф за 
непредоставление преимущест-
ва пешеходу на переходе до 2,5 
тысячи рублей. У нас с пешехода-
ми все плохо?
ВИКТОР НИЛОВ: Безопасность пеше-
ходов — это очень важный для нас 
аспект. Общее число погибших 
пешеходов на переходах нам уда-
ется снижать. Но есть еще и про-
блема безопасности пешеходов 
вне пешеходных переходов. А их 
сегодня гибнет примерно две 
трети из общего числа погибших 

пешеходов. Как правило, такие 
наезды совершаются в условиях 
недостаточной освещенности, 
отсутствия пешеходной дорож-
ки, тротуаров. В основном это 
проблема загородных дорог. Поэ-
тому использование световоз-
вращающих элементов приобре-
тает для нас все большую значи-
мость. И не только с точки зрения 
детей, но и с точки зрения взро-
слых.

Каким образом вы их собирае-
тесь внедрять в жизнь?

ВИКТОР НИЛОВ: Мы работаем с авто-
производителями, и рекоменду-
ем им через дилерские центры, 
через акции, которые они про-
водят под своими брендами, 
подумать о том, чтобы обеспе-
чить автомобили световозвра-
щающими жилетами, элемента-
ми в виде брелоков, браслетов. 
Эти аксессуары могли бы прила-
гаться к автомобилям при про-
даже, как аптечка, домкрат или 
знак аварийной остановки. В та-
ком случае это могло бы побу-
дить водителей и пассажиров 

использовать их по назначению. 
На первый взгляд это может по-
казаться незначительным. Но с 
чего-то нужно начинать. Сегод-
ня большинство регионов обес-
печивают финансирование за-
купки этих средств для школь-
ников. Однако добиться посто-
янного ношения детьми свето-
возвращающих элементов пока 
не получается. Поэтому мы ра-
ботаем над созданием так назы-
ваемого внутреннего контроля 
как со стороны родителей, так и 
педагогов, который бы работал, 
чтобы ребенок привыкал к тому, 
что этот элемент должен быть у 
него. Если его везут на школь-
ном автобусе, возможно води-
тель должен контролировать на-
личие этого  элемента .  Мо-
жет быть,  это должен быть 
контроль у входа в шко-
лу. Формы могут быть 
различные.

ДЕНЬГИ Не обернется ли покупка «народных облигаций» подвохом 
для их владельцев

Чувство госдолга

Заниматься обеспечением безопа-
сности дорожного движения — 
крайне тяжелый труд.
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Австралийский доллар  44,5038
Азербайджанский манат  32,8531
Армянский драм**  11,9142
Белорусский рубль  30,7658
Болгарский лев  31,3821
Бразильский реал  18,6435

Венгерский форинт**  19,9267
Вон Республики Корея***  51,3233
Датская крона*  82,5879
Доллар США  57,9627
Евро  61,3883
Индийская рупия**  86,8583

Казахстанский тенге**  18,5377
Канадский доллар  43,9878
Киргизский сом**  83,6982
Китайский юань*  84,3879
Молдавский лей*  29,1270
Новый туркменский манат  16,5845

Норвежская крона*  69,2398
Польский злотый  14,2215
Румынский лей  13,5999
СДР  78,4085
Сингапурский доллар  41,3370
Таджикский сомони*  72,1378

Турецкая лира  16,0570
Узбекский сум***  17,3385
Украинская гривна*  21,3333
Фунт стерлингов   72,0650
Чешская крона*  22,7180
Шведская крона*  64,1102

Швейцарский франк  57,5312
Южноафриканский рэнд*  44,5244
Японская иена**  51,5614

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.03.17 

Акцент

 Две трети пешеходов попада-
ют под колеса и погибают 
в авариях, пересекая дорогу 
там, где нет переходов 

ЦИФРА

30
ТЫСЯЧ
рублей составит минимальная 
сумма вложений в «народные 
облигации», которые в апреле 
выпустит минфин. Максимальная 
— 25 миллионов рублей.
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ПРОЕКТ Начинающим
водителям могут
запретить ночные
поездки

Не ошибайтесь 
в темноте

Владимир Баршев

СОЮЗ автошкол Москвы подготовил предложения по 
изменению порядка обучения будущих водителей. В 
частности, он предлагает ввести двухлетний испыта-
тельный срок для новичков и ряд других ограничений. 

По словам председателя союза Александра Ачкасова, 
эти предложения планируется обсудить на встрече с гла-
вой ГИБДД Виктором Ниловым, которая состоится в на-
чале марта. 

Союз также предлагает ввести временное водитель-
ское удостоверение для начинающих водителей. А кроме 
того ограничения по скоростному режиму, перевозке пас-
сажиров, езде в тем-
ное время суток и по 
автомагистралям.

Кроме того, води-
телей предлагают 
обязать возить с со-
бой медицинские 
справки, которые 
необходимо будет 
предъявлять по тре-
бованию автоин-
спектора.

«Ограничения 
должны отвечать со-
ображениям безопа-
сности, быть разумно обоснованными, понятными для 
начинающего водителя и легко контролируемыми. Необ-
ходим также механизм обмена временного водительско-
го удостоверения на постоянное с учетом допущенных 
начинающим водителем нарушений — по степени их опа-
сности для окружающих», — заявил Ачкасов.

Если Виктор Нилов поддержит инициативу автошкол, 
подготовка к внесению поправок в нормативные акты 
начнется в ближайшее время и может быть завершена до 
конца текущего года.

Но вот беда: Виктор Нилов уже поддержал поправки, 
которые вносят ограничения для молодых водителей. 
Это — обязательное размещение знака «начинающий во-
дитель», запрет буксировки автомобиля или прицепа. А 
также молодым мотоциклистам запрещено возить пасса-
жиров.

При этом изначально в проекте предполагалось огра-
ничение скорости для начинающих водителей на уровне 
70 км/ч. Но проблема в том, что безопасной скоростью 
может быть только скорость потока. Если автомобиль 
движется быстрее или медленнее, то он создает аварий-
ную ситуацию. Поэтому ограничивать скорость начина-
ющим водителям не стали. 

По словам председателя Межрегиональной ассоциа-
ции автошкол Татьяны Шутылевой, предложения по огра-
ничениям начинающих водителей обсуждались еще в ноя-
бре прошлого года. Тогда МВД был подготовлен соответст-
вующий проект постановления правительства — измене-
ния в Правила дорожного движения. Однако после широ-
кого экспертного обсуждения от этих идей отказались 
ввиду того, что некоторые из них не только невыполни-
мые, но и опасные. Например, ограничение скорости. 

Надо сказать, что Союз автошкол включает в себя 
лишь 18 организаций. Для сравнения: в России работает 
около 8000 автошкол. Кроме того, столь громкое предло-
жение поневоле заставляет задуматься о способности 
некоторых автошкол квалифицированно готовить води-
телей, обладающих необходимыми для участия в дорож-
ном движении навыками. Если бы они качественно гото-
вили водителей, то не требовалось бы ни временных 
прав, ни ограничений. В США, а также в Германии уче-
ник после сдачи соответствующего экзамена получает 
на руки полноценное водительское удостоверение. Мо-
жет, все дело кроется в том, что некоторые автошколы 
попросту не умеют учить? 

Станут как новые
Еще в 2013 году пле-
нум Верховного суда 
России счел такую пра-

ктику незаконной. Пленум Вер-
ховного суда в своем постанов-
лении о добровольном страхо-
вании сделал тогда специальное 
разъяснение, что при полном 
уничтожении имущества либо 
при таком повреждении, когда 
оно не подлежит восстановле-
нию, страхователю выплачива-
ется страховое возмещение в 
полном размере.

Однако, как показывает пра-
ктика, не все страховщики еще 
осознали серьезность новых 
требований. Время от времени в 
судах появляются дела, в кото-
рых люди жалуются, что очеред-
ная страховая компания сдела-
ла скидку на возраст автомоби-
ля. Вчера Вячеслав Лебедев еще 
раз обратил внимание судей-
ского сообщества на данный во-
прос: спрос со страховщиков в 
таком случае будет жестким. 
Предлагаются и другие меры, 
чтобы защитить граждан в спо-
ре со страховыми компаниями.

Другое резонансное заявле-
ние: Вячеслав Лебедев поддер-
жал идею о декриминализации 
статьи 212.1 УК РФ, предусма-
тривавшей уголовную ответст-
венность за нарушения на ми-
тингах. При этом он подчер-
кнул, что это его личная пози-
ция.

«Я не могу сказать о позиции 
Верховного суда, мы еще этот 
вопрос на обсуждали. Моя пози-
ция — я лично согласен», — ска-
зал Вячеслав Лебедев журнали-
стам в кулуарах совещания. На-
помним, статья 212.1 была вве-
дена в УК РФ в июле 2014 года и 
предусматривает уголовную от-

ветственность за неоднократ-
ные нарушения порядка органи-
зации либо проведения собра-
ния, митинга, демонстрации, 
шествия или пикетирования. 

Недавно Конституционный 
суд России признал, что подоб-
ная норма соответствует Основ-
ному закону. Однако при этом 
Конституционный суд указал, 
что назначение уголовных нака-
заний по данной статье, особенно 
связанных с лишением свободы, 
может быть оправдано, только 
если деяния обвиняемого повле-
кли нарушение мирного порядка 
массовых акций. По этой статье 
был осужден Ильдар Дадин. Его 
дело широко обсуждалось в прес-
се. Сейчас в этом деле поставлена 
точка. Несколько дней назад Вер-
ховный суд РФ пересмотрел при-
говор Ильдару Дадину и постано-
вил отменить его, производство 
по уголовному делу прекратить, 
а Дадина освободить. 26 февраля 
Дадин был освобожден из коло-
нии в Алтайском крае.

Кстати, вчера в пресс-службе 
минюста заявили, что ведомст-
во готово разработать поправки 
в статью Уголовного кодекса о 
нарушениях порядка участия в 
публичных акциях в случае по-
ступления соответствующего 
поручения от правительства. В 
свою очередь, председатель Ко-
митета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников заявил, 
что в комитете ждут от прави-
тельства страны анализа право-
применения данной статьи.

В целом, судя по судебной ста-
тистике, почти четверть гра-
ждан, представших перед судом, 
освобождаются от уголовной от-
ветственности. Как сообщил Вя-

чеслав Лебедев, за год были осу-
ждены 765 тысяч человек. А 230 
тысяч граждан были освобожде-
ны от уголовной ответственно-
сти по самым разным основани-
ям. Председатель Верховного 
суда России особо обратил вни-
мание, что в прошлом году следо-
ватели направили в суд 515 ты-
сяч дел по делам о преступлениях 
небольшой тяжести. Из них ка-
ждое четвертое было прекраще-
но, причем прекратить дело мож-
но было уже на стадии следствия. 
Почему же правоохранители 
предпочитали направлять в суды 
даже дела, очевидно не имеющие 
судебной перспективы?

За пять лет количество заклю-
ченных сократилось на 233 тыся-
чи человек. Поэтому, по мнению 
Вячеслава Лебедева, разговоры о 
якобы обвинительном уклоне 
правосудия — беспочвенны. Бо-
лее того, именно Верховный суд 
стал инициатором недавних по-
правок, которые значительно 
смягчили подходы к наказаниям. 
Благодаря этому сотни тысяч 
подсудимых могут быть освобо-
ждены от уголовной ответствен-
ности за нетяжкие преступления.
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Могут 
разрешить 
голосовать 
по месту 
пребывания

ДЕЛО ВЫБОРА

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ России рабо-
тает над механизмом упрощения 
голосования избирателей по ме-
сту пребывания, а не по месту по-
стоянной регистрации. Об этом 
стало известно вчера после пер-
вого заседания совета председате-
лей региональных избиркомов.

Председатель ЦИК Элла Пам-
филова обратила внимание 
участников мероприятия на зада-
чу обеспечения избирательных 
прав граждан, не имеющих воз-
можности проголосовать по ме-
сту регистрации. По ее словам, 
сейчас рассматривается несколь-
ко вариантов решения проблемы, 
в том числе упрощение порядка 
включения граждан в списки из-
бирателей. «Мы прорабатываем 
соответствующую процедуру, ко-
торая позволит избирателю, на-
пример, зарегистрированному в 
Москве, а проживающему в Бел-
городской области, проголосо-
вать по месту жительства. Без-
условно, это сработает на повы-
шение явки и, возможно, позво-
лит отказаться от применения от-
крепительных удостоверений», — 
цитирует Памфилову пресс-
служба ЦИК. При этом, по словам 
Памфиловой, «Центризбирком 
готов взять на себя ответствен-
ность за обеспечение максималь-
ной информированности избира-
теля и максимальной доступно-
сти избирательных участков». 

Вчера же Памфилова завер-
шила серию встреч с руководст-
вом парламентских партий. По-
следним со своими предложени-
ями в Центризбирком приходил 
лидер КПРФ Геннадий Зюганов. 
По итогам встречи Памфилова со-
общила, что рассчитывает на 
присутствие наблюдателей от 
КПРФ на всех избирательных 
участках на предстоящих выбо-
рах. «У нас большое поле совмест-
ных действий, где мы должны гра-
мотно приложить совместные 
усилия, чтобы к выборам было 
доверие», — сказала она. 

ПАРЛАМЕНТ 
Депутаты
обсудили 
с дипломатами
отношения 
РФ и США

ДУМА 
О ТРАМПЕ

Татьяна Замахина

ПАРЛАМЕНТАРИИ вместе с 
МИД России и экспертами вчера 
обсуждали, какие перспективы 
есть у российско-американских 
отношений. С докладом выступил 
замглавы МИД Сергей Рябков. От-
ношения России и США находят-
ся на низшей точке со времен хо-
лодной войны, констатировал ди-
пломат. Сейчас Москва, заверил 
он депутатов, прилагает усилия 
по минимизации возможного 
ущерба влияния оппонентов пре-
зидента Дональда Трампа на пер-
спективы диалога с РФ. 

Начата подготовка к встрече 
глав государств (место и дата 
встречи пока обсуждаются). Уже 
сделанные заявления Трампа о 
необходимости нормализации 
отношений Москва оценивает по-
ложительно, сообщил Рябков. Он 
напомнил, что настрой на пра-
гматичное взаимодействие пре-
зидент США подтвердил в двух те-
лефонных разговорах с Владими-
ром Путиным.

Госдуму, конечно, волновала 
перспектива отмены санкций. 
Этот вопрос не обсуждался и не 
обсуждается сейчас, сообщил за-
мминистра. Кстати, американцы 
пострадали из-за ограничений го-
раздо больше: наносится огром-
ный ущерб американскому эк-
спорту, «стимулировать который 
как раз и взялся Трамп», заметил 
Рябков. 

Депутаты, в свою очередь, го-
ворили, что потепление в отноше-
ниях предсказывать рано. Так, ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов 
услышал в заявлениях Трампа 
«нотки Обамы». Глава «Справед-
ливой России» Сергей Миронов 
считает, что президент США бу-
дет переносить в сферу внешней 
политики «приемы ведения биз-
неса», среди которых «жесткий 
торг и попытки ослабить конку-
рента». В связи с этим он не 
исключил, что американский 
подход к международной повест-
ке останется прежним или даже 
ужесточится.

ЦИФРА

230
ТЫСЯЧ 
граждан были освобождены 
в прошлом году от уголовной 
ответственности

Визит Владимир Путин завершил блиц-турне по Центральной Азии

На базе стабильности 

Кира Латухина, Бишкек

З
аключительным пун-
ктом блиц-турне прези-
дента России по Цен-
тральной Азии стал Биш-
кек. После переговоров с 

киргизским коллегой Владимир 
Путин рассказал журналистам о 
плюсах евразийской интеграции, 
в том числе и для Белоруссии, на-
звал причины нахождения рос-
сийской базы в республике и усло-
вия для расширения воинского 
контингента — но пока этого не 
планируется. 

В столицу Киргизии Путин от-
правился из Душанбе, где накану-
не вел переговоры с Эмомали Рах-
моном, а до этого беседовал с Нур-
султаном Назарбаевым в Алма-
Ате. Все визиты приурочены к 
25-летию установления дипотно-
шений. Вчера утром лидеры Рос-
сии и Таджикистана продолжили 
разговор за завтраком. А затем 
провели совместный телефонный 
разговор с президентом Туркме-
нии. Путин выразил сожаление, 
что из-за напряженного графика 
поездки не смог посетить эту стра-
ну и заверил коллегу, что обяза-
тельно воспользуется приглаше-
нием в обозримой перспективе.

«Киргизия остается для нас 
очень важным партнером, и нам 
приятно отметить, что в сфере 
торгово-экономических связей 
Россия занимает первое место», — 
заявил Путин в Бишкеке. Одна из 

главных тем повестки — торгово-
экономическое сотрудничество. В 
этом году Киргизия председатель-
ствует в Евразийском экономиче-
ском союзе, и вступление в него 
уже дало республике большие 
экономические плюсы — среди 
них рост ВВП больше трех процен-
тов.

Россия финансово помогает 
Киргизии — так, на стабилизацию 
бюджета уже было предоставлено 
225 млн долларов. Для содействия 
модернизации экономики создан 
Российско-Киргизский фонд раз-
вития. Его уставный капитал 
сформирован за счет взносов Рос-
сии — 500 млн долларов. Киргиз-
ской стороне предоставлена по-
мощь на сумму 200 млн долларов, 
в том числе для обустройства по-
граничных пунктов. Идет посте-
пенное списание госдолга. А эк-
спорт нефтепродуктов осуществ-
ляется без пошлин. После вступле-
ния Киргизии в ЕврАзЭС объемы 
переводов работающих в России 

граждан республики только по 
официальным данным за январь—
сентябрь выросли на 18,5 процен-
та до 1,3 млрд долларов и состави-
ли почти 30 процентов ее ВВП.

Атамбаев поблагодарил за по-
мощь в трудный период адапта-
ции. Он уверен, что решение всту-
пить в Евразийский экономиче-
ский союз — абсолютно правиль-
ное и все вопросы можно урегули-
ровать.

Вообще, интеграционные про-
цессы на постсоветском про-
странстве — «дело абсолютно есте-
ственное и полезное для всех», 
считает Путин. Один язык обще-
ния — русский, общая инфра-
структура, очень высокая степень 
кооперации с советских времен. 
«Не дорожить и не использовать 
это просто глупо», — убежден он. 
Ведь в мире региональные интег-
рационные процессы очень актив-
но развиваются. «Мы фактически 
открыли свой рынок для товаров 
партнеров, но мы заинтересованы 

в этих товарах», — пояснил прези-
дент РФ. Это дешевле и даже каче-
ственнее того, что Россия получа-
ла из некоторых стран, в отноше-
нии которых ввела потом опреде-
ленные ограничения.

В ноябре в Киргизии выборы 
президента, но Атамбаев на них не 
пойдет. «По транзиту власти Вла-
димир Владимирович меня даже 
не спрашивал», — заметил он. И на 
всякий случай напомнил, что если 
кто-то хочет сделать революцию в 
республике, то лидером обеих ре-
волюций был он сам. «Если будет 
третья — я не буду ее делать. В рево-
люциях в Киргизии поставлена 
точка», — подчеркнул глава респу-
блики. 

Внутриполитические процес-
сы в других странах — «не наше 
дело, мы никогда в них не вмеши-
ваемся», — напомнил Путин и со-
гласился с тем, что сказал коллега. 
На всем постсоветском простран-
стве нужно ценить стабильность, 
считает он, а любая смена власти 
должна проходить в рамках зако-
на.

Лидеры констатировали совпа-
дение позиций по многим вопро-
сам региональной и международ-
ной повестки, договорились укре-
плять военное и военно-техниче-
ское сотрудничество. Присутст-
вие российской базы в Киргизии 
Путин назвал важным фактором 
стабильности в регионе. Он на-
помнил, что возникла она в 1999—
2000 годах по просьбе киргиз-

станского руководства, когда 
страна столкнулась с атакой меж-
дународного терроризма. «Если 
когда-то Кыргызстан скажет, что 
укрепил настолько свои воору-
женные силы, что такая база не 
нужна, мы в этот же день уйдем», 
— заверил президент РФ. Так что 
присутствие этой базы связано 
только с одним: «обеспечением 
безопасности самой Киргизии», — 
подчеркнул он. 

На пресс-конференции рос-
сийский лидер высказался и по 
Сирии. «Нас не может не радо-
вать, что очень позитивно прошел 
и закончился процесс в Астане», — 
отметил он. Он способствовал за-
креплению режима прекращения 
огня и созданию механизма по 
контролю. «Без этого невозможно 
было бы продолжить женевские 
переговоры», — убежден Путин. 
«Там не все гладко, как бы хоте-
лось», — добавил он, но всегда есть 
такой вариант, как Астана. «Сан-
кции сейчас были бы совершенно 
неуместны в отношении сирий-
ского руководства, — подчеркнул 
президент РФ. — Это не помогло 
бы, а только мешало бы перего-
ворному процессу. Россия ника-
ких новых санкций в отношении 
руководства Сирии поддерживать 
не будет».

Владимир Путин и Алмазбек 
Атамбаев убеждены, что интегра-
ционные процессы на постсовет-
ском пространстве идут на пользу 
всем участникам.

Вячеслав Лебедев сообщил о сокращении числа заключенных.

Акцент

 В минюсте готовы разрабо-
тать поправки в статью УК 
о нарушениях порядка 
участия в публичных акциях

Акцент

 Мы фактически открыли свой 
рынок для товаров партнеров, 
но мы заинтересованы в этих 
товарах

Читайте также: Кто и как зарабатывает на экзаменах 
в автошколах
rg.ru/art/1357294

Союз автошкол 
Москвы предлагает 
ввести временное 
водительское 
удостоверение 
для начинающих
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ПРОЕКТ Социальные пенсии 
вырастут на 1,5 процента

Апрель в плюсе

Марина Гусенко

СОЦИАЛЬНЫЕ пенсии увеличат с 1 апреля на полтора 
процента. Об этом говорится в проекте постановления 
правительства, размещенном на федеральном портале 
проектов нормативных правовых актов. Подготовил до-
кумент Минтруд России.

Почему рост будет именно таким? Потому что на-
столько вырос прожиточный минимум пенсионера за 
прошлый год, посчитали в Росстате. А социальная пенсия 
индексируется не на процент инфляции, как страховая 
пенсия по старости, а на столько, на сколько увеличива-
ется прожиточный минимум пенсионера.

В пояснительной записке к документу уточняется, 
что в 2015 году прожиточный минимум пенсионера в 
среднем по стране составил 7965 рублей. А в 2016 году — 
8081 рубль, разница — полтора процента.

Таким образом, на такую величину повысят пенсии 
военнослужащих, проходивших военную службу по при-
зыву, и членов их семей, пенсии участников Великой 
Отечественной войны, граждан, награжденных знаком 
«Жителю блокадного Ленинграда», людей, пострадав-
ших в результате радиационных или техногенных ката-
строф, и членов их семей. Также — пенсии работников 
летно-испытательного состава, надбавки к пенсии за вы-
слугу космонавтам и членам их семей, работникам лет-
но-испытательного состава.

Всего индексация должна увеличить уровень пенси-
онного обеспечения 3,9 миллиона пенсионеров, гово-
рится в пояснительной записке к документу. Там же ука-
зывается, что в итоге средний размер социальной пен-
сии вырастет на 129 рублей — до 8774 рублей. Средний 
размер пенсии по инвалидности военнослужащих, про-
ходивших военную службу по призыву, увеличится на 
181 рубль — до 12 343 рублей, пенсии по случаю потери 
кормильца семьям военнослужащих, проходивших во-
енную службу по призыву, увеличатся на 155 рублей — до 
10 462 рублей.

Средние размеры пенсий по государственному пен-
сионному обеспечению инвалидов вследствие военной 
травмы и участников Великой Отечественной войны, по-
лучающих две пенсии, увеличатся соответственно на 
206 и 200 рублей.

Что касается страховой пенсии по старости, то она 
уже была проиндексирована 1 февраля на 5,4 процента.
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АЛКОГОЛЬ

МАГАЗИНЫ БОЛЬШЕ 
НЕ НАЛИВАЮТ

Сергей Куликов

МАГАЗИНАМ, торгующим 
спиртным в розницу, отныне за-
конодательно запрещено однов-
ременно оказывать и услуги об-
щепита.

То есть придется выбирать — 
либо торговля, либо продажа в 
розлив. С 31 марта для каждого 
вида деятельности вводится от-
дельная лицензия.

По новым правилам каждый 
вид официальных разрешений 
на розничную продажу алкоголя 
предполагает соблюдение раз-
личных требований. Например, 
в случае с общепитом (то есть в 
кафе, ресторанах, буфетах, сто-
ловых и так далее) необходимо 
наличие зала обслуживания по-
сетителей. Кроме того, в одном 
помещении не сможет одновре-
менно находиться и алкомаркет, 
и кафе. Проще говоря, купить бу-
тылку горячительного и тут же 
ее употребить, законодательно 
запрещается и довольно сурово 
наказывается.

При этом стоит помнить, что 
лицензии на розничную прода-
жу алкогольной продукции вы-
дает исключительно Федераль-
ная служба по регулированию 
алкогольного рынка (Росалко-
гольрегулирование). Иные спо-
собы получения документа явля-
ются незаконными.

Этого лицензионного разде-
ления давно добивались отечест-
венные рестораторы, сообщил 
«Российской газете» президент 
Федерации рестораторов и оте-
льеров Игорь Бухаров. «Мы — не 
розница, и мы страдаем от того, 
что многие торговые предприя-

тия переделались сегодня еще и 
в точки общепита, — поясняет он. 
— Что происходит, особенно ле-
том? Любой магазин, торгую-
щий спиртным, может вынести 
столики на улицу и начать тор-
говлю такими напитками под 
вывеской некоего «кафе». При 
этом никакой гигиены, включая 
туалет, нет и в помине».

При этом стоимость лицен-
зии довольно существенна. Как 
пояснили «РГ» в Росалкогольре-
гулировании, размер государст-
венной пошлины за выдачу роз-
ничной лицензии составляет 65 
тысяч рублей.

По мнению рестораторов, 
стоимость лицензии сегодня не-
оправданно высока и не каждо-
му предприятию общепита по 
карману. «Но это лишь первый 
шаг, после которого мы обяза-
тельно будем добиваться сниже-
ния ее стоимости», — говорит 
Игорь Бухаров. По его мнению, 
стоимость разрешения необхо-
димо снизить до уровня пример-
но в 10 тысяч рублей.

Между тем по новым прави-
лам вводятся и другие ограниче-
ния. В частности, использование 
незарегистрированного обору-
дования для производства эти-
лового спирта (мощностью бо-
лее 4 тысяч декалитров в год) бу-
дет наказываться, причем до-
вольно сурово. «Такое наруше-
ние влечет наложение админи-
стративного штрафа на юриди-
ческих лиц в размере от 100 ты-
сяч до 150 тысяч рублей с кон-
фискацией основного техноло-
гического оборудования», — поя-
снили «РГ» в контролирующем 
ведомстве.

ЭКОЛОГИЯ 

ЛЕСАМ НАЗНАЧАТ ЗАЩИТНИКОВ

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ГЕКТАР 

К ЗЕМЛЕ ДАДУТ ЛЬГОТНЫЙ 
КРЕДИТ

Татьяна Зыкова

С МАРТА в пилотном режиме 
стартует проект по льготному 
кредитованию получателей 
дальневосточного гектара. Об 
этом «РГ» сообщили в минвосто-
кразвития.

Снижение процентной став-
ки по целевым беззалоговым, 
безналичным потребительским 
кредитам достигнет 8—10 про-
центов.

Индивидуальным заемщикам 
кредиты будут предоставляться 
до пяти лет на сумму до 600 ты-
сяч рублей. По коллективным за-
явкам — до восьми лет на сумму 
до 3 миллионов рублей.

Это беспрецедентные для 
рынка потребительского креди-
тования условия. По данным 
Центробанка, средняя ставка по 
кредитам наличными на срок 
свыше одного года (без учета 
Сбербанка) в 2016 году состав-
ляла 17,5 процента годовых.

Исполнители программы — 
Фонд развития Дальнего Восто-
ка (ФРДВ) и «Почта Банк». Си-
стема кредитования, созданная 
банком, интегрирована с элек-
тронной торговой площадкой. То 
есть речь идет не о «живых» 
деньгах, которые можно полу-
чить на руки по льготной ставке. 
Для соблюдения условия целево-
го использования кредитов все 
расчеты в системе будут прово-
дить в безналичном порядке. 

А средства направляться на 
обустройство участка земли, что 
подразумевает приобретение в 
рассрочку сборных щитовых до-
мов, мебели, теплиц, сельскохо-
зяйственной техники, инстру-
ментов, стройматериалов, лю-
бых необходимых товаров.

«Мы уверены, что программа 
льготного кредитования получа-
телей дальневосточного гектара 

станет серьезным подспорьем 
для активных людей, позволит 
направить в регион и дополни-
тельный частный капитал наших 
соотечественников», — проком-
ментировал заключенное согла-
шение генеральный директор 
Фонда развития Дальнего Восто-
ка Алексей Чекунков.

Одной из самых ожидаемых 
мер господдержки для будущих 
владельцев гектара станет и об-
ещанная властями льготная ипо-
тека. На это рассчитывают 87 
процентов россиян, участвую-
щих или планирующих поучаст-
вовать в дальневосточной про-
грамме.

Напомним, что с 1 февраля 
2017 года для всех без исключе-
ния граждан страны открыт при-
ем заявок на получение гектара 
земли в пяти регионах Дальнего 
Востока. Количество обращений 
за месяц превысило 70 тысяч. 
Люди берут гектар на строитель-
ство жилья, для сельскохозяйст-
венных работ, пчеловодства, 
предпринимательства.

Кстати, общая сумма всех вы-
данных льготных кредитов со-
ставит до 6 миллиардов рублей.

«Мы начинаем комплексную 
работу до официального откры-
тия первых точек присутствия в 
регионе. Банк уже разработал 
удобную и понятную пользова-
телю программу кредитования, 
которой смогут воспользоваться 
все жители России, получившие 
землю на востоке», — отметил 
президент-председатель правле-
ния «Почта Банка» Дмитрий Ру-
денко.

На инвестиционном форуме в 
Сочи показали тестовую версию 
заполнения заявки на кредит по 
программе льготного кредитова-
ния «Дальневосточный гектар» . 
Вскоре заявку  можно будет 
оформить на сайте банка.

НАЗНАЧЕНИЕ   У столичной 
промышленности — 
новый руководитель

Производство 
на подъеме 

Любовь Проценко

РУКОВОДИТЕЛЕМ департамента науки, промышлен-
ной политики и предпринимательства Москвы назначен 
Алексей Фурсин. Распоряжение на этот счет подписал 
мэр столицы Сергей Собянин. 

Напомню, его предшественник Олег Бочаров недавно 
стал замминистра промышленности и торговли РФ. 
Алексей Фурсин был его первым замом, правда, совсем 
недолго — с сентября 2016 года. 

Новому главе департамента 42 года, как и большинст-
ву членов московского правительства. Отрасль ему до-
сталась на подъеме. Городские власти больше не пытают-
ся избавиться от фабрик и заводов, всячески выдавливая 
их из столицы, как было до 2010 года. Напротив, реаль-
ный сектор производства в столице сейчас имеет множе-
ство имущественных и налоговых льгот. Это помогает 
ему в модернизации и развитии новых отраслей, более 
доходных и экологически чистых. Есть уже и первые ито-
ги: 40% крупных и средних московских предприятий ре-
ального сектора стали экспортерами своей продукции. 
Они поставляют за рубеж автомобили, химию, машино-
строение, пищевую продукцию. У нового главы департа-
мента есть  возможность сделать этот перечень еще  мас-
штабнее, а промышленность — прибыльнее.

ПРОГНОЗ Наступает 
благоприятный момент 
для покупки жилья

Ставки сделаны

Алена Узбекова

БАНКИ снижают ставки по ипотечным кредитам, а цены 
на квартиры самые низкие за последние годы. Из чего эк-
сперты делают вывод, что наступает благоприятный мо-
мент для покупки жилья. Были бы деньги.

Правда, когда наступит самый выгодный момент, ска-
зать трудно. Здесь мнения экспертов разделились. Одни 
уверяют, что скоро ипотека может подорожать, другие — 
что к концу года ставки упадут до 9,5 процента. 

На данный момент ситуация с кредитами выглядит 
весьма завлекательно. Банки стараются завлечь заемщи-
ков. Например, ипотека зарплатным клиентам дается 
под 11—12 процентов годовых. Некоторые банки прово-
дят специальные акции по снижению ставок. Скажем, 
успел оформить кредит до определенного числа — полу-
чил скидку в 0,5 процента на ипотеку в новостройке. 

Значительно 
упростились пере-
чень документов и 
анкета, которые дол-
жен подать потенци-
альный заемщик на 
оформление ипотеч-
ного кредита. Сокра-
тились сроки рас-
смотрения заявки. 
Если все в порядке, 
ее одобряют макси-
мум за три дня. 

Что касается цен, 
то здесь прогнозы эк-
спертов чаще совпадают.  Стоимость жилья сейчас относи-
тельно невысокая. Но, похоже, это уже предел. «Предприя-
тия-застройщики, которые были готовы снижать цены, 
уже их снизили, так что в дальнейшем серьезного удешев-
ления стоимости квартир не будет», — говорит президент 
Российской гильдии риелторов Татьяна Деменок. На пер-
вичном рынке цены будут оставаться примерно на одном 
уровне до августа — сентября 2017 года, но дальше начнет-
ся подорожание квартир, отмечает эксперт. 

Кстати, это не относится к регионам, в которых тра-
диционно высокий спрос. Например, в Сочи цены на 
квартиры в январе выросли на 10 — 20 процентов. В дру-
гих городах подорожание жилья с лета будет связано с 
увеличением стоимости ресурсов, а также со снижением 
объемов вводимого жилья. Например, по данным за 9 ме-
сяцев 2016 года в эксплуатацию было введено на 5,5 про-
цента меньше жилья, чем за тот же период прошлого 
года, особенно в городах-миллионниках.

Предложение постепенно сокращается и на вторич-
ном рынке. На фоне снижения цен сейчас раскупаются 
самые ликвидные и комфортные квартиры. «У многих 
людей сформировалось отложенное потребление. Сей-
час они могут успеть приобрести на вторичном рынке 
относительно новое, качественное жилье, построенное 
не более 20 — 25 лет назад», — подчеркивает Деменок. 

УЛЫБКА ОБЯЗАТЕЛЬНА

Все эти стандарты поэ-
тапно запускаются в 
России, и, вступающий 

в силу стандарт надлежащей ап-
течной практики — один из них 

«По сути этот нормативный 
акт объединяет все уже действу-
ющие нормы, закрепленные в 
ряде российских документов. 
Приказы эти долгожданные», — 
говорит Нелли Игнатьева. Их 
внедрение не предполагает ка-
ких-либо радикальных измене-
ний для клиентов аптек, продол-
жает эксперт. Но в качестве об-
служивания они в конце концов 
выиграют. «Новые стандарты 
нужны для ужесточения входа на 
аптечный рынок всех желающих 
и присутствия на нем только по-
рядочных представителей про-
фессионального сообщества», — 
добавила Игнатьева. 

Впрочем, есть, по мнению спе-
циалистов, в правилах и неболь-
шая техническая ошибка, кото-
рую, по их мнению, стоит испра-
вить. «В правилах есть норма, — 
пояснила Нелли Игнатьева, — о 
том, что между оборудованием в 
аптеках, а также между ним и сте-
нами должно быть расстояние 
строго 50 сантиметров. Эту нор-
му трудно применить к действу-
ющим форматам оборудования 
аптек в России. И ее не было ра-
нее в проекте документа при пу-
бличном осуждении, она нецеле-
сообразна, и мы расцениваем это 
требование как техническую 
ошибку, которую стоит устра-
нить». Эксперт добавила, что 
РААС от имени 11 тысяч аптеч-
ных организаций направили 
свои предложения в федераль-

ные органы власти, чтобы изме-
нить эту норму. 

«Рассчитываем, что в доку-
мент будут внесены изменения и 
аптеки будут работать не меняя 
планировок, не сокращая ассор-
тимент и без проблем и претен-

зий со стороны проверяющих», — 
сказала Игнатьева. 

Также правилами прописано 
много деталей для аптечных по-
мещений. Так, указывается, что 
помещения должны соответство-
вать санитарно-гигиеническим 

нормам, они должны быть осна-
щены системами отопления и 
кондиционирования, а спроекти-
рованы так, чтобы обеспечивать 
защиту от проникновения насе-
комых, грызунов или других жи-
вотных.

Март. Вступает в силу

Ольга Игнатова 

Т
еперь все те, кто про-
живает около леса или 
пользуется его терри-
торией, должны забо-
титься о противопо-

жарной безопасности. Это каса-
ется органов власти, предприни-
мателей и обычных жителей.

 После того как растает снег, 
им придется очищать участок от 
сухих веток, валежника и других 
горючих материалов на полосе 
шириной не менее 10 метров от 
леса. Или оградить лес от своей 
собственности противопожар-
ным барьером шириной не менее 
0,5 метра. И так до установления 
устойчивой дождливой осенней 
погоды все  должны заботиться о 
пожарной безопасности в лесах. 

По словам директора Центра 
экономики окружающей среды и 
природных ресурсов НИУ «Выс-
шая школа экономики» Георгия 
Сафонова, существует колос-
сальная проблема утилизации 
порубочных остатков. «Это про-
блема недобросовестных лесоза-
готовителей, которых в нашей 
стране великое множество, — 
объясняет эксперт. — Они получа-
ют в пользование определенный 
участок леса, выбирают только 
наиболее ценные и нужные части 
деревьев — стволы, а ветви спили-
вают и начинают сжигать. По 
данным моих коллег из МГУ, у нас 
очень нерачительно поступают с 
порубочными остатками — до 80 
процентов сжигается. А по пра-

вилам порубочные остатки долж-
ны вывозиться и утилизировать-
ся на спецполигонах либо сда-
ваться в переработку. Но это фи-
нансовые затраты.  Намного про-
ще и дешевле развести костер. 
Соответственно, если рядом на-
селенный пункт, то весь дым и 
вся гарь идет на людей. Жители 
недовольны, начинают забрасы-
вать жалобами муниципалитеты, 
а те процесс вырубки деревьев 
контролировать  не хотят». Те-
перь ответственность будет и на 
них. Впрочем, как и на самих 
местных жителях, которые долж-
ны весь мусор с опушки собирать 
и уничтожать. 

Только вот, по словам Сафоно-
ва, опять есть опасность, что жи-
тели мусор-то соберут, да тут же 
его и жечь начнут. Пожарного и 
лесника ведь к каждому не при-
ставишь. «Я не очень представ-
ляю, как этот процесс будет 
контролироваться, — отмечает 
эксперт. — Возьмем, к примеру, 
лесное хозяйство Камчатского 
края. Там сотрудников несколько 
десятков на тысячи километров. 
И как они будут контролировать 

все эти примыкающие к лесу тер-
ритории, которые находятся в 
пользовании у граждан?»

Еще менее вероятным эк-
сперт считает сооружение так 
называемых минерализованных 
полос силами  жителей. «Минера-
лизованная полоса — это на са-
мом деле такая траншея по кон-
туру леса шириной 1,5—3 метра, 
— объясняет Сафонов. — Она соо-
ружается именно как барьер, ко-
торый сможет защитить населен-
ный пункт от лесного пожара. Но 
это довольно сложный и затрат-
ный процесс. Не лопатами же 
люди будут копать траншею. 

Надо нанимать экскаватор, да и 
план этой защитной полосы же-
лательно заказать. А теперь пред-
ставьте, сколько у нас деревень, 
где самые богатые жители — это 
пенсионеры. Они со своих 8—10 
тысяч в месяц будут сбрасывать-
ся на трактор? Поселковые адми-
нистрации тоже нищие: когда у 
них стоит вопрос, дыры на крыше 
школы залатать или лес окопать, 
думаю, выберут первое». 

Однако закон вступил в силу. 
И теперь предстоит на местах ра-
зобраться, как его исполнять. Ви-
димо, придется принимать до-
полнительно местные подзакон-
ные акты, разрабатывать регла-
менты и правила. 

Также предстоит разобраться 
и в конкретных ситуациях. Если, 
например,  около леса живет оди-
нокая бабушка, то кто за нее бу-
дет убирать валежник или пла-
тить за ограждения?

Пожар тем, кто живет рядом с 
лесом, потушить помогут, а чистить 
полосу у бора придется самим.

Акцент

 Надо будет оградить лес от 
своего дома и фермы тран-
шеей шириной в полметра

Эксперты уверяют, 
что ставки по ипоте-
ке к концу этого 
года могут снизить-
ся в среднем 
до 9,5 процента

Заказать бокал вина теперь можно только в ресторане, баре и кафе. 
В магазине теперь в розлив не торгуют.

ЛЕКАРСТВО ПО ИНТЕРНЕТУ

Минздрав поддержал сохранение ди-

станционной — через Интернет — про-

дажи лекарств. 

Напомним, согласно Федеральному 

закону «Об обращении лекарствен-

ных средств», сейчас через Интернет 

можно сделать только предзаказ, но 

оплачивать и получать лекарство нуж-

но в аптечном учреждении. 

Впрочем, такой порядок покупателям 

крайне неудобен. Во-первых, пожи-

лым людям и инвалидам гораздо удоб-

нее, заказав лекарство через Интер-

нет, получить его с доставкой на дом. 

Во-вторых, «заочные» продажи поку-

патели предпочитают в некоторых 

«интимных» случаях — многие элемен-

тарно стесняются прилюдно спраши-

вать в аптеке тест на беременность, 

препараты для повышения потенции. 

Наконец, в-третьих, разброс цен на 

одно и то же лекарство способствует 

тому, чтобы через Интернет найти ап-

теку с ценами пониже. Учтя все это, в 

минздраве подготовили правила ин-

тернет-продажи лекарств, причем чи-

новники постарались сохранить плю-

сы дистанционной торговли и свести 

на нет возможные риски. Более того, 

интернет-аптекам разрешат прода-

вать даже рецептурные препараты. 

Проект постановления правительст-

ва, которое должно утвердить новый 

порядок продаж, министерство выне-

сло на общественное обсуждение.

«Нет ничего плохого в том, чтобы раз-

решить дистанционные продажи не 

только безрецептурных лекарств, но 

и препаратов, отпускаемых по рецеп-

ту. Главное, чтобы аптеки этот поря-

док соблюдали, а он предусматривает 

обязательное предъявление рецепта 

или его копии, — сказала «РГ» глава Ап-

течной гильдии Елена Неволина. — Уг-

розы роста контрафакта я тоже не 

вижу. «Виртуальных» аптек у нас не бу-

дет: все сайты, как и сейчас, должны 

быть привязаны к конкретным аптеч-

ным учреждениям и сетям. Правила 

просто разрешат аптекам доставлять 

заказанные лекарства по нужному 

адресу. Причем делать это должны не 

просто курьеры, а люди с соответст-

вующим образованием — провизоры, 

фармацевты. То есть будет соблюдать-

ся порядок, при котором покупатель 

имеет право получить грамотную кон-

сультацию специалиста так, как это 

происходит в аптеке».  

Решен в документе и вопрос подтвер-

ждения совершенной покупки: работ-

ник аптеки обязан проверить офор-

мление рецепта (если покупается ре-

цептурный препарат) и заключить с 

покупателем договор купли-продажи 

и доставки.

Аптеки смогут продавать онлайн лю-

бые лекарства, кроме наркотических 

и психотропных, которые подлежат 

особому учету. «Также будет запреще-

на продажа через Интернет спиртсо-

держащих лекарств, доля спирта в ко-

торых превышает 30%, — уточнила 

Елена Неволина. — Так что преслову-

тый «Боярышник» к вам на дом никто 

не привезет».

Будет ли взиматься плата за доставку? 

Правила этот вопрос не затрагивают.

«Аптекам не запрещено запросить за 

доставку дополнительные деньги, 

особенно, если, к примеру, речь идет о 

срочном или ночном заказе, — поясни-

ла Елена Неволина. — Так, например, 

работают интернет-аптеки в Великоб-

ритании. Там даже бесплатные лекар-

ства, предоставляемые по страховке, 

могут привезти больному прямо до-

мой, но только за деньги. У нас, думаю, 

все решит рынок и конкуренция. Если 

спрос на дистанционную торговлю бу-

дет, аптеки смогут сами решить, в ка-

ком режиме и на каких условиях им 

выгоднее работать».

Чтобы защитить рынок от контрафак-

та и подделок, предусмотрено, что ап-

теки смогут иметь не более одного 

веб-сайта. А Росздравнадзор будет 

вести реестр таких сайтов и контроли-

ровать их «привязку» к лицензирован-

ным аптекам. Сайт по продаже меди-

каментов может открыть только офи-

циально зарегистрированная аптека. 

Поэтому негативного влияния на ры-

нок возвращение дистанционных 

продаж не окажет, уверена эксперт.

1

ДЕНЬГИ Китайские зарплаты 
превысили российские 

Догнали 
и перегнали

Нина Егоршева 

ЗАРПЛАТЫ в Китае опередили российские и приближа-
ются к уровню Еврозоны. Такая информация содержится 
в обзоре международной исследовательской организа-
ции Euromonitor International.

За последние десять лет заработок китайских рабо-
чих утроился и составляет 3,6 доллара в час. По уровню 
зарплат Китай уже обогнал крупнейшие страны Латин-
ской Америки, за исключением Чили. И ему совсем нем-
ного осталось, чтобы сравняться Португалией и Грецией. 
Здесь разница в зарплатах составляет всего 30 процен-
тов. Эксперты отмечают, что причиной роста доходов на-
селения КНР стало вступление страны в ВТО. Но эта же 
тенденция говорит о том, что размещать производство в 
Китае становится менее выгодно.

В России на производстве зарплата меньше, чем в Ки-
тае, а в целом по экономике составляет столько же, гово-
рится в исследовании. С 2013 года зарплаты работников 
в нашей стране сократились с 3,5 доллара до 2,7 доллара 
в 2016 году. «Однако у китайского опыта есть и другая 
сторона», — говорит доцент ВШЭ Павел Кудюкин, отме-
чая, что в Китае люди работают на износ при большой те-
кучке кадров, которая восполняется за счет жителей де-
ревень.  Для России, где идет старение работающего на-
селения, это точно не подходит.

КСТАТИ
С 1 марта 2017 года за незаконную вырубку леса браконьеров накажут 
суровыми штрафами. Суммы для исчисления размера ущерба при взы-
скании штрафных санкций с «черных лесорубов» во всех регионах стра-
ны разные.
В средней полосе РФ, к примеру, за уничтожение или повреждение дере-
вьев сумма штрафа составит 12 000 рублей за кубический метр древе-
сины и около 400 рублей за единицу кустарника. Если зеленые насажде-
ния были повреждены, но рост не прекратился, то выписывается 
штраф около 2500 рублей за куб и 200 рублей за единицу кустарника.
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ФИНАНСЫ Субъектам Федерации добавят денег за успехи в экономике

Регионы попросились на волю
Игорь Зубков, Сочи

Д
ва дня Российского инве-
стиционного форума в 
Сочи губернаторы сполна 

использовали для критики меж-
бюджетных отношений с феде-
ральным центром, продолжив 
дискуссию с правительством, пу-
блично начатую на Гайдаровском 
форуме в январе.

На этот раз речь шла уже не 
только о том, как сделать, чтобы 
система субсидий и софинанси-
рования обязательств не стиму-
лировала иждивенчество, но и о 
почти полном контроле центра 

за региональными расходами. 
При этом, говорили губернато-
ры, при существующей налого-
вой системе львиная доля дохо-
дов уходит в центр и региональ-
ные власти имеют возможность 
влиять лишь на небольшую часть 
доходов. В результате они хрони-
чески не справляются с финанси-
рованием минимальных обяза-
тельств в здравоохранении, 
образовании, ЖКХ и других сфе-
рах, которые прямо связаны с ка-
чеством жизни людей. «Мы гово-
рим о том, что государство долж-
но обеспечить стабильность ус-
ловий для бизнеса, но, может, мы 

перенесем это правило и на реги-
оны?» — сказал губернатор Том-
ской области Сергей Жвачкин, 
перечислив доходы регионально-
го бюджета, которые «выпали» в 
прошлом году в результате реше-
ний правительства.

Глава Центра стратегических 
разработок, экс-министр финан-
сов Алексей Кудрин призвал дать 
субъектам РФ больше экономи-
ческой свободы и полномочий (в 
частности контрольно-надзор-
ных), чтобы стимулировать их к 
привлечению инвестиций, эко-
номическому росту. В противо-
вес ему председатель Счетной 

палаты Татьяна Голикова заяви-
ла, что профессионализм финан-
совых управленцев в регионах 
оставляет желать лучшего: кор-
ректное планирование бюджет-
ных доходов и расходов отсутст-
вует, связь с ФНС не налажена. 
Регионы, добавила глава Анали-
тического кредитного рейтинго-
вого агентства Екатерина Трофи-
мова, явно переплачивают за 
привлекаемые ими рыночные 
долги.

Наконец, на встрече премьера 
и членов правительства с регио-
нами министр финансов Антон 
Силуанов констатировал, что 

ряд субъектов РФ (20 в прошлом 
году и 27 в этом) «очень просто» 
отнеслись к проектировкам бюд-
жета, заложив в них заведомо не-
реальные источники доходов, на-
пример, большие поступления от 
приватизации объектов, кото-
рые годами не могут быть реали-
зованы. Когда минфин стал за-
ключать соглашения с региона-
ми о предоставлении субсидий, 
которые предусматривают сан-
кции за неисполнение расходных 
обязательств, отношение к про-
ектировкам сразу изменилось, 
«целый ряд субъектов начал опе-
ративно уточнять бюджет», ска-
зал Силуанов.

Тем не менее решения в поль-
зу региональных властей гото-
вятся или уже приняты. О них 
рассказали глава минфина и ви-
це-премьер Дмитрий Козак. Ре-
гионам передадут часть акцизов 
на табак, если они смогут увели-
чить его собираемость — губерна-
торы просили об этом, заверяя, 
что в этом случае будут заинте-
ресованы в борьбе с контрафак-
тной продукцией. Для регионов с 
нормативом бюджетной обеспе-
ченности свыше единицы (сюда 
входят регионы-«доноры» — та-
ких сейчас 13) доля софинанси-
рования программ со стороны 
федерального центра будет коле-
баться от 70 процентов (Калуж-
ская область) до 5 процентов 
(Москва), для остальных от 95 до 
70 процентов.

Минфин также намерен при-
вязать к введению новых регио-
нальных обязательств (а зача-
стую это делается приказами 
различных ведомств) определе-
ние дополнительных источников 
доходов, из которых они будут 
финансироваться. Для регионов 
также очень важно, что, как заве-
рил губернаторов премьер-ми-
нистр, запрета размещать деньги 
региональных бюджетов на депо-
зитах не будет.

Форум Главам регионов прописали новую бюджетную политику

Губернаторы под отчет 
Владимир Кузьмин, Сочи 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев на 
форуме в Сочи встре-
тился с руководителя-
ми российских регио-

нов, чтобы поговорить о том, как 
улучшить финансовое положение 
субъектов Федерации. Принятые в 
последнее время меры заложили 
новые позитивные тенденции. За 
2016 год дефицит региональных 
бюджетов уменьшился со 170 до 
12,5 миллиарда рублей, сокраща-
ется количество проблемных ре-
гионов, где долг значительно пре-
вышает доходы. Но в целом ситуа-
ция, констатировал Медведев, 
остается сложной, потому что дол-
говая нагрузка все еще значитель-
ная: «Доля рыночных заимствова-
ний в общем объеме регионально-
го долга снизилась, но все еще пре-
вышает половину».

«Чтобы постепенно решать 
долговую проблему, мы будем 
продолжать практику выделения 
бюджетных кредитов, — напомнил 
глава правительства. — В текущем 
году на эти цели запланированы 
200 миллиардов рублей». Но 
просто так деньги кабинет мини-
стров не даст. Региональным вла-
стям придется взять на себя жест-
кие обязательства по снижению 
дефицитов и объема рыночных за-
имствований.

Понимая, что многие субъекты 
Федерации по объективным при-
чинам находятся в высокой зави-
симости от федерального центра, 
правительство расширило меры 
поддержки региональных бюдже-
тов. «На 100 миллиардов рублей 
увеличены дотации на выравнива-
ние бюджетной обеспеченности. 
Их общий объем превышает 600 
миллиардов рублей», — подчер-
кнул Дмитрий Медведев. Также на 
100 миллиардов увеличен общий 
объем субсидий региональным 
бюджетам на софинансирование 
расходных обязательств.

Дополнительные средства — 
около 160 миллиардов рублей — 
для регионов нашли за счет изме-
нения порядка переноса убытков 

между налоговыми периодами в 
целях исчисления налога на при-
быль. С 2017 года увеличен на 10 
процентов норматив зачисления 
от акцизов на крепкий алкоголь, 
что даст бюджетам субъектов Фе-
дерации еще 25 миллиардов. На-

конец, со следующего года в бюд-
жеты регионов планируется зачи-
слять прирост налога на прибыль 
в той части, которая зачисляется в 
федеральную казну. Еще 20 мил-
лиардов рублей в форме грантов в 
этом году распределят между ре-

гионами, которые продемонстри-
руют лучшие результаты. Решая, 
кому помочь в большей степени, 
федеральный центр собирается 
исходить из принципа, что менее 
обеспеченные территории вправе 
получать больший объем финан-
совой помощи. 

Не нравится правительству си-
туация, когда регионы, не выпол-
няя должным образом те полно-
мочия, которые на них возложены 
в соответствии с федеральными 
законами, в то же время принима-
ют на себя дополнительные регио-
нальные обязательства и финан-
сируют их. «Это негодная практи-
ка, ее нужно завершать», — потре-

бовал Медведев. Именно поэтому 
в соглашения с регионами о пре-
доставлении бюджетных креди-
тов и дотаций правительство 
включает отдельное обязательст-
во, которое запрещает зависимым 
от госказны субъектам РФ финан-
сировать расходы, которые по за-
конодательству не относятся к их 
полномочиям. 

Премьер предупредил: кабмин 
будет кредитовать только под 
жесткие обязательства регионов.

Стенд «Российской газеты» был в центре событий. Интервью, записанные здесь с участниками форума, смотрите на сайте «РГ».

Акцент

 Сокращается количество 
регионов, где долг значительно 
превышает доходы

Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/5033

Инвестиционный форум 
в Сочи: новости, видео 
и фото смотрите на сайте
rg.ru/rifsochi2017

Финансирование вузов
Недавно депутаты Госдумы на-

правили обращение председате-
лю правительства Дмитрию Мед-
ведеву по поводу ситуации, кото-
рая сложилась в высших учебных 
заведениях, находящихся в веде-
нии различных министерств: 
сельского хозяйства, здравоохра-
нения, транспорта, культуры и 
спорта. Оно поддержано предста-
вителями всех фракций.

В последнее время Рособрнад-
зором ведется большая работа, 
направленная на то, чтобы обра-
зование давали только эффектив-
ные вузы. В частности, в 2015 – 
2016 годах было проведено 56 
проверок аграрных университе-
тов и их филиалов. В отношении 
34 организаций были приняты 
решения о приостановлении дей-
ствия государственной аккреди-
тации образовательной деятель-
ности по ряду специальностей, в 
первую очередь по экономике и 
юриспруденции.

Мы всесторонне обсуждали 
этот вопрос. Некоторые вузы дей-
ствительно не обеспечивали дол-
жный уровень юридического или 
экономического образования. 
Обучение по этим специально-
стям в многопрофильном или 
специализированном универси-
тете, наверное, предоставляет 
больше возможностей получить 
соответствующие знания, чем в 
сельскохозяйственном вузе. Но 
вряд ли выпускники многопро-
фильных, экономических или 
юридических высших учебных 
заведений поедут работать на 
село. А для развития агропро-
мышленного комплекса и обеспе-
чения продовольственной без-
опасности нашей страны необхо-
димы специалисты в сельской 
местности.

Невысокий уровень качества 
образования в отраслевых вузах 
напрямую связан с недофинан-
сированием их образовательной 
деятельности. Например, в выс-
ших учебных заведениях аграр-
ного профиля, которые относят-
ся к министерству сельского хо-
зяйства, при подготовке одного 
студента в год затрачивается от 
40 до 60 тысяч рублей федераль-
ного бюджета, что в три раза 
меньше расходов на обучающих-
ся в вузах министерства образо-
вания и науки.

Более того, финансирование 
образовательной деятельности 
аграрных университетов в 2017 
году уменьшено на 1,23 млрд ру-
блей по отношению к уровню 
2016 года, хотя общий дефицит 
соответствующего финансирова-
ния составляет 3,7 млрд рублей 
ежегодно. Помимо всего прочего, 
в полной мере не учитываются 
затраты, необходимые на прио-
бретение сложного лабораторно-
го оборудования, на содержание 
сельскохозяйственных угодий и 
так далее.

Что касается вузов, находя-
щихся в ведении министерства 
культуры, их финансирование в 
2017 году уменьшено на 1,1 млрд 
рублей.

Наблюдается недофинансиро-
вание и в сфере медицинского об-
разования, где значительные 
средства требуются на приобре-
тение и содержание в исправном 
состоянии оборудования, обес-
печение его расходными матери-
алами, содержание клинических 
подразделений для образователь-
ного процесса.

В обращении к председателю 
правительства мы предложили 
изменить методику расчета нор-
мативов финансирования обра-
зовательной деятельности вузов. 
Также считаем важным развитие 
системы целевого приема и целе-
вого обучения граждан. Отмечу, 
что сейчас только 2,4% организа-
ций агропромышленного ком-
плекса вправе заключать с сель-
скохозяйственными вузами дого-
воры о целевом приеме. Необхо-
димо рассмотреть вопрос о пре-
доставлении всем заинтересован-
ным сельхозтоваропроизводите-
лям права заключать такие дого-
воры. Кроме того, при министер-
ствах можно создать специаль-
ные экспертные структуры, пред-
ставители которых будут привле-
каться Рособрнадзором к аккре-
дитации отраслевых вузов и 
участвовать в осуществлении об-
щественного контроля при прове-
дении данной аккредитации.

Все это поможет нашей стране 
сохранять лидирующие позиции 
в сфере образования, развивать 
сельское хозяйство, здравоохра-
нение, культуру, спорт, транспор-
тное сообщение.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Прошу считать недействительной электронную цифровую 
подпись, выданную на имя Шейченко Елены Александровны 
в отношении организации  ООО «ТД «РУСХОЛДИНГ», ИНН 
1901119282, КПП 190101001, ОГРН 1141901002275.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении оценки воздейс-

твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности, являющейся объектом государственной экологической эк-
спертизы, и начале общественных слушаний.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
«СП. Открытая площадка хранения отходов сталеплавиль-
ного производства».

Цель намечаемой деятельности: строительство площадки хра-
нения отходов сталеплавильного производства.

Место расположения намечаемой деятельности: г. Череповец, 
Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный узел.

Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Воло- 

годская обл.,  г.  Череповец, ул. Маяковского, д.  11.  
E-mail: engineering@severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с 3 марта 2017 г. по 4 мая 2017 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсуж-
дения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Срок и место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-

жающую среду и материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС), а также с мате-
риалами по ОВОС для рассмотрения и подготовки замечаний 
и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления по адресу: Вологодская об-
ласть, г. Череповец, ул. Жукова, д. 4, кабинет № 3.06 по рабочим 
дням с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00 или по ссылке  
http://proekt.severstal.com/files/1028/71-2338-ovos2_1-t2_1.pdf 
Телефон для справок (8202) 56-08-85.

Форма представления замечаний и предложений: письменные 
и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и ООО «Се-
версталь-Проект» в течение 30 дней со дня опубликования данно-
го объявления.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
03.04.2017 года в 14 .00 по адресу: Вологодская область, г. Чере-
повец, ул. Жукова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской  
Федерации от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду  
в Российской Федерации»:

ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» и админи-
страция Ленского района Республики Саха (Якутия) извещают об 
организации и проведении общественных обсуждений намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на территории Ленского 
района по объектам государственной экологической экспертизы 
«Обустройство Северо-Талаканского нефтегазоконденсатного 
месторождения. Опытно-промышленная эксплуатация. Одиннад-
цатая очередь», шифр 12217, «Обустройство Центрального блока 
Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения. Промыш-
ленная эксплуатация. Восьмая очередь», шифр 12344.

Цель намечаемой деятельности: обустройство Северо-
Талаканского нефтегазоконденсатного месторождения и Цен-
трального блока Талаканского нефтегазоконденсатного место-
рождения для обеспечения добычи углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Саха (Якутия), Ленский район, Северо-Талаканское нефтегазо-
конденсатное месторождение, Центральный блок Талаканского 
нефтегазоконденсатного месторождения.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628415, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, г. Сур-
гут, ул. Кукуевицкого, 1, корп. 1.

Дата и место проведения общественных слушаний: 
05.04.2017, 11.00, каб. 307, ул. Ленина, 65, г. Ленск, Республика 
Саха (Якутия).

Сроки и место доступности обосновывающей докумен-
тации (материалов): до 05.04.2017 — ул. Ленина, 65, г. Ленск, 
Республика Саха (Якутия); до 05.05.2017 — ул. Энтузиастов, 30/1, 
г. Сургут, Ханты-Мансийский округ—Югра, Тюменская область, 
ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», официальный 
сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, раздел «Эко-
логия».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания, 
предоставление замечаний и предложений в письменной форме.

Место предоставления замечаний и предложений: 
до 05.04.2017 — ул. Ленина, 65, г. Ленск, Республика Саха (Яку-
тия), Л.Д. Алянкина Alyankina.Lyuda@yandex.ru, тел.: (41137) 
4-15-78; до 05.05.2017 — ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, Ханты-
Мансийский округ—Югра, Тюменская область, ОАО «Сургутнеф-
тегаз» НГДУ «Талаканнефть», Ю.В. Беньковский, Benkovskiy_YV@
surgutneftegas.ru, тел./факс:(3462) 41-03-40/41-03-39.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «Талаканнефть» — ведущий инженер группы экспертизы 
Беньковский Юрий Валентинович, тел.: (3462) 41-03-40; началь-
ник отдела охраны окружающей среды Прыжикова Наталья Ми-
рославовна, тел.: (3462) 41-05-70; от администрации Ленского 
района — главный специалист по охране окружающей среды (эко-
лог) МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина 
Людмила Дмитриевна, тел.: (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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В интервью телеканалу «Россия 1» Дмитрий Мед-

ведев подвел итоги форума и сделал ряд важных 

заявлений. В частности, премьер-министр зая-

вил, что России придется жить под санкциями не-

определенно долго, нужно быть к этому готовы-

ми. На Западе предпринимаются попытки «уве-

ковечить» санкции законодательно, напомнил 

глава правительства. «Посмотрите, что делают 

наши друзья из-за океана да и в Европе. Они эти 

санкции увековечивают, они их кодифицируют, 

они вносят массу законов помимо всяких испол-

нительных указов, которые Обама напринимал, — 

перечислил Медведев. — Они пытаются принять 

законы, которые эти санкции сделают постоян-

ными, наподобие поправки «Джексона — Вэника» 

или еще круче». Так что «рассчитывать на их ми-

лость не приходится, да нам и не нужно», резюми-

ровал он. Россия, как доказал опыт последних 

двух лет, способна развиваться и в условиях огра-

ничений. Мало того, санкции даже принесли 

пользу промышленности и сельскому хозяйству.

Главе правительства был задан вопрос: действи-

тельно ли власти РФ намерены провести ма-

невр, предполагающий повышение НДС с од-

новременным снижением ставок страховых 

взносов. Медведев в ответ уточнил, что пока ни-

каких решений нет — все на уровне дискуссии. 

Он напомнил, что предложения должны быть 

представлены в 2018 году. «У нас сейчас есть 

возможность реально подготовиться к тому, ка-

кие новации в налоговом законодательстве нам 

нужны», — добавил премьер. Напомнил он и том, 

что звучит немало предложений на тему введе-

ния прогрессивной шкалы НДФЛ. «Я абсолютно 

уверен, что общие контуры нашей налоговой си-

стемы, которая сформировалась за последние 

15—20 лет, останутся близкими к тому, что мы 

имеем, — это и есть та самая пресловутая налого-

вая стабильность, — заверил глава правительст-

ва. Текущая налоговая система, по его оценке, 

доказала свою эффективность. «Но это не озна-

чает, что мы ее не можем донастраивать», — доба-

вил Медведев. По его словам, такая донастройка 

может коснуться и отдельных отраслей, и от-

дельных сфер, «какие-то льготы будут сохране-

ны, какие-то, может быть, надо будет отменить».

Кроме того, Медведев в интервью заявил, что 

федеральное регулирование расходов регио-

нов для осуществления полномочий субъектов 

РФ будет снижаться. 

Подготовила Татьяна Замахина
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Геннадий Онищенко 
выступает против 
электронного курения 

Такой дым 
Отечеству 
не приятен 

Ирина Краснопольская

КАК лучше учить, лечить и наконец бросить курить — об 
этом говорил вчера на встрече с журналистами первый 
заместитель председателя Комитета Государственной 
Думы РФ по образованию и науке академик Геннадий 
Онищенко.

Встреча началась 
с обсуждения ситуа-
ции по гриппу. Судя 
по всему, эпидсезон 
прошел без сюрпри-
зов. Сейчас количе-
ство охваченных 
гриппом террито-
рий снизилось до 
семи. Важно, что в 
борьбе с этим еже-
годно приходящим 
заболеванием ис-
пользовались имен-
но те вакцины, кото-
рые наиболее эффек-
тивно действуют против данного вируса. Впрочем, про-
тивоэпидемические профилактические мероприятия 
нужно продолжать. 

Однако не только о гриппе говорил академик Генна-
дий Онищенко. В борьбе с любыми заболеваниями важна 
организация медицинской помощи, лекарственное обес-
печение, а главное, квалификация специалистов. Паци-
ент должен верить тому, кому доверяет свое здоровье. 
Геннадий Григорьевич еще раз напомнил, что медицина 
— это ремесло, искусство и наука. Именно в такой после-
довательности. Это, в частности, лежит в основе доказа-
тельной медицины. Этим умело и во благо пациентам 
пользуются гомеопаты. 

И если во многих вопросах Геннадий Григорьевич за 
взвешенность принимаемых решений, то в вопросе об 
электронных сигаретах он категоричен: любая их пропа-
ганда — никак не борьба с табачным злом. Напротив, это 
своеобразное рекрутирование новых курильщиков, это 
нанесение явного вреда здоровью. И только так к этому 
нужно относиться.

А первенствовала на конференции проблема образо-
вания, отношение к ЕГЭ. Тут масса проблем, бесконеч-
ные предложения по изменению законов. Есть немало 
перекосов. Тот же ЕГЭ не способствует принятию в вузы 
по-настоящему достойных. В пример приведен опыт Мо-
сковской медицинской академии имени Сеченова. В ней 
помимо ЕГЭ поступающие проходят специальную про-
верку. Может, и при наборе студентов в другие вузы сто-
ит использовать подобную практику. 

Пока же копья вокруг образования ломаются с такой 
силой, что звучат порой предложения о том, что, напри-
мер, школьные классы должны быть не прямоугольной 
формы, а квадратной… Комментарии вряд ли требуются. 
Требуется, еще раз процитируем Геннадия Григорьеви-
ча, профессиональный, взвешенный, разумный подход.

Чувство госдолга

КОМПЕТЕНТНО Глава Федеральной антимонопольной службы Игорь Артемьев о том, почему в России такие высокие тарифы 
и чем это лечится

Брак по расчетам

Облигации федераль-
ного займа — хороший 
инструмент с «плохим 

прошлым», констатирует стар-
ший аналитик «Альпари» Роман 
Ткачук. В народе еще сильна па-
мять о принудительной подпи-
ске на гособлигации во времена 
СССР, о государственных дефол-
тах 91-го и 98-го годов. Однако 
сейчас ситуация в российской 
экономике намного лучше: цены 
на нефть стабильны, резервных 
фондов достаточно для покры-
тия бюджетного дефицита в слу-
чае форс-мажорных обстоя-
тельств в ближайшие годы. К 
тому же речь о том, чтобы росси-
яне направляли часть своей зар-
платы на государственный займ, 
как это было в СССР, не идет: по-
купка облигаций будет делом су-
губо добровольным.

«Инструмент неплохой, — со-
гласен завлабораторией анализа 
институтов и финансовых рын-
ков» РАНХИГС Александр Абра-
мов. — Теоретически, он может 
быть альтернативой депозитам в 
банке. Особенно, если учиты-
вать, что в третий год предпола-
гаемая доходность по облигаци-
ям возрастет до 10,4 процента 
годовых. Это заметно больше, 
чем ставки по депозитам».

При этом риски ОФЗ, как до-
бавляет Роман Ткачук, даже 
ниже, чем в случае с банковски-
ми вкладами. Последние застра-
хованы АСВ на сумму до 1,4 мил-
лиона рублей. Возврат же вложе-
ний в «народные облигации» га-
рантируется государством без 
дисконта. «При этом максималь-
ная сумма вложений составляет 
25 миллионов, - напоминает 
Ткачук. - Соответствен-
но, спрос на ОФЗ мо-
гут проявить со-
с т о я т е л ь н ы е 
россияне». Важным отличи-

ем «облигаций для 
н а с е л е н и я »  о т 
«классических» 
ОФЗ станет неры-

ночный характер но-
вого инструмента, от-

сутствие их вторичного об-
ращения, запрет на владение 

ими юрлицам. Но такие госбума-
ги можно будет передавать по 
наследству.

Общий объем выпуска «на-
родных облигаций» составит 20 
миллиардов рублей в год. В мин-
фине уверяют, что цель нового 
инструмента — не выполнение 
программы заимствований, а 
улучшение финансовой грамот-

ности и стимулирование населе-
ния к средне- и долгосрочным 
сбережениям. Сейчас доля гра-
ждан в структуре инвесторов — 
держателей гособлигаций край-
не мала. С появлением нового 
долгового инструмента она 
должна увеличиться, рассчиты-
вают в минфине. Александр Аб-
рамов, однако, сомневается, что 
граждан удастся быстро заинте-
ресовать столь долгосрочными 
вложениями.

Юлия Кривошапко

Ф
едеральной антимоно-
польной службе (ФАС) 
нужно три года, чтобы на-

вести порядок в тарифном регу-
лировании в России. Об этом в 
интервью «Российской газете» 
заявил руководитель службы 
Игорь Артемьев. Он также рас-
сказал, с чем столкнулось анти-
монопольное ведомство, полу-
чив полномочия главного тариф-
ного регулятора, и каким обра-
зом ФАС собирается совершить 
революцию в этой сфере.

Полтора года прошло с тех пор, 
как антимонопольная служба 
получила полномочия по регу-
лированию тарифов. У вас было 
время оценить ситуацию. Какие 
сделали выводы?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Обнаружили, что 
такая жизненно важная для гра-
ждан и для бизнеса сфера дея-
тельности не имеет единого зако-
нодательного регулирования. 
(Сейчас цены регулируются за-
конами об электроэнергетике, 
теплоснабжении, водо- и газо-
снабжении, тарифах коммуналь-
ного комплекса и естественных 
монополиях. — Прим. Ред.).

Действует бесчисленное ко-
личество противоречащих друг 
другу инструкций, огромное ко-
личество правительственных ак-
тов, которые усиливают расхо-
ждение в тарифном регулирова-
нии в различных отраслях.

Каковы последствия? Себе-
стоимость в электричестве, воде 
или других смежных отраслях 
формируется совершенно по-раз-
ному. Разница в сбытовой надбав-
ке по регионам отличается в 10 
раз, по эффективности электро-
сетевых затрат — в 8 раз. В резуль-
тате в одном регионе потребитель 
платит в 8—10 раз больше, чем в 
другом. Странно ведь?

Но ведь у каждой отрасли есть 
своя специфика.
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Конечно, есть, но 
основа должна быть общая. На-
пример, надо ответить на вопрос: 
если та или иная организация 

сама себе выдала кредит через 
аффилированные компании, мы 
должны это в тарифе учитывать? 
Потребители должны за это пла-
тить из своего кармана? Конеч-
но, нет. Или, скажем, мы должны 
учитывать в тарифе то, что ком-
пания арендует недвижимость в 
Москве в пределах Садового 
кольца по высочайшим ставкам? 
Тоже нет.

Мы такие тарифные заявки 
получали — не поверите. В них в 
качестве затрат на полном серье-
зе закладывали сотни бутылок 
коллекционного вина, дорогие 
ювелирные украшения… Дума-
ли, наверное, что никто читать не 
будет. Но у нас ребята все читают. 
Вот они дочитали и за голову 
схватились.

Столкнулись с тем, что в зако-
нодательстве оставлено множе-
ство лазеек. Например, устанав-
ливает правительство предель-
ный уровень повышения тарифа 
на электроэнергию, условно го-
воря, 10 процентов. Но наступает 
1 июля — тарифы увеличиваются 
на 70—80—120 процентов. Спра-
шивается, как это возможно? 
Оказывается, возможно, потому 
что в самих актах правительства 
написано, что если инвестпрог-
рамма требует повышения тари-
фов, то можно выходить за какой 
угодно предел. По совершенно 
непонятной процедуре.

А инвестпрограмма всегда бу-
дет требовать. Это же бесконеч-
ный молох, который будет пожи-
рать все.

Еще одно наблюдение, кото-
рое мы для себя отметили: прин-
цип определения тарифов, исхо-
дя из себестоимости оказания 
услуг, это для России не работает 
вообще. У нас практически все 
компании врут про себестои-
мость: скрывают свои реальные 
возможные режимы экономии, 
показывают максимальные вход-
ные затраты. Есть в Москве такая 
услуга — оформление подложных 
документов под себестоимость 
за определенную плату.

Нужны совершенно другие 
подходы. Нужны единые принци-
пы регулирования, которые будут 

прозрачны и понятны всем, ну-
жен приоритет интересов потре-
бителей. Поэтому самое первое, 
что мы сделали из концептуаль-
ных вещей — написали проект но-
вого базового закона об основах 
тарифного регулирования в Рос-
сийской Федерации. Сейчас уже 
идет процедура межведомствен-
ного согласования. Процесс будет 
непростым, учитывая, что не все 
отраслевые министерства согла-
сны с нашей позицией. Но у нас 
есть поддержка правительства и 
президента. Думаю, справимся.

Какие подходы предлагает ФАС в 
части изменения тарифного ре-
гулирования?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Во-первых, инфля-
ция минус (тарифы растут мед-
леннее инфляции. — Прим. Ред.). 
Жирных котов-монополистов 
больше поощрять не будем. Мы 
ясно выразили эту позицию и 
очень благодарны правительст-
ву, что оно нас поддержало.

Во-вторых, долгосрочность 
тарифного регулирования. Пять 
лет — это, на наш взгляд, мини-
мум. Когда бизнес понимает, что 
тариф установлен надолго, по по-
нятной формуле и что бы ни про-
исходило, он получит соответст-
вующую отдачу от вложенного 
капитала, это очень важно.

Дальше — недискриминацион-
ность. Если тариф дается, то он 
дается всем одинаковый. Сколько 
стоит такая услуга на сопостави-
мых рынках, столько она и долж-
на стоить. Кроме того, нужно ис-
пользовать ретроспективный ме-
тод. Когда тариф составляет 100 
единиц, а какая-то регулируемая 
организация просит повысить 

его до 150 пунктов, она должна 
привести очень веские аргумен-
ты, чтобы мы согласились.

Компаниям нужно снижать 
издержки, мы в этом убеждены. 
Сейчас в тариф «зашита» пред-
принимательская прибыль в раз-
мере пяти процентов. Это гаран-
тированный доход, который ком-
пания получает и расходует по 
своему усмотрению вне зависи-
мости от результатов своей дея-
тельности. Мы предлагаем сни-
зить гарантированную часть до 
одного процента, а дополнитель-

ные проценты давать за достиже-
ние определенных показателей, 
чтобы стимулировать бизнес по-
вышать свою эффективность и 
экономить.

Именно так работает система 
в лучших практиках мира. Идет 
индексация — инфляция минус, 
это давит на издержки, что сэко-
номил — твое, дружище. Это в ка-
честве стимула.

Новых санкций для нарушите-
лей требовать собираетесь?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Что-то в КоАПе уже 
есть, но мы хотим, чтоб санкций 
было больше. Оборотные штра-
фы, возможно, здесь не нужны. 
Но если какая-то компания пода-
ла заведомо лживую заявку на та-
риф и он из-за этого мог бы выра-
сти, допустим, для населения на 
20—30 процентов, миллиона два 
рублей в качестве штрафа она 
должна заплатить.

Еще раз подала, рецидив — в 
десять раз больше: двадцать 
миллионов. Я считаю, что долж-
на также быть предусмотрена 
дисквалификация в судебном по-

рядке для тех, кто неоднократно 
попадался на нарушениях.

Вы упоминали, что в прошлом 
году ряд тарифов в России был 
снижен. Впервые с 90-х годов. 
Как это получилось сделать?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: У Федеральной ан-
тимонопольной службы как 
контролирующего органа есть 
полномочия пересматривать та-
риф. По результатам рассмотре-
ния поступивших в 2016 году за-
явлений о досудебных спорах и 
тарифных разногласиях, а также 
по итогам проведенных контр-
ольных мероприятий были при-
няты решения об исключении из 
тарифов экономически необо-
снованных расходов.  Таким 
образом, для потребителей тари-
фы были снижены.

Где конкретно?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: В Воронеже на 14,2 
процента снизился тариф на 
воду. В Тверской области — на 4 
процента тариф на электроэнер-
гию. Похожие примеры были в 
Коми и Башкортостане.

«Горячую линию» по тарифам не 
собираетесь для населения от-
крывать?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Это уровень полно-
мочий РЭКов (Региональные 
энергетические комиссии уста-
навливают тарифы на передачу 
электроэнергии в субъектах, а 
также тарифы для населения на 
электроэнергию, воду, тепло. — 
Прим. Ред.), с которыми мы в по-
стоянном контакте.

У нас есть общественная при-
емная — она всегда открыта. Лю-
бой человек может туда обра-
титься, подать жалобу — мы обя-
заны ее рассмотреть и аргумен-
тированно ответить.

Если будет какая-то острая си-
туация, как в свое время с ценами 
на продовольствие, когда они ста-
ли заметно расти, мы, возможно, 
организуем «горячую линию». Но 
это, повторюсь, аварийная мера.

Мы вообще не хотим брать на 
себя полномочия РЭКов, это не-
возможно. Утверждать 50 тысяч 
тарифов в год нереально. К тому 

же две трети региональных ко-
миссий вполне адекватны и про-
фессиональны.

Чего бы мы хотели, так это по-
лучить возможность устанавли-
вать тарифы за них, если они без-
действуют.

А есть такие примеры?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Конечно. Санкт-Пе-
тербург так действовал со своим 
«Ленэнерго». Сейчас в таких слу-
чаях нам приходится апеллиро-
вать к президенту. На наш взгляд, 
нужно изменить ситуацию.

Мы также считаем, что долж-
ны иметь возможность каждые 
пять лет аттестовывать руково-
дителей РЭК. Для этого будут со-
зданы специальные госкомиссии 
с участием не только представи-

телей ФАС, но и экспертного, на-
учного сообщества,

Нужно ввести и квалификаци-
онные требования к руководите-
лям РЭКов. Скажем, повар со 
средним образованием вряд ли 
может занимать этот пост. На 
наш взгляд, человек должен 
иметь юридическое, экономиче-
ское, математическое, инженер-
ное — какое-то фундаментальное 
высшее образование.

Сколько времени нужно ФАС, 
чтобы изменить ситуацию с та-
рифным регулированием в Рос-
сии? Вы какие-то ориентиры для 
себя ставите?
ИГОРЬ АРТЕМЬЕВ: Я считаю, года за 
три можно навести порядок. 
Многое будет зависеть от того, 

какой из приоритетов для себя 
выберут президент и правитель-
ство. То есть как они посмотрят 
на эту реформу. Сейчас мы чувст-
вуем их поддержку.

Пока все очень оптимистично. 
Два тарифных периода практиче-
ски прошли. И мы нигде, кстати 
сказать, не опоздали. Некоторые 
говорили: отдадут тарифное регу-
лирование ФАС, они по календа-
рю не успеют, все развалится. Но 
мы выдержали график. Наступи-
ло 31 декабря — у всех был тариф, 
кому он полагается. Есть уверен-
ность, что и дальше справимся.

В начале 1930-х годов 20 века устанавливали агитбеседки, чтобы привлечь внимание к облигациям.

Акцент

 Тарифы в России будут расти 
медленнее инфляции. 
Жирных «котов-монополи-
стов» ФАС поощрять не станет

Насколько хорошо вы 
знаете условия покупки 
«народных облигаций» — 
опрос на сайте
rg.ru/art/1372593

Пропаганда 
электронных сига-
рет — это рекрутиро-
вание новых 
курильщиков, 
а не борьба 
с табачным злом

КАК ЭТО БЫЛО

РОДОМ ИЗ СССР
Облигация (лат. obligatio — обязательство) — эмиссионная долговая ценная бума-

га, владелец которой имеет право получить от эмитента облигации в оговорен-

ный срок ее номинальную стоимость деньгами или в виде иного имущественно-

го эквивалента. Облигация может также предусматривать право владельца на 

получение фиксированного процента (купона) от ее номинальной стоимости 

либо иные имущественные права.

Долгое время в СССР покупка облигаций выигрышного займа была одним из 

немногочисленных способов инвестировать свои денежные средства, отмеча-

ет ресурс «Деньги России: от истоков до современности».

Первые госбумаги выпускались в натуральной форме и погашались продуктами 

(например, хлебный заем 1923 года). В целом условия выпуска госзаймов в 

СССР напрямую зависели от конкретных задач, которые стояли перед государ-

ством.

1

Узнайте на сайте: 
Как выгоднее платить 
за отопление в квартире
rg.ru/art/1370352

ФАС уже удалось снизить тарифы на воду в одном из регионов. Это случилось впервые с 90-х годов.
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Сберегательная 
копилка. Конец 1920-х — 
начало 1930-х годов.
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Кирпичные сцены
Как обстоит дело с со-
блюдением правила — 
уступи пешеходу доро-

гу? Есть подвижки в этом вопро-
се?
В И К ТО Р  Н И Л О В : Усилия, которые 
власти затратили на обустройст-
во пешеходных переходов, на со-
здание нормальных, комфор-
тных условий, во-первых, побу-
дили пешеходов все-таки ходить 
по обустроенным переходам. Во-
вторых, видимость пешеходного 
перехода такая, что водителю 
проще оценить ситуацию на до-
роге для того, чтобы пропустить 
пешехода.

А контроль за водителями?
ВИКТОР НИЛОВ: сегодня и автомати-
ческая фиксация потихоньку в 
этом направлении развивается. В 
основном это проблема крупных 
городов, потому что интенсив-
ность движения больше. Кроме 
того, играет роль и цена вопроса. 
Устройство, которое фиксирует 
скорость, намного дешевле, чем-
то устройство, которое будет 
фиксировать нарушение со сто-
роны водителя, не пропускающе-
го пешехода. Но это только мера 
контроля. Нужно идти по пути 
создания благоприятных усло-
вий, а также убеждения в том, что 
каждый участник дорожного 
движения должен рассчитывать, 
что все соблюдают правила. Если 
на дороге убрано, чисто, сухо, 
разметка аккуратная, все горит, 
все сияет, то и человека это моти-
вирует к более грамотному, спо-
койному поведению. За исключе-
нием отдельных категорий гра-
ждан. А к ним мы уже будем при-
нимать более жесткие админи-
стративные меры.

По поводу обустройства. До сих 
пор у нас есть нерегулируемые 
переходы на многополосных до-
рогах. Не безопасней и дешевле 
на них светофор поставить, чем 
комплексы фотовидеофикса-
ции?
ВИКТОР НИЛОВ: Конечно, с точки зре-
ния влияния на безопасность, с 
точки зрения рекомендуемых 
нормативов это было бы проще и 
дешевле. Но ГОСТ, в соответст-
вии с законом о техническом ре-
гулировании, — рекомендатель-
ная норма. Мы на протяжении не-
скольких лет вместе с эксперта-
ми решаем, какой ряд нормати-
вов должен быть обязательным. 
По каким-то позициям нам это 
удается.

В рамках реконструкции до-
рог хотелось бы, чтобы эти пеше-
ходные переходы становились 
регулируемыми. Мы совместно с 
Росавтодором даже на федераль-
ных дорогах по ряду адресов вве-
ли светофорное регулирование. 
И это некое отступление от их 
правил, потому что они всегда го-
ворили, что бесперебойное дви-
жение — это основа работы до-
рожной отрасли. А мы говорим, 
что бесперебойное движение 
должно быть безаварийным. И 
безаварийность в данном случае 
была поставлена во главу угла. 
Поэтому в прошлом году были 
внесены изменения в закон о до-
рожной деятельности. Введены 
понятия «очаги аварийности», 
установлена ответственность 
владельца дороги за мероприя-
тия на этих дорогах. Так же поя-
вился общественный контроль со 
стороны населения за реализа-
цией мер по устранению очагов 
аварийности. Теперь мы ждем, 
что участники движения будут 
сообщать об участках, где есть 
угроза безопасности.

Безопасность, конечно, важнее. 
Но для ликвидации очагов требу-
ются в том числе и финансовые 
вложения. Всегда ли по вашему 

предписанию местные власти 
выделяют необходимые средст-
ва?
ВИКТОР НИЛОВ: В рамках приоритет-
ных проектов сегодня готовится 
к реализации проект безопасные 
комфортные дороги, который 
поддержал президент России. В 
нем выбраны агломерации, кото-
рые попали в перечень первооче-
редных, где начиная со следую-
щего года будут реализовываться 
мероприятия, чтобы сократить 
количество очагов аварийности 
на 50 процентов. Конечно, пока 
эти мероприятия некапиталоем-

кие. То есть пока речь о рекон-
струкции дорог, строительства 
серьезных инженерно-транспор-
тных сооружений не идет. Но в 
любом случае они включают в 
себя нанесение разметки, уста-
новку дорожных ограждений, в 
том числе разделяющие потоки 
противоположных направлений, 
дополнительное освещение, вве-
дение светофорного регулирова-
ния. Сейчас субъекты рассма-
тривают эти проекты для скорей-
шей реализации.

На федеральных и региональ-
ных дорогах тяжесть последст-
вий и смертность снижается тре-
тий год. Аварийность в крупных 
и средних городах тоже удалось 
снизить. Сегодня проблемой 
остается смертность как раз в не-
больших городах.

Пошли на контакт
Автомобильное сообщество — со-
циально активная категория 

граждан. Она, с одной стороны, 
создает проблемы для тех же си-
ловых структур. Потому что ло-
вит каждое их движение. С дру-
гой стороны, это могучее под-
спорье. Своего рода доброволь-
цы. Как вы работаете — с соци-
альными сетями, с этими авто-
мобильными сообществами?
ВИКТОР НИЛОВ: Сегодня для нас это 
самое главное. Если человек по-
чувствует, что его участие в 
контроле имеет обратную связь, 
то, как правило, это его побужда-
ет и в следующий раз не промол-
чать. Есть люди, которые объеди-

няются в некие группы. К приме-
ру, в ночные автопатрули, в так 
называемые автодружинники 
или в интернет-сообщества. Они 
передают эту информацию в 
наши подразделения о замечен-
ных нарушителях, тем самым по-
могая нам пресекать нарушения. 
На мой взгляд, такие инициативы 
общественности имеют большую 
перспективу. Мы всегда внима-
тельно относимся к обращениям, 
поступающим от неравнодуш-
ных участников дорожного дви-
жения, которые сообщают о 
чьем-то хамском поведении на 
дороге или каких-то иных нару-
шениях. Ведь такие сигналы по-
зволяют предотвратить тяжелые, 
а порой непоправимые последст-
вия. За прошлый год в Госавтоин-
спекцию поступило более 157 
тысяч обращений, по которым 
было возбуждено более 118 ты-
сяч административных произ-
водств и в 87 тысячах случаев вы-

несены постановления о назна-
чении административных нака-
заний.

Однако сейчас людям довольно 
сложно сообщать о противо-
правных действиях. Ведь требу-
ется писать заявления, являться 
в ГИБДД…
ВИКТОР НИЛОВ: Сейчас подготовле-
ны поправки в законодательст-
во, которые позволят прини-
мать информацию от граждан и 
привлекать к ответственности 
по принципу автоматической 
фотовидеофиксации. И тогда у 
человека появится возможность 
еще более активно участвовать 
в контроле за дорожным движе-
нием.

Мы видим в этом определен-
ную перспективу. Если нам всем 
удастся создать такую систему 
нетерпимости к нарушениям 
правил, то это побудит многих 
не нарушать. Вот пример видео-
фиксации. Как только устанав-
ливаются приборы и начинает-
ся контроль за скоростью, то че-
рез какое-то время количество 
нарушений на этом участке до-
роги падает. То же самое и здесь. 
Если сегодня водители в потоке 
будут понимать, что граждане, 
которые передвигаются рядом с 
тобой в качестве водителя с ви-
деорегистратором, пешехода 
или пассажира, могут прислать 
в Госавтоинспекцию информа-
цию о каких-то нарушениях, это 
еще больше будет дисциплини-
ровать. По крайней мере, сегод-
ня нами вместе с министерст-
вом связи такая работа ведется.

Как это будет работать? Снял на 
видео нарушение и отправил на 
официальный сайт Госавтоин-
спекции?
ВИКТОР НИЛОВ: Не совсем. Сформу-
лировано поручение президиума 
Госсовета по этому вопросу. Там 
есть несколько условий, при ко-
торых это будет делаться. Право-
нарушение должно быть снято с 
помощью специального про-
граммного обеспечения, которое 
нужно будет скачать на смар-
тфон или планшет. Скачать его 
можно будет только на Едином 
портале госуслуг. То есть водите-
ля можно будет идентифициро-
вать по его сообщению.

Большинство нарушителей из 
«золотой молодежи» были выяв-
лены благодаря съемкам, разме-
щенным в соцсетях. Может быть, 
стоит инициировать некий зако-
нодательный акт, который нака-
зывал бы таких людей, которые 
демонстративно показывают, 
что им плевать на закон, лише-
нием прав хотя бы?
ВИКТОР НИЛОВ: Законотворцы ут-
верждают, что один элемент, 
ужесточение лишь по одному 
составу может попросту не сра-
ботать. Нужна система мер, 
комплексный подход ко всей си-
туации. У нас есть два очень се-

рьезных подспорья. Введено по-
нятие «опасное вождение». Уже 
прошло первое чтение в Госдуме 
об ответственности за это нару-
шение. И второе — это привлече-
ние к ответственности за систе-
матическое нарушение. Этот 
проект тоже ожидает рассмо-
трения в Госдуме. Каждый из 
них будет работать самостоя-
тельно. Но в купе даст возмож-
ность привлекать к серьезной 
ответственности тех, кто изна-
чально не собирается соблю-
дать закон. За «опасное вожде-
ние» пока планируется только 
штраф пять тысяч рублей. По-
вторность пока не рассматрива-
ется. Но разговор идет о том, что 
может быть введена и такая 
мера, как лишение прав.

Термин «опасное вождение» — 
настолько широкое и размытое 
понятие, что можно любого на 
дороге взять: опасно водите, то-
варищ! Вы же готовите какие-то 
рекомендации для своих сотруд-
ников?
ВИКТОР НИЛОВ: Эксперты неодно-
кратно обсуждали эту тему, пер-
вый вариант формулировки не 
прошел. Второе обсуждение — 
еще одна формулировка, которая 
сегодня опять многих не устраи-
вает. Этот процесс будет бесконе-
чен до тех пор, пока мы не при-
ступим к юридически значимым 
действиям. Здесь самое главное 
не пытаться охватить сразу всех 
и все. Мы пытаемся создать не-
кий обзор, что, на наш взгляд, 
могло бы служить нарушением, 
которое относится к понятию 
«опасное вождение».

Вы выложите эти рекомендации 
на сайт?
ВИКТОР НИЛОВ: Предстоит очень се-
рьезная работа в методическом 
плане. Мы ее сейчас ведем. Без-
условно, без обсуждения, навер-
ное, она ничего не стоит. Поэто-
му, когда мы более-менее будем 
готовы, мы презентуем наше по-
нимание. Это вызовет, я почти 
уверен, волну критики. Но при-
влечение к ответственности — это 
достаточно серьезно. И поэтому 
наказывать направо и налево 
было бы неправильно. Надо нара-
ботать определенный механизм, 
после чего можно его расширять 
и углублять. Поэтому мы будем 
более избирательными и более 
скрупулезными. Может быть, мы 
даже сузим перечень тех наруше-
ний, которые будем фиксировать 
как «опасное вождение».

Каким образом вы будете выяв-
лять эти нарушения?
В И К ТО Р  Н И Л О В : Мы считаем, что 
основными поставщиками этих 
материалов должны быть сами 
граждане. Если мы хотим, чтобы 
наши отношения пользовались 
доверием, чтобы дорога была с 
двусторонним движением, мы 
должны свои наработки выно-
сить на обсуждение.

Знаки для профессионалов
У инспектора ГАИ в советские 
годы было больше полномочий? 
Участие в организации дорожно-
го движения было шире? Уста-
новка знаков, светофоров, вве-
дение одностороннего движения 
— когда этим занимаются непро-
фессионалы, заканчивается все 
заторами.
ВИКТОР НИЛОВ: В ваших словах мно-
го правды. Когда происходила пе-
редача полномочий из органов 
внутренних дел в органы испол-
нительной власти — владельцам 
дорог, муниципальным органам 
— по сути, институт специали-
стов в области организации дви-
жения не был создан. Сегодня 
считаные города, где на уровне 
администрации созданы струк-
туры, отвечающие за организа-
цию дорожного движения. Это 
Москва, Санкт-Петербург, ряд 
других городов. Как правило, это 
города-миллионники. Но у нас 
остались полномочия по надзору. 
Если мы сами на сегодняшний 
день ничего не устанавливаем и 
ничего не ремонтируем, то мо-
жем выдавать предписания.

Они носят рекомендательный 
или все-таки обязательный ха-
рактер?

ВИКТОР НИЛОВ: В основном они, ко-
нечно, рекомендательные. На се-
годняшний день только с приня-
тием закона об организации дви-
жения можно будет приступить к 
планомерной работе по созда-
нию безопасных условий, осо-
бенно в городах. Этот закон выз-
вал множество споров только из-
за одной нормы, которая связана 
с возможностью ограничения 
въезда, в том числе введением 
платы.

Несколько лет назад эту рабо-
ту мы начинали вместе с админи-
страциями городов и с муници-
пальными образованиями. Мы 
посмотрели законность введен-
ных ограничений, особенно по 
скорости. За два года нам удалось 
убрать большое количество этих 
ограничений, в том числе и на фе-
деральных дорогах. Но в любом 
случае нужна именно такая си-
стемность в работе. И поэтому 
принятие закона об организации 
движения, необходимых подза-
конных актов привело бы к со-
зданию стройной системы. Когда 

я работал в Санкт-Петербурге, я 
как раз по роду своей работы ку-
рировал и в том числе организа-
цию дорожного движения. И ког-
да там было создано специальное 
ведомство — Центр организации 
дорожного движения, — мы дей-
ствительно почувствовали облег-
чение. Появились коллеги, пу-
скай гражданские, но которые 
отвечают за это. Такая же органи-
зация появилась в Москве, и 
здесь эта работа начала строить-
ся на плановой основе.

Остановили — записывай
Бывает на дороге автоинспектор 
ведет себя не совсем правомоч-
но. Например, когда он останав-
ливает машины на узком пере-
крестке, на повороте, создавая 
пробку. Вне поста, требуя доку-
менты, не объясняет причины 
остановки. Что делать водите-
лям, которые видят, что инспек-
тор ГИБДД ведет себя некоррек-
тно, неправомочно?
ВИКТОР НИЛОВ: Мы знаем о том, что 
такие факты, к сожалению, еще 
есть. Здесь я не открою большого 
секрета. Мы всегда говорили: для 
того чтобы объективно оцени-
вать нашу работу, мы должны ве-
сти диалог. Какой бы сотрудник 
ни работал на посту, он в любом 
случае может допустить ошибку. 
Но когда это граничит с наруше-
нием закона, об этом мы должны 
знать сразу. Мы активно внедря-
ем видеофиксацию действий ин-
спектора. Эти видеоприборы 
установлены в патрульных ма-
шинах ДПС. Они позволяют ви-
деть все, что творится впереди 
автомобиля, и все, что происхо-
дит внутри. Начали применять 
носимые видеорегистраторы. В 
Москве, в Ярославле, еще в 18 
субъектах это внедряется. При 
этом это не только контроль за 
действиями инспектора, мы тем 
самым его защищаем. Потому 
что участники дорожного движе-
ния тоже не все белые и пуши-
стые.

Напомню, что граждане име-
ют право вести запись разговора 
и общения с инспектором. С од-
ной стороны, это дисциплиниру-
ет водителя. С другой — инспек-
тор должен понимать, что если он 
делает все грамотно, ему опа-
саться нечего. Если он ведет себя 
некорректно, это может стать до-
стоянием широкой обществен-
ности.

Водителей продолжат 
обучать
Виктор Иванович, как вы оцени-
ваете уровень подготовки води-
телей? Сейчас усложнились пра-
вила приема экзаменов на право 
управления транспортными 
средствами. Вместе с тем канди-
дат получает по окончании ав-
тошколы профессию водитель. 
То есть сразу со школьной ска-
мьи в профессионалы?
ВИКТОР НИЛОВ: Действительно, с 1 
сентября 2016 года вступил в 
силу Административный регла-
мент по проведению экзаменов 
на право управления транспор-
тными средствами и выдаче во-

дительских удостоверений. По 
итогам сентября — декабря 2016 
года процент сдачи теоретиче-
ского экзамена с первого раза со-
ставил 44 процента, экзамена по 
первоначальным навыкам управ-
ления транспортным средством 
— 44 процента, экзамена в усло-
виях дорожного движения — 33 
процента. Аналогичные показа-
тели зафиксированы и по итогам 
января текущего года 42, 39 и 34 
процента соответственно.

До вступления в силу этого ре-
гламента теорию с первого раза 
сдавали до 80 процентов канди-
датов. Площадку — 70 процентов. 
При этом изменения были незна-
чительными. Изначально речь 
шла о более глубоком реформи-
ровании системы подготовки во-
дителей. Но даже эти результаты 
показали, что направление было 
выбрано верное. Все надо вво-
дить поэтапно и постепенно. Се-
годняшняя система подготовки 
водителей не дает всех навыков, 
например, движение в ночное 
время, с прицепом, на автомаги-

стралях. Нас за это критикуют, 
но с другой стороны, наверное, с 
той программой подготовки пе-
рейти на какую-то суперсовре-
менную тоже было бы непра-
вильно. Все нужно делать поэтап-
но.

Сейчас требования повыша-
ются к преподавателям и масте-
рам производственного обуче-
ния. Для них тоже нужна система 
квалификационных требований 
для того, чтобы они проходили 
постоянное повышение квалифи-
кации, переподготовку. И следу-
ющим этапом является совер-
шенствование процедуры прие-
ма экзаменов. Пройдя этот цикл, 
наверное, можно будет говорить 
о каком-то следующем этапе. На-
пример, о наполнении програм-
мы обучения, уже, может быть, 
расширение практики. Потому 
что иногда не объем часов опре-
деляет умение, а все-таки усло-
вия, в которых дается это практи-
ческое обучение. Если водитель 
обучается в городе с населением 
3 тысячи человек с одной улицей 
и с одним светофором, как ему 
дать весь объем, который получа-
ет начинающий водитель в Мо-
скве? Это абсолютно разные на-
выки. Поэтому надо и требова-
ния к приему экзаменов унифи-
цировать. Несмотря на то, где ав-
тошкола расположена и где она 
готовит водителей, все-таки эк-
замены нужно будет принимать, 
на мой взгляд, на следующем эта-
пе в условиях равного для всех 
субъектов Федерации дорожного 
движения. Например, в столице 
субъекта. А то получается, что 
водитель готовился в одних усло-
виях, а получив права, выезжает 
в другие.

Министерство транспорта на-
стаивало на том, что любой води-
тель должен быть профессиона-
лом, потому что он может прини-
мать участие в грузо- или пасса-
жироперевозках. Сейчас мы рас-
сматриваем вместе с министер-
ством транспорта вопрос о том, 
чтобы разделять водителей, ко-
торые пользуются автомобилем 
только в личных целях, и тех, кто 
управляет им, зарабатывая день-
ги. Может быть, это будет возвра-
щение к неким программам по-
вышения квалификации, пере-
подготовки или дополнительной 
подготовки. Но суть именно в 
том, что человек, отвечающий за 
свою жизнь и тем более за жизнь 
и здоровье других участников 
движения, конечно, должен про-
ходить систему постоянного по-
вышения квалификации.

Речь идет о профессиональных 
водительских удостоверениях?
ВИКТОР НИЛОВ: Нет, как раз об этом 
речи не идет. В прошлом году пра-
ктически в два раза — на 42 про-
цента — возросло количество 
происшествий по вине водителей 
автобусов, перевозящих пасса-
жиров для собственных нужд. 
Что такое водитель, перевозя-
щий пассажиров для собствен-
ных нужд? Мы же прекрасно по-
нимаем, что это левые заказы и 
все, что угодно. Сейчас выгодно 
передавать автобусы в частные 
руки только для того, чтобы обес-
печить перевозочную деятель-
ность и ни за что не отвечать.

Более трети ДТП совершены 
перевозчиками, не имеющими 
статуса юридического лица и ин-
дивидуального предпринимателя. 
То есть, грубо говоря, частником. 
Поэтому, приходится задумы-
ваться: почему сегодня этот серый 
рынок дает столько неприятно-
стей? Пассажиры не задумывают-
ся о том, чем обернется для них та-
кое предоставление услуги. Ведь 
перевозки не застрахованы, никто 
не несет ответственность, если 
что-то случится. Даже если авто-
бус сломается на дороге, кто будет 
оттуда их вывозить? Поэтому от-
ветственность юридического 
лица, индивидуального предпри-
нимателя или водителя автобуса, 
находящегося в частной собствен-
ности, должна быть одинакова. 
Поэтому время для возвращения 
понятия «профессиональная ра-
бота» — не профессионального во-
дительского удостоверения, а про-
фессиональной работы, — я ду-
маю, настало.

Огромное количество знаков на 
дорогах создает только проблемы: 
непонятно, где и что разрешено.

Акцент

 Как только устанавливаются 
приборы и начинается конт-
роль за скоростью, количест-
во нарушений падает

Акцент

 Более трети ДТП совершены 
перевозчиками, не имеющи-
ми статуса юрлица и индиви-
дуального предпринимателя

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Мы не смогли устоять и не за�
дать личных вопросов Виктору 
Нилову.
Вы машину водить любите?
Нилов | Да, очень. И, мне кажется, 

я со временем все больше и боль-

ше получаю удовольствия от ком-

фортного движения. На Новой 

Риге я не иду больше ста км/ч, 

может быть — 110. Мне само 

по себе движение больше при-

носит удовольствия, чем ско-

рость.

Вы редко пользуетесь мигалкой. А 
позволяете своему водителю нару-
шать правила?
Нилов | Нет. У меня в служебной 

машине также стоит видеореги-

стратор, и он работает постоян-

но. 
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«Российская газета» 
совместно 
с Госавтоинспекцией России 
проводит опрос. Вы можете 
ответить на наши вопросы 
на сайте ГИБДД 
www.gibdd.ru 
или на сайте нашей газеты 
rg.ru/art/1372560 
Результат этого 
совместного опроса мы 
подведем через две недели. 
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Владимир Баршев

Л
егендарный актер, ла-
уреат Государствен-
н о й  п р е м и и  Р Ф , 
72-летний Николай 
Петрович Карачен-

цов, снова попал в аварию. На сей 
раз в качестве пассажира. 

ДТП произошло почти день в 
день с тем самым трагическим со-
бытием, из-за которого Карачен-

цову пришлось покинуть сцену. 
12 лет назад, в 2005 году, возвра-
щаясь ночью с дачи, он попал в 
аварию, получил тяжелую травму 
головы, лежал в реанимации. 

Ему пришлось заново учиться 
ходить, говорить, писать... О сцене 
не могло быть и речи. Но актер не 
просто выжил — стал появляться 
на публике. Чего ему это стоило, 
можно только догадываться. Сам 
он про это предпочитает молчать. 

И вот спустя 12 лет почти день 
в день — снова авария. Как будто 
мистика. ДТП произошло в Мо-
сковской области, в районе Лоси-
ного Острова, где у актера дача. 
Точнее, в поселке Загорянский, на 
пересечении улиц Пушкина и Тен-
нисная. Столкнулись Toyota 
Highlander, за рулем которой си-
дела, как выяснилось в дальней-
шем, жена Караченцова, артистка 
Людмила Поргина, и грузовая «Га-

зель». Актер был в иномарке на 
пассажирском сиденье. С ним в 
машине находились его медсестра 
и родственница. У обеих женщин 
зафиксированы ушибы. Но им го-
спитализация не потребовалась.

А Николай Петрович попал в 
больницу. Врачи диагностирова-
ли у него сотрясение мозга, за-
крытую черепно-мозговая трав-
му и другие многочисленные по-
вреждения.

Константин Волков

УЧЕНЫЕ из трех британских университетов смодели-
ровали последствия падения на крупные города мира 
астероида диаметром 200 метров и плотностью 3,1 
тонны на кубический метр. Это небесное тело, по их 
расчетам, могло бы врезаться в Землю под углом 45 
градусов на скорости 20 километров в секунду. В каче-
стве городов якобы пострадавших от астероида они из-
брали Лондон и Берлин. Исследование было опублико-
вано на сайте фонда передовых исследований Simons 
foundation.  Британцы изучили семь категорий возмож-
ных катаклизмов, которые могут возникнуть после па-
дения небесного тела. Это сильные ветры, повышение 
атмосферного давления, тепловое излучение, образо-
вание кратеров, землетрясения, образование в атмос-
фере одеяла из пыли и пепла, а также цунами.

Согласно их расчетам при падении астероида на 
крупные города погибнет больше половины населения. 
Так, в Лондоне с его 13,9 миллиона жителей могут по-
гибнуть более 8,7 миллиона человек. В Берлине, где жи-
вет около 6 миллионов, под угрозой смерти оказались 
бы 3,5 миллиона обитателей. Полученные сведения 
сложно назвать пустой страшилкой — астрономы не 
первый год предупреждают, что в ближайшие 35 лет с 
Землей могут сблизиться примерно 11 небесных тел 
размером от 7 метров до 1 километра.

Происшествие Великий актер снова попал в аварию. 
На сей раз в качестве пассажира

Роковая дата

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Туристы могут
облететь спутник Земли
уже в будущем году

Кто последний 
на Луну?

Наталия Ячменникова

ИЗВЕСТНЫЙ бизнесмен Илон Маск заявил, что в 
2018 году будет осуществлен коммерческий полет во-
круг Луны на пилотируемой версии корабля Dragon. 
На борту аппарата будут находиться два космических 
туриста. Носителем должна стать тяжелая версия ра-
кеты Falcon 9, которая находится на стадии разработ-
ки. Первый испытательный полет к МКС «пилотника» 
без экипажа запланирован на ноябрь: это стыковка, 
выполнение 30-дневного задания, отстыковка и при-
земление на парашютах. Второй испытательный по-
лет с экипажем состоится в мае. По словам Маска, пу-
тешествие вокруг Луны займет около недели. Туристы 
уже «раскошелились», внеся основную часть суммы. 
Их медицинские тесты и тренировки начнутся в бли-
жайшее время. Фамилии и внесенные суммы не назы-
ваются.

Об облете Луны, в том числе и с туристами, думают 
и российские специалисты. К 2021—2022 году такую 
услугу на международном рынке готова предоставить 
РКК «Энергия». Об этом в интервью РИА Новости зая-
вил генеральный директор корпорации Владимир Сол-
нцев. «В полете будет использована двухпусковая схе-
ма, когда одним запуском на орбиту выводится ко-
рабль «Союз», а вторым — разгонный блок ДМ с допол-
нительным герметичным отсеком, — рассказал он. — 
Они стыкуются, далее блок ДМ обеспечивает импульс 
для облета Луны. Топливо корабля «Союз»  используют 
для коррекции баллистической траектории».

Машина перевернулась, но встала на колеса. Выжили все. Только актер вновь попал в больницу.

Акцент

 Дата ДТП совпала с днем 
трагедии 12-летней давности

Илон Маск утверждает, что путешествие вокруг Луны займет 
около недели. 

Ученые разрушили Лондон астероидом диаметром 200 метров.

МЕЖДУ ТЕМ
Не так давно появилась информация, что в России может 
появиться собственный оператор космических турполе-
тов. Компания, скорее всего, будет иметь российскую юрис-
дикцию, но работать — за рубежом. Почему? Потенциаль-
ные космические туристы в основном проживают за гра-
ницей. По крайней мере, до сегодняшнего дня это было 
именно так. Впрочем, как сообщили «РГ» в пресс-службе 
«Роскосмоса», говорить о чем-либо конкретном пока рано. 
И все предположения — это лишь возможные сценарии раз-
вития событий, которые будут еще прорабатываться и 
изучаться. Понятно, что будет выбран самый приемле-
мый и эффективный вариант. Совершенно очевидно одно: 
необходимость упорядочивания организации и всего, что 
связано с космическим туризмом, назрела давно. 
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Николай Караченцов с женой Людмилой Поргиной.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 М
И

Х
А

И
Л

 Ш
И

П
О

В
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 В

Л
А

Д
И

М
И

Р
 Б

А
Р

Ш
Е

В

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Печальная берлинская история поучительна и для российского 
правосудия

Что русскому штраф, 
то немцу тюрьма
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

В
о вчерашнем номере «Рос-
сийская газета» рассказа-
ла о судебном процессе 

над двумя молодыми людьми, 
гражданами Германии Марви-
ном Н. и Хамди Х., которые год 
назад устроили посреди герман-
ской столицы нелегальные авто-
гонки. Они закончились смер-
тью водителя джипа, случайно 
попавшегося на их пути. Гонщи-
ки получили самое строгое на-
казание, предусмотренное не-
мецким уголовным кодексом, — 
пожизненное тюремное заклю-
чение. Приговор был вынесен за 
«предумышленное лишение 
жизни с признаком убийства». 
Суд земли Берлин тем самым 
подал значимый сигнал всем 
гонщикам-любителям: грубо на-
рушая скоростной режим в пре-
делах города, они сознательно 
подвергают опасности жизни ни 
в чем не повинных других участ-
ников движения. 

К заседаниям суда была при-
влечена дорожно-транспортный 
психолог. В своем отзыве она от-
метила, что Хамди Х. утверждал, 
что он «держит все под контр-
олем и может предусмотреть 
движение по городским улицам 
на километры вперед». Это, по 
мнению эксперта, говорит о не-
правильной самооценке. Город-
ские автогонки часто устраива-
ют молодые люди в возрасте от 
18 до 30 лет, безработные или с 
небольшим заработком, без об-
разования и особых финансо-
вых средств. Машины повыша-
ют их чувство собственного дос-
тоинства и дают ощущение пре-
восходства над другими. Доро-
гие автомобили часто берутся в 
лизинг за 700 евро в месяц. 

На самом деле, откуда у без-
работного Марвина Н., бросив-
шего обучение на автомеханика, 
и охранника Хамди Х. были бы 
деньги на мощные «Мерседесы» 
и «Ауди»? Оба живут в бедных 
районах со своими матерями-
одиночками. Ранее они друг дру-
га не знали, один раз встрети-
лись в баре, затем случайно уви-
дели друг друга на фешенебель-
ной улице западного Берлина. 
Подняли боковые окна — и, не 
сговариваясь, нажали на газ…

Во время заседания судья 
подчеркнул, что «автогонка с 
фатальным концом не должна 
была вообще иметь места». 
Ведь, учитывая список админи-
стративных и иных штрафов, 
молодые люди не имели права 
вообще садиться за руль. Мар-
вин Н. до этого уже насчитывал 
в своем «багаже» 21 админи-
стративное нарушение. Хамди 
Х. — 16. При этом он уже один 
раз был наказан за непред-
умышленное нанесение теле-
сных повреждений и несанкцио-
нированное удаление с места 
аварии. 

Судья, последовавший обви-
нительному заключению проку-
рора, подчеркнул во время зачи-
тывания приговора, что моло-
дые люди не могли контролиро-
вать мощные спортивные авто-
мобили на такой скорости. Тем 
самым он расценил машины как 
«орудие убийства», что стало 
одним из мотивов жесткого при-
говора. Кроме того, по словам 
судьи, оба водителя в общем и 
целом знали о том, что во время 
автогонки могут убить челове-
ка, однако им это было «все рав-
но». «И гонщик в спокойном со-
стоянии имеет возможность 
осознания и понимания», — ар-
гументировал судья. Тем самым, 

по его мнению, было выполнено 
второе условие для квалифика-
ции преступления как пред-
умышленное убийство.

В Германии гонки по город-
ским улицам рассматриваются 
как нарушение общественного 
порядка и наказываются штра-
фом на сумму 400 евро и запре-
том на вождение сроком на один 
месяц при условии, если никому 
не был причинен ущерб. Однако 
и раньше подобные городские 
автогонки также приводили к 

смертельным случаям — один 
раз в Гамбурге, Бремене, Люд-
вигсхафене, Франкфурте-на-
Майне, три раза в Кельне, там их 
жертвой три года назад стал сын 
бургомистра. Обычно эти пре-
ступления квалифицировались 
как непредумышленное убийст-
во, за которое в Германии пред-
усмотрено наказание до пяти 
лет лишения свободы. Однако до 
сих пор все обвиненные авто-
гонщики получали лишь услов-
ное наказание. По мнению ми-

нистра транспорта ФРГ Алек-
сандера Добриндта: «Жесткие 
наказания в отношении «гонщи-
ков смерти» совершенно спра-
ведливы». Министр сообщил о 
готовящемся проекте закона, 
согласно которому нелегальные 
автогонки будут квалифициро-
ваться как уголовное преступ-
ление и с наказанием до десяти 
лет лишения свободы, потерей 
водительского удостоверения 
или разрешения на управление 
автомобилем. 

Водители этих дорогих машин с российскими номерами явно «забыли», что правила — для всех.

ПРОГНОЗ Ученые выяснили 
последствия падения 
астероида

Лондону 
не повезло

СОБЫТИЕ

Новейший 
энергоблок 
АЭС введен 
в эксплуатацию

ОДИН 
СРАБОТАЕТ 
ЗА ТРОИХ

Александр Емельяненков

ПЕРВЫЙ энергоблок с реакто-
ром ВВЭР-1200 переходного по-
коления 3+ со вторника, 27 фев-
раля, повел отсчет своей рабо-
чей биографии как полноценно 
действующий энергетический 
объект в составе Нововоронеж-
ской АЭС-2.

Соответствующий приказ от-
дал глава «Росэнергоатома» Анд-
рей Петров. А перед этим было 
получено заключение Ростех-
надзора о соответствии вводи-
мого объекта проектной доку-
ментации, техническим регла-
ментам и нормативно-правовым 
актам, в том числе требованиям 
энергетической эффективности. 

Напомним, что Нововоро-
нежская АЭС-2 была спроекти-
рована для замещения выбываю-
щих мощностей Нововоронеж-
ской АЭС — самой ранней из по-
строенных в СССР промышлен-
ных атомных электростанций. 
Возводить такой объект начали в 
1958-м, а первый энергоблок пу-
стили в 1964-м. Три из пяти ре-
акторов НВАЭС уже остановле-
ны и выводятся из эксплуатации. 

Рядом с первенцем советской 
атомной энергетики, на том же 
берегу Дона, в 45 километрах от 
Воронежа, выбрана площадка и 
для замещающей станции. От 
первого бетона до физпуска ре-
актора на первом энергоблоке 
прошло восемь лет. 5 августа 
2016 года он был включен в еди-
ную энергетическую систему 
страны и начал выработку элек-
троэнергии в режиме опытно-
промышленной эксплуатации. 
Спустя три месяца, когда реак-

тор уже вывели на проектную 
мощность, случился неожидан-
ный сбой. Десятого ноября 2016-
го энергоблок №1 Нововоронеж-
ской АЭС-2 был отключен от 
сети защитой из-за отказа элек-
трогенератора. Как позже выя-
снилось, причиной неприятного 
инцидента стало короткое замы-
кание в обмотке статора. Чтобы 
максимально быстро исправить 
положение, было решено заме-
нить статор генератора на но-
вый, ранее поставленный для 
энергоблока №2.

Повторно начатые испытания 
на 100-процентной мощности 
завершились 23 февраля 2017 
года. Энергоблок и все завязан-
ные не него системы подтверди-
ли способность стабильно нести 
нагрузку в соответствии с проек-
тными параметрами. Директор 
Нововоронежской АЭС Влади-
мир Поваров выразил призна-
тельность своему коллективу за 
напряженную и слаженную ра-
боту, что в итоге позволило вве-
сти энергоблок в промышлен-
ную эксплуатацию. 

Как уточнили в «Росэнергоа-
томе», откуда управляют всеми 
российскими АЭС, первый энер-
гоблок Нововоронежской АЭС к 
этому дню уже выдал в сеть 1691 
млн кВтч электроэнергии. 

Первый энергоблок 
Нововоронежской 
АЭС-2 стал первым 
действующим 
среди себе подоб-
ных во всем мире

ДОСЬЕ «РГ» 
Проект «АЭС-2006», по которо-
му построен первый замещаю-
щий энергоблок в Нововоронеже, 
обладает рядом преимуществ пе-
ред уже действующими АЭС с ре-
акторами типа ВВЭР-1000. Во-
первых, повышена на двадцать 
процентов — с 1000 до 1200 мега-
ватт — электрическая мощ-
ность реакторной установки, 
что заметно поднимает и ее эко-
номическую эффективность. 
Срок службы основного оборудова-
ния (корпуса реактора и пароге-
нераторов) увеличен в два раза — с 
30 до 60 лет. С учетом так назы-
ваемых «постфукусимских» тре-
бований в области безопасности 
на этом энергоблоке применено 
несколько новейших, в том числе 
не имеющих аналогов систем без-
опасности. Добавим, что энерго-
блоки, относящиеся к поколению 
«3+», в настоящее время соору-
жаются также в США и Фран-
ции. Но среди таких объектов, 
сданных в промышленную эксплу-
атацию, энергоблок №1 Нововоро-
нежской АЭС-2 стал первым. IN
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В интернете появилась запись с видеорегистратора, на ко-

торой видно, как два автомобиля BMW M5  устраивают 

дрифт в потоке машин на Воробьевых горах неподалеку от 

здания Московского государственного университета. Ро-

лик был опубликован в аккаунте  richrussiankids («Богатые 

русские дети»)  и в Instagram пользователем maxim__m5.

Запись сопровождается комментарием: «Тоска по летнему 

сезону, ждем с нетерпением». Водители этих быстрых машин 

явно забыли о том, что существуют Правила дорожного дви-

жения. Правильно, зачем на них посматривать? Закон у нас 

крайне гуманный: если никого не убил, то в худшем случае 

грозит арест до 15 суток. 

Действия водителей, которые фигурируют в ролике, могут 

подпадать под статью 12.14 КоАП РФ («Нарушение правил 

маневрирования») и статью 12.15 КоАП РФ («Нарушение 

правил расположения транспортного средства на проез-

жей части дороги, встречного разъезда или обгона») Нака-

зание по ним — штраф или лишение прав. Но, как показыва-

ет практика, даже арест не производит должного впечатле-

ния на дорожных хулиганов.
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ДЕМОНСТРАЦИЯ Украинские 
жрицы любви выйдут 
на акцию протеста

Привет 
«майдану»

Марина Алешина

В ЦЕНТРЕ  украинской столицы 3 марта ожидается не-
обычная демонстрация, в которой собираются принять 
участие  работницы секс-индустрии. Они готовят вла-
стям свой «майдан». Для тех, кто сочувствовал событи-
ям трехлетней давности на Украине, он стал символом 
политической борьбы за демократию и свободы. Теперь 
этот символ неожиданно приобретает новые коннота-
ции. О готовящейся акции, на проведение которой пода-
на официальная заявка в столичную администрацию и 
полицию, сообщило издание kp.ua.  В былые времена 
мэр Киева Виталий Кличко активно выступал на «май-

дане», и вот настали 
времена, когда с гра-
жданским проте-
стом выходят на 
тропу сопротивле-
ния киевские жрицы 
любви. Они собира-
ются протестовать 
возле Верховной 
рады, под стенами 
кабмина и админи-
страции президента 
Украины. Меропри-
ятие не будет массо-
вым — в участии за-

явлено около тридцати девушек. Зато, по задумке орга-
низаторов, оно должно стать запоминающимся. Разуме-
ется, всех сочувствующих  нелегкой доле женщин легко-
го поведения приглашают присоединиться и поддер-
жать их морально. Как известно, проституция на Украи-
не пока не легализована. В тюрьму за нее не сажают, од-
нако труженицы на ниве сексуальных услуг могут на-
рваться на штрафы. Участницы демонстрации хотят, 
чтобы у них стало «как в большинстве цивилизованных 
стран Европы», и добиться отмены наказания за дея-
тельность, которая «является такой же работой, как и 
все остальные».  Следовательно, они требуют исклю-
чить соответствующую статью из кодекса об админи-
стративных правонарушениях. Чтобы у активисток  не 
возникло проблем, они собираются пройти весь путь в 
масках. При этом надеются на защиту со стороны право-
охранительных органов, на которых сами же жалуются. 
Ранее в департаменте МВД Украины по борьбе с нарко-
преступностью  сетовали на то, что Киев превратился «в 
один огромный публичный дом».  

ОБЩЕСТВО В Китае 
будут поощрять 
за рождение второго 
ребенка

Курс на беби-бум

Анна Федякина

ПООЩРЯТЬ китайские пары за рождение второго ре-
бенка планирует Национальная комиссия по делам здра-
воохранения и планирования семьи КНР. Как сообщает 
China Daily, несмотря на отказ от политики «одна семья — 
один ребенок», больше половины китайцев не торопятся 
расширять семью. О планах китайского правительства 
оказывать финансовую поддержку семьям в виде «воз-
награждения за рождение или субсидии» сообщил за-
мглавы Национальной комиссии по делам здравоохране-
ния и планирования семьи КНР Ван Пейан. Выступая на 
конференции по вопросам социального благополучия, 
он рассказал, что в целом отказ от политики «одна семья 
— один ребенок» в 2015 году дал хороший результат: ро-
ждаемость достигла рекордной за последние десятиле-
тия отметки в 17,8 
миллиона новоро-
жденных. «Это пол-
ностью соответству-
ет ожиданиям, но 
еще существуют ба-
рьеры, которые за-
служивают внима-
ния, — пояснил Ван 
Пейан. Напомним, 
что в 2015 году Ком-
мунистическая пар-
тия Китая провела 
историческую реформу для изменения демографиче-
ской ситуации в стране. Но в последние годы стали про-
являться и побочные эффекты такой политики. В частно-
сти, по прогнозам экспертов, к 2060 году каждый третий 
китаец будет пенсионером. Кроме того, была выявлена 
резкая гендерная диспропорция. Большинство семейных 
пар в КНР по традиции предпочитали, чтобы единствен-
ным ребенком в семье был мальчик, и шли ради этого на 
всяческие ухищрения. Уже через год после отказа от 
принципа «одного ребенка» китайские социологи кон-
статировали начало беби-бума в Поднебесной. После 
долгого периода, когда в КНР в среднем в год рождались 
порядка 16 миллионов детей, был зафиксирован рекорд 
в 17,8 миллиона. Тем не менее социологические исследо-
вания свидетельствуют о том, что большинство китай-
цев по-прежнему не решаются на рождение второго ре-
бенка, считая это дополнительной финансовой нагруз-
кой для семейного бюджета. 

СКАНДАЛ

Новый закон 
позволяет 
вырубать 
деревья 
без контроля 
властей

ПОЛЬСКАЯ 
МЕЧТА 
ДРОВОСЕКА

Ариадна Рокоссовская

В ГОРОДАХ Польши ежедневно 
вырубаются сотни деревьев. По-
правки в закон, вступившие в 
силу 1 января, позволяют вла-
дельцам земельных участков 
бесконтрольно избавляться от 
зеленых насаждений. Вырубка 
приняла такой размах, что вла-
стям пришлось признать: закон 
снова нужно менять. 

Во вторник утром жизнь в 
районе Дворца Культуры и Нау-
ки — знаменитой сталинской 
«высотки» в самом центре Вар-
шавы — проходила под аккомпа-
немент электропилы. Часть тер-
ритории Свентокшиского парка 
принадлежит частному владель-
цу, а он наконец-то может испол-
нить свою мечту спилить дере-
вья и сделать на этом месте все 
что заблагорассудится. Это ста-
ло возможным благодаря по-
правкам в закон об охране окру-
жающей среды, отменивший 
прежние правила, согласно кото-
рым владелец мог пилить дере-
вья только с согласия местных 
властей. Предполагалось, что  
«либерализация» законодатель-
ства позволит владельцам фер-
мерских хозяйств избавляться 
от мешающих им насаждений 
без бюрократических проволо-
чек. Оказалось, что в крупных 
городах поправки развязывают 
руки владельцам зданий, кото-
рые давно мечтали использовать 
землю вокруг них по своему ус-
мотрению, а также девелоперам, 
подыскивающим землю для за-

стройки. 7 декабря 2016 года 
проект поступил в парламент, и, 
несмотря на предостережения 
экспертов, в том числе из депар-
тамента природы Высшей контр-
ольной палаты Польши, 16 дека-
бря имеющая в парламенте 
большинство партия «Закон и 
справедливость» одним махом 
утвердила сомнительный закон 
сначала в сейме, а затем в сенате, 
после чего документ был подпи-
сан президентом. 

С 1 января 2017 года жители 
крупных польских городов, в ко-
торых и так не хватает зелени, 
пожинают плоды этой спешки 
законодателей. По всей стране 
стучат топоры, а подсчитать ко-
личество уничтоженных дере-
вьев невозможно. Только пред-
ставители фирм, занимающихся 
вырубкой, хвастаются журнали-
стам: у них теперь столько рабо-
ты, что не успевают обедать. 
Пока защитники природы и ак-
тивисты польского подразделе-
ния Greenpeace протестуют с 
плакатами, девелоперы спешат 
воспользоваться прорехами в 
новом законодательстве. Дере-
вья нельзя спиливать для эконо-
мических целей, но можно по-
просить владельца избавиться 
от насаждений, а потом выку-
пить у него бывшую рощу как 
землю для застройки. Впрочем, 
некоторые застройщики, не осо-
бенно смущаясь, валят деревья 
без всяких обходных маневров — 
контроля-то никакого нет! О 
том, что новое право может быть 
на руку бизнесу, говорят и пред-
ставители властей. Глава правя-
щей партии Ярослав Качиньский 
признал на днях, что этот закон 
нужно менять, и пообещал, что 
депутаты займутся этим на бли-
жайшем заседании сейма. Но 
спиленные деревья уже не вер-
нуть. Впрочем, жители польских 
городов собираются сделать все, 
что в их силах. В «Фейсбуке» уже 
зарегистрировались тысячи 
участников акции «К первому 
дню весны посади дерево назло 
Шишке», ведь это глава минпри-
роды Ян Шишко, по данным 
местного телеканала TVN24, 
был инициатором скандальных 
поправок.

Китайские исследо-
ватели забили тре-
вогу из-за стреми-
тельного старения 
рабочей силы 

Гражданский 
протест, символом 
которого стал 
«майдан», 
приобретает 
новые формы 

Лозунг «Одна семья — один ребенок» в Китае больше не акту-
ален.

Под угрозой вырубки оказался 
даже природный памятник — 
Танцующий лес — на западе 
Польши.  
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Донбасс перешел на 
расчеты в российской валюте

Рубль прижился 

Александра Воздвиженская

С СЕГОДНЯШНЕГО дня неприз-
нанная Луганская народная ре-
спублика официально переходит 
на расчеты в российских рублях и 
начинает информировать населе-
ние о курсе рубля к гривне, долла-
ру и евро, сообщил совет мини-
стров ЛНР. Аналогичный шаг в 
сентябре 2015 года сделала До-
нецкая народная республика, при-
том что фактически расплачи-
ваться рублями на территории 
Донбасса можно уже давно.

Выбор Донецка и Луганска, по 
мнению собеседников «РГ» на 
рынке, в контексте межправсо-
глашений не является полностью 
юридически чистым. Но офици-
альный переход на рубли — выну-
жденное решение, так как других 
вариантов нет: введение собст-
венной валюты сопряжено с 
большими трудностями.

Каким образом может быть 
закреплен переход с гривен на 
рубли? Во-первых, на каждой 
территории есть правило — чем 
можно расплачиваться в мага-
зинах, оплачивать услуги, то 
есть в принципе вести взаимо-
расчеты. Должно быть формаль-
ное решение, что можно это де-
лать через рубли, и оно есть — 
это постановление совета мини-
стров. Далее — обеспечение на-
личного оборота (инкассация, 
завоз, утилизация ветхих бан-
кнот, подержание купюрного 
состава). Кто-то должен выпол-

нять эти функции, но пока они 
ни за кем не закреплены.

Следующее — безналичные 
расчеты. В этом случае важно по-
нимать, каков статус рублевых 
счетов банков на этой террито-
рии. Есть ли у них корреспондент-
ские счета в Центробанке РФ? 
Ведь формально рубли существу-
ют только в банковской системе 
России. Кто осуществляет надзор 
за институтами, ведущими обра-
щение рублей? Непосредственно 
с Центробанком РФ имеет дело 
лицо, заключившее с ним согла-
шение (иностранное государство, 
российские и зарубежные банки-
контрагенты). Ответ на вопрос, 
кто именно это будет в случае с 
донбасскими банками, зависит в 
том числе от их статуса в Донецке 
и Луганске, указывает профессор 
РАНХиГС, экс-зампред ЦБ РФ 
Константин Корищенко.

Чеканка монет и печать бан-
кнот — прикладной вопрос, его 
решают разными способами. Но 
юридически Донбасс — террито-
рия Украины, поэтому заказы-
вать ту же чеканку монет у друго-
го государства без одобрения 
Нацбанка Украины нельзя. На-
пример, в ситуации с Крымом 
было проще ввести там в обраще-
ние рубли, так как полуостров 
официально присоединился к 
России. Приднестровье, где в об-
ращении своя валюта, уже прош-
ло этап становления своей юри-
дической конструкции. Вероят-
но, Донбассу это еще предстоит.

АКЦИЯ В ДНР прошел митинг в поддержку 
переориентации производства на Россию

Гонка ультиматумов

Руслан Мельников

Б
олее 10 тысяч человек 
вышли в городе Енакиево 
под Донецком на митинг в 

поддержку решения властей 
ДНР. Речь идет о введении внеш-
него управления на предприя-
тиях украинской юрисдикции и 
прекращении поставок угля на 
Украину. Митинг, инициирован-
ный рабочими Енакиевского ме-
таллургического завода и феде-
рацией профсоюзов ДНР, состо-
ялся на центральной площади 
города, он прошел спокойно и 
без эксцессов.

Участники акции считают, 
что введение внешнего управле-
ния позволит сохранить рабо-
чие места и переориентировать 
производства на более перспек-
тивный российский рынок.

— Ведь для поставок угля на 
Украину из-за блокады нацио-
налистов уже практически не 
осталось возможностей. Нет и 
действующих схем оплаты. Поэ-
тому мы будем перестраивать 
производственные процессы и 
ориентировать их на Россию, — 
отмечают митингующие.

Соответствующие плакаты 
также выражают отношение со-

бравшихся к проблеме. «Киев, 
хватит грабить Донбасс!», «Ни 
тонны угля Украине!», «Поддер-
жим власть Донецкой народной 
республики!» — написано на 
них.

Место для проведения меро-
приятия было выбрано не слу-
чайно. Именно в Енакиево нахо-
дится одно из крупных предпри-
ятий, принадлежащих украин-
скому олигарху Ринату Ахмето-
ву, — Енакиевский металлурги-
ческий завод, который испытал 
серьезные проблемы из-за же-
лезнодорожной блокады укра-
инских националистов.

«С начала боевых действий в 
регионе ЕМЗ работает в услови-
ях неритмичных поставок желе-
зорудного сырья. После того 
как протестующие заблокиро-
вали движение на перегоне Яси-
новатая — Скотоватая, ввоз сы-
рья и вывоз готовой продукции 
стал невозможным», — сообщи-
ли в компании Ахметова «Ме-
тинвест». ЕМЗ и его Макеев-
ский филиал уже подготовлены 
к временной консервации. На-
помним, власти ДНР и ЛНР со-
общили о готовности ввести на 
предприятиях  украинской 
юрисдикции внешнее управле-
ние и остановить поставку угля 
на территорию Украины, если 
не будет снята блокада с регио-
на. Противоблокадные контр-
меры должны вступить в дейст-
вие с 1 марта.

Конфликт Организаторы блокады Донбасса не признали Гройсмана 

Загнали себя в уголь

Павел Дульман 

О
рганизаторы желез-
нодорожной и авто-
мобильной блокады 
Донбасса отказались 
от каких-либо кон-

тактов и переговоров с прави-
тельством Украины, прямым тек-
стом обвинив официальный Киев 
в сотрудничестве с «оккупанта-
ми». Власти страны, в свою оче-
редь, по-прежнему воспринима-
ют как шутку перспективу пол-
ного прекращения поставок угля 
из народных республик и пред-
стоящую национализацию про-
мышленности в этом регионе. 

«Штаб заявляет о прекраще-
нии любых переговоров с пре-
мьером Украины. Штаб блокады 
призывает патриотов Украины 
прибыть на помощь гарнизонам 
редутов и планирует немедленно 
расширить географию блокады, 
перекрыв последние трассы. 
Штаб заявляет, что не прекратит 
блокаду ни при каких обстоя-
тельствах, до полного выполне-
ния наших требований (освобо-
ждение пленных и запрет торгов-
ли с оккупантами со стороны го-
сударства), и готов к противодей-
ствию любым попыткам силово-
го разгона со стороны предате-
лей Украины», — гласит заявле-
ние организаторов блокады, раз-
мещенное на их официальной 
странице в «Фейсбуке». Участни-
ки акции из числа бывших боеви-

ков карательных батальонов и 
нацистских группировок также 
заявили, что общее желание Кие-
ва и народных республик прекра-
тить блокаду только укрепило их 
мнение о том, что нынешние 
власти Украины — «изменники 
национальных интересов».

Ситуация интересна тем, что 
боевики отвергли фактическую 
капитуляцию Киева, поскольку 
премьер Владимир Гройсман не-
делей ранее был готов исполнить 
почти все их требования. Напри-
мер, «ветеранам АТО» предлага-
лось делегировать своих предста-
вителей в комиссию по обмену 
пленными, также Гройсман об-
ещал прекратить выдачу разре-
шений на перемещение грузов 
между Украиной и «отдельными 
районами Луганской и Донецкой 
областей» (в 2016 году таких раз-
решений было выдано около 97 
тысяч. — Прим. «РГ»). Наконец, 
лидеры боевиков, и в их числе 
трое депутатов Верховной рады, 

приглашались к обсуждению но-
вых законодательных норм, регу-
лирующих торговлю в «зоне 
АТО». Их ультимативный отказ 
от предметного обсуждения ус-
ловий снятия блокады только 
подтвердил доминирующее в 
украинских СМИ и экспертном 
сообществе мнение, что за блока-
дой стоят в первую очередь поли-
тические интересы оппонентов 
Порошенко и отдельных бизнес-
менов, а уже потом патриотиче-
ское чувство боевиков. Об этом, 
после получения ответа от боеви-
ков, сказал и сам Гройсман. «Я не 
знаю людей, которые там блоки-
руют, но тех, кто организует, я 
знаю. И, в принципе, даже дога-
дываюсь, кто им помогает это де-
лать. Но это против Украины. Мы 
умеем анализировать, и мы не 
будем работать по чужому сцена-
рию», — заявил он вчера на сове-
щании с представителями метал-
лургической отрасли. В качестве 
ассиметричной меры премьер 

предложил «штабу блокады» по-
смотреть в глаза металлургам. 
«Дорогие друзья, пожалуйста, 
прошу всех руководителей бло-
кады вместе посетить по очереди 
все предприятия, которые вы 
фактически поставили на грань 
уничтожения», — воззвал Грой-
сман к совести украинских па-
триотов. На этом же совещании 
глава Федерации металлургов 
Украины Сергей Беленький озву-
чил печальные перспективы про-
должения блокады для отрасли и 
государственного бюджета. 
«Бюджет по году недосчитается 
2,5 миллиарда долларов валют-
ной выручки, они не придут в 
страну», — заявил Беленький. В 
свою очередь украинский вице-
премьер Владимир Кистион зая-

вил, что правительство «прини-
мает все меры, чтобы снизить по-
требление антрацита, а также 
разрабатывает алгоритмы, кото-
рые позволят в ближайшее время 
завозить импортный уголь». 

Попытки разблокирования во 
вторник все же были предприян-
ты: несколько десятков мужчин, 
явно не относящихся к украин-
ским силовикам, попытались ра-
зогнать блокпост на станции 
«Кривой Торец». В результате 
драки один из защитников «реду-
та» был госпитализирован с лег-
ким ножевым ранением, а 37 
участников попытки разблоки-
рования задержала полиция. Бое-
вики «опознали» в них сотрудни-
ков охранной фирмы олигарха 
Ахметова.

С такими плакатами выходят сегодня на митинги донецкие шахтеры и их 
семьи. 

Акцент

 «Ветераны АТО» отвергли 
предложенные им Киевом 
условия собственной 
капитуляции  

СОЦИОЛОГИЯ

Настроения граждан Украины — бывших и нынешних — демонстрируют песси-

мизм по поводу перспектив своего государства. Так, согласно данным исследо-

вания, проведенного по заказу Федерального агентства по делам национально-

стей, никто из крымских татар, живущих в Крыму, о которых якобы так пережи-

вает Киев, не испытывает желания переехать на «континент»: результат ответа 

на этот вопрос — 0 процентов. Почти 65 процентов граждан Украины хотели бы 

покинуть страну — таковы данные опроса, проведенного ранее международной 

исследовательской компанией TNS. Подтверждают эти данные и результаты де-

кабрьского опроса, проведенного украинской исследовательской группой 

«Рейтинг» среди местных трудовых мигрантов: 71 процент «заробитчан» пред-

почли бы навсегда переехать в страну, где они зарабатывают деньги.

Отражением этих безрадостных цифр можно считать и данные о популярности 

украинской власти. Так, согласно ежемесячным замерам, проводимым той же 

группой «Рейтинг», в январе деятельность президента Порошенко одобряли 

только 17 процентов украинцев, тогда как 78 процентов испытывали к главе госу-

дарства противоположные чувства.
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Украинские националисты мерзнут и желают того же остальным жителям Незалежной.  
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ТУРИЗМ Прекратил работу 
крупный портал 
по бронированию отелей

Вот это номер!

Нина Егоршева

РОССИЙСКИЙ рынок онлайн-бронирования отелей 
понес серьезную потерю. Прекратил работу сервис 
Oktogo, входивший в число крупнейших поисковиков. 
CАЙТ компании не открывается, а телефоны молчат. 
При этом в социальных сетях можно найти жалобы от ту-
ристов, которые сообщают, что оплатили гостиницу че-
рез Oktogo, но деньги до получателя так и не дошли. 

По некоторым данным, сумма долга поисковика пе-
ред отельерами может составлять около 10 миллионов 
рублей. Сервис был создан в 2009 году. В начале 2015 
года польский инвестиционный фонд MCI вложил в про-
ект более 5 миллионов долларов. Однако с начала этого 
года пошли сообщения о возможной ликвидации компа-
нии из-за финансовых проблем. 

На рынке онлайн-услуг это не единственное банкрот-
ство. Три года назад «первопроходцем» стала компания  
Eviterra, чье руководство до сих пор скрывается за гра-
ницей. Тогда среди пострадавших было примерно 6 ты-
сяч туристов. На этот раз, по оценкам Ассоциации туро-
ператоров России (АТОР), обманутых клиентов будет 
меньше. Последнее время сервис осуществлял брониро-
вание отелей в основном с оплатой при заселении. 

Сложность ситуации в том, что сфера онлайн-брониро-
вания сегодня выпала из правового поля — такие сервисы не 
обязаны оформлять финансовую гарантию, как это делают 
туроператоры. То есть шансы, что клиенты Oktogo, смогут 
получить назад свои деньги, очень малы.  Как объяснил ди-
ректор ассоциации «Турпомощь» Александр Осауленко, 
сейчас идет разговор о том, что для систем онлайн-брони-
рования тоже необходимо сформировать законодательную 
платформу. Но конкретных шагов пока не сделано.

Наталья Козлова

В
чера стало известно, что 
правоохранители Франции 
экстрадировали на родину 

россиянина, которого СК обви-
нил в убийстве.

Со дня задержания беглеца в 
Париже и до момента выдачи 
прошел ровно год. Сегодня Алек-
сандр Осин — так зовут «возвра-
щенца», уже сидит напротив сле-
дователя в Калининграде и отве-
чает на его вопросы.

Россиянину 36 лет и его обви-
няют в жестоком убийстве про-

давщицы магазина.  Это старая 
история. Еще в 2008 году в мага-
зине Калининграда нашли тело 
22-летней продавщицы. Убийца 
нанес жертве 15 ударов ножом. 
Личность предполагаемого пре-
ступника установили быстро, но 
тот успел убежать — благо, загра-
ница рядом.

Его объявили в розыск, аре-
стовали решением суда. Правда, 
это сделали заочно. Следователи 
выяснили, что сразу после убий-
ства Осин пешком нелегально пе-
решел границу Польши. Оттуда 
на автобусе добрался до Парижа, 

а там пошел в префектуру и пред-
ставился беженцем из Белорус-
сии, назвался придуманным име-
нем. Там без проверки дали ему 
статус беженца. Он жил в Пари-
же, периодически наезжая в Гол-
ландию, Люксембург и Швейца-
рию. Показательно, но все эти 
страны исправно платили ему 
пособие, как беженцу, и давали 
бесплатное жилье. 

Только в 2016 году следовате-
ли смогли выяснить, где прячется 
их «герой». На тот момент он 
проживал в Париже. А дальше 
было дело техники — на месте 

убийства были найдены его отпе-
чатки пальцев, у французов же, 
чтобы встать на учет и получить 
статус беженца и пособие, также 
надо сдать отпечатки пальцев. А 
раз «беженец» был объявлен в 
международный розыск, то отпе-
чатки его пальцев имелись в кар-
тотеке разыскиваемых Интерпо-
лом.

Его задержали почти ровно 
год назад. Но пришлось соблюсти 
все формальности выдачи — с су-
дами, апелляциями и прочими 
положенными шагами. Домой, в 
Калининград, Осин попал лишь 

на днях. На допросе уже успел 
рассказать, что ему в магазине не 
понравилось, как девушка ему 
ответила, вот он ее и убил. Сей-
час расследование дела активно 
продолжается. А будущий суд 
обязательно оценит годы, прове-
денные Осиным за границей.

Выдача нашего беглеца из 
Франции — редкий для этой стра-
ны случай. По официальной ста-
тистике ежегодно за рубежом по 
российским запросам задержи-
ваются примерно сто человек.

Правда, далеко не все задер-
жанные Интерполом потом доез-
жают в наручниках до родины. 
После задержания их документы, 
присланные Генеральной проку-
ратурой из Москвы, рассматри-
вают местные суды. На это могут 
уйти месяцы, а то и годы.

Выражаясь дипломатически, 
задержанного могут не выдать 
«из-за отличий в национальных 
законодательствах». Но если ска-
зать проще, то на решение о вы-
даче подозреваемого или обвиня-
емого нередко оказывает влия-
ние политика. Из-за нелюбви к 
нашей стране беглеца могут при-
знать и политическим мучени-
ком. Даже если у него руки по ло-
коть в крови или карманы полны 
ворованных денег. В итоге выда-
ют нам из-за границы примерно 
половину тех, кого задержали. 

СЛЕДСТВИЕ Франция отправила в Россию нашего гражданина, 
которого Следственный комитет РФ искал почти восемь лет

Нелегкое возвращение

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж 

Ч
то происходит с Аме-
рикой после того, 
к а к  п р е з и д е н т о м 
стал Дональд Трамп? 
Куда европейцев мо-

жет завести политкорректная 
слепота? Чем грозит Старому 
Свету миллионы пришельцев с 
соседних континентов? Об этом 
и о многом другом «Российская 
газета» побеседовала с писате-
лем Анатолием Гладилиным, вот 
уже сорок лет живущим во 
Франции.

Какие мысли у вас возникают в 
связи с новой ситуацией в мире 
и особенно в Европе, что сложи-
лась с приходом в Белый дом До-
нальда Трампа?
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН: Думаю, что чи-
татели «РГ» помнят стихи Кор-
нея Чуковского: «В Африке раз-
бойник, в Африке злодей, в Афри-
ке ужасный Бармалей». Это было 
обращение к детям, которые, 
надо сказать, сразу поверили Чу-
ковскому. Многие десятилетия 
после этого российских детей на 
Черном континенте не видели. 
Может, были и другие причины, 
но факт остается фактом: стихи 
подействовали. 

Я это к тому, что давно напи-
санные строчки стали актуаль-
ными. Кто такой сейчас Барма-
лей? Кого обидел, побил или 
съел? Ничего неизвестно. Злодей 
и все. Теперь, на мой взгляд, Бар-
малей стал воплощением одного 
из главных принципов политкор-
ректной западной идеологии, ин-
струментом политической про-
паганды. Вот назначают кого-то 
Бармалеем и стращают им пу-
блику.

Несколько последних лет 
Бармалеем для Запада был Вла-
димир Путин. Что бы ни проис-
ходило в мире, во всем винили 
его. Остальным внимание сокра-
щенное: подумаешь, боевики-
игиловцы отрезают головы хри-
стианам или северокорейский 
руководитель, который разма-
хивает атомной бомбой. Это все 
ерунда. 

Но со дня, когда Дональд 
Трамп принес присягу в качестве 
нового хозяина Белого дома, рос-
сийский президент почти полно-
стью исчез со страниц западной 
прессы. Во всяком случае на 
французском и немецком теле-
видении за минувшие полтора 
месяца я его почти не видел.

Почему? Потому что главным 
Бармалеем теперь стал Дональд 
Трамп. Бармалей и точка. Такая 
реакция политкорректной Евро-
пы в общем-то понятна. Знаете, 
порой истина глаголет устами 
младенца. Моя младшая дочь 
Лиза далеко не младенец, но по 
поводу Трампа сказала верную 
вещь: «Пап, я не очень хорошо 
разбираюсь в американской по-
литике, но уж точно Трамп — 
единственный западный глава 
государства, который выполняет 
то, что обещал, и делает сразу». 
И это для многих в Европе было 
шоком, до сих пор не могут прий-
ти в себя.

Во-первых, здесь нет обычая 

держать данное в ходе предвы-
борной кампании слово. Во-вто-
рых, поняли, что ситуация ме-
няется коренным образом, и не 
в их пользу. А ведь так свыклись, 
в частности, с тем, что средства 

на оборону тратить не надо, ибо 
находятся под защитой амери-
канцев.  Сэкономленные же 
деньги нужны, чтобы устраи-
вать гей-парады, принимать то-
варищей беженцев из Африки, с 
Ближнего Востока и на многое 
другое. В-третьих, привыкли, 
что с Европой считаются пото-
му лишь, что за ней стоят США с 
самой большой армией в мире. 
Но стена, за которой было так 
удобно прятаться, пошла тре-

щинами. Как же не возмущать-
ся? Ведь теперь самим следует о 
себе позаботиться, а так не хо-
чется. Кто в этом виноват? Но-
воиспеченный Бармалей — До-
нальд Трамп. 

В Париже, Берлине его сейчас 
костерят напропалую. Казалось, 
какое дело там до иммиграцион-
ного указа Трампа о временном 
запрете на въезд в США граждан 
из ряда мусульманских стран? 
Тем не менее, участники мани-
фестаций противников этой 
меры превозносятся в качестве 
доблестных бойцов за права че-
ловека и против расизма.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН: Трамп ошело-
мил своей решительностью, же-

ланием слова превращать в дела 
и тем, что начал все это реализо-
вывать, не откладывая в долгий 
ящик. Их испугало крутое изме-
нение в американской политике, 
которое намечается. Хотя отме-
тим: против него настроена по-
литическая элита, а она давно 
управляет в Америке, это каста 
людей, не готовых так просто от-
дать власть. Трамп думает, что 
сможет их победить, но это весь-
ма проблематично. Очень опа-
сная игра, потому что против 
него выступает тамошняя прес-
са, которая может настроить лю-
дей как угодно.

Как это возводить стену на 
границе с Мексикой, хотя поло-
вина давно уже построена? Как 
это не пускать граждан из неспо-
койных стран с повышенной тер-
рористической опасностью? По 
сути, в отношении границ и миг-
рантов Трамп делает то, за что 
выступают многие европейцы.

Кстати, это подтвердил на днях 
английский институт «Четэм 
хаус», который провел исследо-
вание в 10 странах, входящих в 
Евросоюз. Так вот, 55 процентов 
европейцев высказались против 
приема беженцев из Африки и с 
Ближнего Востока, и только 20 
процентов — за. Во Франции, в 
частности, этот показатель еще 

выше — 61 процент опрошенных 
не хотят видеть эту категорию 
беженцев у себя дома.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН: И это вполне за-
кономерно. Хотя, должен заме-
тить, что идеологическая обра-
ботка, особенно через телевиде-
ние, действует на многих, обо-
лванивает людей. Мол, нечего бо-
яться, немного потеснимся и рас-
пахнем братские объятия при-
шельцам с других континентов. 
Мне кажется, что часть идеоло-
гов этого «безразмерного прие-
ма» просто сошла с ума. Не так 
давно слушал интервью одного 
такого деятеля по немецкому те-
левидению. Поначалу тот произ-
водил нормальное впечатление. 
Начал с того, что в пух и прах рас-
критиковал решение, принятое 
недавно в Мальте. А там предло-
жили остановить девятый вал 
миграции из Ливии в Европу че-
рез Средиземное море, выделив 
тамошним властям много-много 
денег, чтобы сами справлялись с 
проблемой. Замечу, что это ста-
рый рецепт, который никогда не 
действует, тем более в странах, 
где правительство не контроли-
рует ситуацию. Если деньги и по-
лучают, то, как правило, развору-
ют. До народа не доходят, на них 
правители покупают себе замки 
во Франции и «роллс-ройсы». Ну 
что, вы думаете, тот господин 

предложил? Принимать всех без 
разбору. Десятки, сотни миллио-
нов африканцев. Людей с другой 
культурой, другим уровнем жиз-
ни и менталитетом. И этот дея-
тель искренне верит, что это луч-
ший вариант, не понимая, что для 
Европы его предложение — ги-
бель. 

Лет десять тому назад», задолго 
до миграционного кризиса в Ев-
ропе, в книге «Жулики, добро 
пожаловать в Париж» вы жестко 
обрисовали обстановку во Фран-

ции. С тех пор много мутной 
воды утекло в Сене и прочих 
французских реках…
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН: Я первым, по 
крайней мере в российской прес-
се, поднял проблему социально 
неблагополучных пригородов и 
их обитателей. Кстати, упомяну-
тая книга была почти целиком 

опубликована тогда в субботнем 
приложении к «Российской газе-
те». Так вот, я доказывал, что с 
интеграцией людей из Африки и 
Азии существуют большие про-
блемы. Старшее поколение, при-
езжавшее во Францию в прош-
лом столетии, чтобы работать, 
испытывало чувство благодар-
ности за возможность выбраться 
из беспросветной нищеты. Но их 
дети и внуки, ставшие по паспор-
ту французами, конечно, не все, 
но многие не вписались во фран-
цузское общество. Потому что 
это сложно. Потому что для этого 
надо много учиться. Очень бы-
стро поняли, что можно и не вка-
лывать, как это делали дед и 
отец, а куда проще продавать на-
ркотики или стоять на атасе, 
предупреждая о приближении 
полиции, и получать при этом 
денег в три-четыре раза больше. 

Правда, тогда я не мог пред-
положить, что пройдет время, и 
из этих кварталов потянутся в 
Ирак и Сирию отравленные ра-
дикальными идеями парни с 
тем, чтобы участвовать в боевых 
действиях на стороне джихади-
стов ДАИШ (ИГ, запрещена в 
РФ. — Прим. РГ). Французы за го-
лову схватились: этого не может 
быть, ведь это наши граждане, 
хотя и с иностранными, араб-
скими и африканскими, корня-
ми, но родились-то здесь. 

А последняя волна пришель-
цев, захлестнувшая Европу, во-
обще ужас. Явились молодые 
здоровые парни из Сирии, Ира-
ка, других мусульманских стран. 
Причем не понятно, между про-
чим, кто они есть на самом деле. 
Пришли за хорошей жизнью, 
сразу получили социальные по-
собия. Похожие на них уже со-
вершали теракты как во Фран-
ции, так и в других европейских 
странах. Франция не защищена, 
и нет настроя, что надо дать от-
пор. Я все время думаю, сколько 
же должно быть убито людей, 
прежде чем власти решат, что 
надо закрыть границы, а это пер-
вое, что следует сделать. Без это-
го порядок не навести. Однако 
политкорректная, либеральной 
Европа считает, что такой курс 
противоречит ее «ценностям и 
принципам».

Вопрос границ сейчас стал од-
ним из центральных в ходе пред-
выборной президентской кампа-
нии. За ее возращение выступает 

Марин Ле Пен, за строгий контр-
оль — Франсуа Фийон.
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН: Люди элемен-
тарно забыли свою историю. Гра-
ницы возникли, когда стали фор-
мироваться государства и надо 
было защищать свою землю от 
соседей. Если этого не делать, то 
приходили другие народы и за-

хватывали эту землю. Поэтому 
границы были всегда и играли 
сильную стабилизирующую 
роль. После того как пала Бер-
линская стена, в ЕС решили, что 
границ не надо. От кого защи-
щаться? Конечно, на всякий слу-
чай создали шенгенскую зону, но 
в целом настрой был против гра-
ниц. Классический пример тако-
го отношения с десяток лет назад 
показали в репортаже по фран-
цузскому телевидению. Где-то в 
Словении устроили границу не 
то с Австрией, не то с Хорватией. 
Старушка показывала: вот ручей 
у ее дома, а за ним другая страна. 
Граница на мостике, а на нем ка-
литочка, от которой у старушки 
ключик. Те, кто снимали, были в 
восторге. Мол, вот настоящая по-
литкорректная охрана границ. 

В прежние времена, чтобы за-
воевать территорию, бросали в 
бой конницу, танки, армии. Те-
перь происходит по-другому. Не 
нужно все это. Едут сотни тысяч, 
а потом и миллионы бедных, не-
счастных женщин и детей. Сы-
тые, благодушные европейцы 
начинают вытирать слезы — мол, 
надо им помогать. И, действи-
тельно, бедные и несчастные. Их 
принимают. После этого так как 
в Европе продвинутая демокра-
тия и права человека, начинает-
ся воссоединение семей. Появ-
ляются их мужья. Крепкие пар-
ни, и их много. Так постепенно 
идет завоевание. Шаг за шагом в 
стране образуется очень силь-
ная и многочисленная прослой-
ка населения, которая резко на-
строена против существующего 
государства и его порядков. 

Как вам видится будущее Евро-
пы в нынешней ситуации?
АНАТОЛИЙ ГЛАДИЛИН: Процитирую 
мою последнюю книгу «Тигруш-
ка», которая вышла в России. 
Кончится тем, что ошарашен-
ные, испуганные европейцы бро-
сятся к границам России, чтобы 
просить там убежище. Россия — 
последняя большая белая страна 
на континенте (для редакции — 
«большая белая страна» — это 
формулировка Гладилина, на ней 
он настаивает, будучи в России 
неоднократно употреблял. — 
В.П). Европейцам, французам не 
защититься. Пока опомнятся, не-
знамо сколько должно погиб-
нуть людей от рук террористов, 
но будет уже поздно. Одно время 
казалось, что Германия как-то 
адекватно отреагирует. Но то, 
что там происходит с подачи 
фрау Меркель, это вообще конец 
света. Может быть, для России 
будет польза, когда с Запада пой-
дет поток квалифицированных 
коренных жителей Европы. 

У меня такое ощущение, что 
пришельцы из Африки, с Ближне-
го Востока, а среди них многие 
прошли войну, молодые физиче-
ски крепкие, очень злые, да они 
просто всех передушат. Думаете, 
Америка примет чиновников из 
Брюсселя и Страсбурга, которые 
разваливают Европу? Вряд ли. 
Им они не нужны. То, что делает-
ся, — это самоубийство.

40 лет назад я приезжал в дру-
гую Францию. В нынешнюю я бы 
не поехал.

Восемь лет скрывался в Европе Александр Осин, но домой его все же вернули.

Акцент

 Я все время думаю, сколько 
же должно быть убито людей, 
прежде чем власти решат, 
что надо закрыть границы, 
а это первое, что следует 
 сделать

Россияне нашли альтернативы гостиницам — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1365884

Вот вам, ребята, и Париж...
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Взгляд Писатель Анатолий Гладилин о том, как ему живется сегодня в Европе

Мешает жить Париж?

АВИА 
Пора покупать 
авиабилеты 
на май

ДАЛЕКО 
НЕ ПОЗДНО

Татьяна Шадрина

НАЗВАНО оптимальное время для 
покупки авиабилетов на майские 
праздники. Оно уже наступило.

Сейчас можно купить билет в 
Европу со скидкой 25 процентов. 
Но оптимальной схемы покупки 
авиабилета заблаговременно нет. 
Многое зависит от спроса на ка-
ждом направлении. 

Именно от того, как активно 
распродаются авиационные би-
леты, может меняться стоимость 
полета, отметил в беседе с «Рос-
сийской газетой» главный редак-
тор отраслевого портала Avia.ru 
Роман Гусаров. 

Но иногда можно купить билет 
за неделю до вылета дешевле, чем 
за пару месяцев. Однако тот, кто 
предпочитает сам бронировать 
билеты заранее, можно сказать, 
играет в рулетку, отметил Роман 
Гусаров. 

Тем не менее действительно 
еще не поздно купить билет на 
майские праздники в Европу (в 
Прагу, Париж, Будапешт, Амстер-
дам, Мюнхен), ведь укрепление 
рубля к другим валютам делает 
приобретение выгодным, отмеча-
ет исполнительный директор 
«Авиапорта» Олег Пантелеев. 
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Акцент

 Последняя волна пришель-
цев, захлестнувшая Европу, 
вообще ужас
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СОЦЗАЩИТА Дети проведут лето 
на Кубани и в Крыму

Место под солнцем

Сергей Жуков

В ОЗДОРОВИТЕЛЬНЫЕ лаге-
ря летом за счет городского бюд-
жета поедут 25 тысяч  школьни-
ков. Многие из них проведут ка-
никулы в Крыму, Краснодарском 
крае и Подмосковье. Но вместо 
льготной путевки их родители 
впервые смогут выбрать денеж-
ный сертификат.

По словам гендиректора 
«Мосгортура» Василия Овчин-
никова, конкурс на организа-
цию летнего отдыха для детей 
от 7 до 15 лет выиграли 16 заго-
родных лагерей  Крыма, Севас-
тополя, Краснодарского и Став-
ропольского краев, Ленинград-
ской, Московской и Ростовской 
областей, а также Белоруссии. 
Список пока не окончательный: 
лагеря еще проходят проверку. 
В случае серьезных нарушений 
им грозят санкции — вплоть до 
расторжения контракта и заме-
ны на другую базу отдыха. 

Заезды стартуют в начале 
лета. Продолжительность сме-
ны — 21 день. Забронировать 
бесплатную путевку для ребен-
ка в этом году можно с 10 мар-
та. Эта процедура впервые 
пройдет в два этапа. На подачу 
заявления через портал mos.ru 
отводится две недели: с 10 по 24 
марта. В заявке нужно указать 
вид отдыха, количество детей в 
семье, категорию льготника и 
три региона, куда хотелось бы 
отправить ребенка. На втором 
этапе — с 18 апреля по 2 мая — 
родители выберут конкретную 
базу отдыха или лагерь. 

При распределении путевок 
«Мосгортур» впервые будет ру-
ководствоваться «принципом 
справедливости». Если заявок 
окажется больше самих путе-
вок, отдыхать в первую очередь 
поедут дети, которые за послед-
ние три года ездили редко или 
не выезжали вовсе. «В Москве 
зарегистрировано более 250 
тысяч детей, находящихся в 
трудной жизненной ситуации и 
имеющих право на путевки. Го-
род каждый год дает возмож-
ность отдохнуть по бесплатным 
путевкам 50 тыс. детей, — заме-
тил Овчинников. — Тем не менее 
услугой пользуются преимуще-
ственно одни и те же семьи. 
Есть много семей, которые  не 
успевают забронировать путев-
ки».

Главное же новшество этого 
года — появление денежных сер-
тификатов на детский отдых. 
Если предложения «Мосгорту-
ра» родителей льготников не 
устроят, они могут отказаться 
от путевки и получить 30 тыс. 
рублей. В этом случае отдых для 
ребенка папы и мамы берут 
полностью на себя. Предложе-
ние не распространяется на де-
тей-сирот и детей-инвалидов, 
подчеркнула замгендиректора 
компании Инна Мартынова. 
Еще одно важное нововведение 
— сопровождать на отдых ребен-
ка теперь могут не только роди-
тели или законные представи-
тели, но и другие совершенно-
летние члены семьи. Для этого 
нужно оформить доверенность, 
заверенную у нотариуса.

В загородных лагерях детям 
предложат восемь тематиче-
ских программ. Три из них - но-
вые, рассказала первый замген-
директора Наталья Лосева. 
Одна из смен посвящена исто-
рии и архитектуре Москвы.

ПРОЕКТ Заброшенный памятник 
революции станет жилым 
домом

Этюд 
в графитовых тонах

Сергей Бабкин

ОДНО из самых таинственных 
заброшенных зданий Москвы 
ожидает реконструкция. Вчера 
архитектурный совет города 
одобрил проект, по которому 
бывшая типография 1917 года 
постройки превратится в жилой 
комплекс с уютным садом и фит-
нес-центром во дворе. 

Зданий в Москве, которые хотя 
официально и не носят статуса 
памятника, но остаются ценными 
с точки зрения исторической за-
стройки, еще много, рассказал 
главный архитектор столицы 
Сергей Кузнецов. Вчера инвесто-
ры представили проект рекон-
струкции одного из таких объек-
тов. Речь идет о нескольких строе-
ниях на улице Большая Полянка. 
Основное в этом ансамбле — зда-
ние бывшей типографии, возве-
денной во времена революции. 

Еще несколько построек сто-
ят во дворе, их не видно ни с 
Большой Полянки, ни со Старо-
монетного переулка. Фасады зда-
ния, рожденного революцией, 
довольно примечательные, но 
само здание заброшено. В конце 
2016-го участком в центре заин-
тересовались инвесторы: было 
решено из пустующего пятиэ-
тажного сооружения сформиро-
вать жилой комплекс со сквером 
и подземной парковкой. И все 
это — без нарушения облика 
исторической части Замоскво-
речья. По заказу застройщиков 
архбюро разработало революци-

онный проект и представило его 
экспертам. 

В соответствии с ним здание, 
выходящее на Старомонетный 
переулок, отреставрируют и 
надстроят двумя этажами — пер-
воначально они были, но потом 
оказались утраченными. Сосед-
нему строению добавят еще 
один ярус и восстановят на нем 
историческую лепнину. Сейчас 
весь комплекс зданий выполнен 
в голубом цвете, а после рекон-
струкции у каждого строения 
появится свой образ. Так, здание 
внутри квартала за счет отделки 
темным кирпичом приобретет 
графитовый тон, а постройку, 
выходящую на Большую Полян-
ку, украсят серебристый кирпич 
и детали из темно-серого метал-
ла. Во дворе масштабного сноса 
не будет, просто частично разбе-
рут постройки, не имеющие 
исторической ценности. 

В итоге в жилом комплексе 
появятся 50 благоустроенных 
квартир. Первые этажи здания 
отдадут под небольшой фитнес-
центр и клуб для детей. Автомо-
били жильцов поместятся в под-
земном паркинге. Архсовет одо-
брил такую концепцию. 

- Этот проект — новое слово в 
работе с объектами в историче-
ской части города, — сказал Сер-
гей Кузнецов. — Мы видим один 
из примеров, когда старинная 
застройка используется с наи-
большей эффективностью. Со-
блюдаются интересы и города, и 
бизнеса.

РАКУРС  Роспотребнадзор 
временно закрывает 
контактные зоопарки

Кроликам 
закон не писан

Сергей Бабкин

СРАЗУ два крупных контактных зоопарка приостанови-
ли работу по требованию управления Роспотребнадзора 
по Москве. В обоих нашли серьезные санитарные нару-
шения: еда для животных хранилась в одной комнате с 
отходами, а у работников не оказалось самых необходи-
мых документов.

К первому контактному зоопарку, как сообщили в 
пресс-службе ведомства, внимание привлек тревожный 
сигнал: в развлекательном центре неподалеку от стан-
ции метро «Профсоюзная» кролик во время игры укусил 
маленького посетителя. В ходе проверки обнаружились 
нарушения санитарно-эпидемиологических норм. Нахо-
дился зоопарк слишком близко к ресторанной зоне и 
детским развлекательным автоматам. Еда для животных 
лежала в той же комнате, что и отходы. А документов о 

вакцинации сотруд-
ников инспекторы 
так и не увидели. В 
Роспотребнадзоре 
пришли к выводу, 
что в таких условиях 
болезни животных 
могут подхватить и 
посетители. На фир-

му — владельца зоопарка составили протокол по статье 
6.3 КоАП — «Нарушение законодательства в области 
обеспечения санитарно-эпидемиологического благопо-
лучия населения». Как наказать ее руководителей, ре-
шит Гагаринский районный суд. Пока зоопарк временно 
закрыт. Судьбу другого контактного зоопарка — у стан-
ции метро «Нагатинская» — решит Зюзинский районный 
суд. Роспотребнадзор нашел там такие же нарушения. 

Как видим, хозяев «трогательных» зоопарков при-
влекают к ответственности только за нарушения норм 
СанПиНа. В пресс-службе департамента природополь-
зования и охраны окружающей среды «РГ» сообщили, 
что закон прямо не запрещает работу таких «живых 
уголков». Да и требования к ним не прописаны. Поэтому 
вентиляция помещений, кормление животных, уборка 
клеток — все делается «на глазок». Нет контактных зоо-
парков и в перечне видов деятельности, о начале кото-
рой по законодательству о защите прав предпринимате-
лей бизнесмен должен уведомлять органы власти. Впро-
чем, порой и сами посетители, стремясь погладить «пу-
шистиков» выводят из себя вполне мирных зверей. На 
этой неделе в одном из ТЦ на Арбате ребенка укусила за 
палец макака, а в январе в парке «Сокольники» малыша 
тяпнул ежик. Выяснилось, животное просто устало от 
бесконечно тянувшихся к нему рук, его даже пришлось 
отправить на реабилитацию. 

В пресс-службе департамента природопользования 
«РГ» сообщили, что власти уже готовят проекты доку-
ментов,  регламентирующих работу контактных зоо-
парков хотя бы на территории Москвы. Требования к 
ним депутаты Мосгордумы намерены прописать в  зако-
не «Об охране диких животных». Подготовка документа 
уже вышла на важный этап – его вскоре вынесут на об-
щественное обсуждение через портал crowd.mos.ru. 

ИНИЦИАТИВА Сергей Иванов 
поддержал запрет на 
содержание в квартирах 
диких животных

Отпустить 
на природу

Юрий Политов

СОДЕРЖАНИЕ дома диких животных должно быть за-
прещено, звери должны жить в хороших зоопарках или в 
центрах реабилитации. Об этом заявил спецпредстави-
тель президента России по вопросам природоохранной 
деятельности, экологии и транспорта Сергей Иванов.

«В мегаполисах, в квартирах и домах жителей живут 
животные, которые никогда жить там не должны», — ска-
зал Сергей Иванов в интервью ТАСС, имея в виду диких 
хищников.

«У нас на свалках, кстати, находят и крокодилов мер-
твых, выброшенных, и львят, и леопардов, чего только 
нет. Рыси на балко-
нах живут», — привел 
примеры спецпред-
ставитель президен-
та.

«Это дикость, 
варварство, это ази-
атчина, это надо 
просто запрещать», 
— заявил спецпред-
ставитель Кремля.

По его мнению, 
«дикие животные 
должны жить либо в 
хороших зоопарках, 
либо в специальных 
центрах реабилита-
ции и, конечно, за городом». «И вообще дикие животные 
в моем понимании должны жить в дикой природе», — до-
бавил Иванов.

Он также считает необходимым регламентировать 
работу контактных и передвижных зоопарков. «Там 
сплошь и рядом нарушения и жестокое обращение с жи-
вотными», — пояснил Сергей Иванов.

Специальный представитель президента выступает и 
за «категорический запрет так называемым самозаня-
тым гражданам иметь при себе диких животных, с кото-
рыми они за деньги фотографируют туристов, зевак и 
людей, не очень понимающих, что такое дикие живот-
ные». «Это тоже варварство и дикость», — убежден пред-
ставитель Кремля.

Иванов рассчитывает, что в ближайшее время Госду-
ма примет закон о жестоком обращении с животными, 
усиливающий ответственность за такие действия. «Об-
щественный запрос огромный. Тут я могу только «спаси-
бо» СМИ сказать, когда они показывают звериные по-
ступки людей. За такое надо наказывать», — подчеркнул 
спецпредставитель главы государства.

В Госдуме обещают ускорить рассмотрение законо-
проекта «Об ответственном обращении с животными». 
Он практически готов ко второму чтению, сообщила ра-
нее председатель думского Комитета по экологии и охра-
не окружающей среды Ольга Тимофеева. Принять его 
парламентарии рассчитывают в ходе весенней сессии.

Прямая речь  Московские стационары: что в них изме-
нилось за последние шесть лет?  

Не бойтесь 
идти к врачу  
Любовь Проценко 

О 
том, как преобрази-
лись за последние 
шесть лет столичные 
поликлиники, мо-
сквичам вряд ли нуж-

но рассказывать. Каждый, навер-
ное, это почувствовал на себе. 
Чтобы записаться к врачу, не 
нужно больше часами стоять в 
очереди в регистратуру — талон-
чик пришлют по электронной по-
чте. Температура подскочила? На 
вызов явится не замученный 
участковый, а целая бригада. С 
переносным ЭКГ, лекарствами…
Больничный и тот выпишут…

А что произошло за это же 
время в стационарах? Что нового 
ждет там горожан в случае болез-
ни? Об этом корреспонденту 
«РГ» рассказала Ирина Назаро-
ва, главный врач городской боль-
ницы № 57, председатель совета 
главных врачей Москвы.

Ирина Александровна! Ваша 
больница изменилась за послед-
ние шесть лет? 
ИРИНА НАЗАРОВА: Наша клиника — 
одна из крупнейших в Москве. 
Только на основной территории 
больницы — 16 зданий. Сейчас ка-
питально отремонтированы по-
чти все. В палатах, которые в 
основном на двоих, комфортные 
условия, хорошая мебель, а не 
кровати с панцирной сеткой, 
проваливавшейся до пола. Наве-
ли порядок и в филиалах — быв-
ших 47-й урологической и 5-й ги-
некологической больницах, 3-м 
онкодиспансере, 20-м роддоме и 
2 женских консультациях. 

Большие проблемы были с ме-
дицинским оборудованием. У 
70% его износ составлял до 
100%. Каждый день я сталкива-
лась с ситуацией: вот сейчас 
встанет этот аппарат, что будем 
делать? Но наступил 2010 год. 
Правительство Москвы выдели-
ло беспрецедентные средства на 
переоснащение учреждений 
здравоохранения. Вместе с ле-
чебными замами, заведующими 
отделениями мы составили спи-
сок медтехники, которую хотим 
видеть у себя. С этого начиналась 
программа модернизации во 
всех стационарах Москвы. 

И какой же ее результат?
ИРИНА НАЗАРОВА: В больнице появи-
лось больше 1,5 тысячи медтех-
ники. Самой лучшей, самой сов-
ременной. Получили все, что хо-
тели. Причем не просто обору-
дование, необходимое для диаг-
ностики и лечения по обычным 
стандартам, а то, что дало воз-
можность начать оказывать вы-
сокотехнологичную помощь. 
Чтобы оно не превратилось 
просто в железо, нужно было 
как можно скорее освоить высо-
кие технологии. Совет главных 
врачей, который я возглавляю, 
вышел к мэру города с инициа-
тивой направить молодых пер-
спективных врачей в лучшие за-
рубежные клиники. Мэр поддер-
жал нас. Лично я поехала с пер-
вой бригадой специалистов в 
университетскую клинику Же-
невы. Пообщались с коллегами, 
обменялись опытом работы, 
увидели, как работает такое 
оборудование. За три года более 
тысячи врачей и медсестер 
прошли стажировку. Теперь 
могу сказать: все это дало наше-
му здравоохранению громад-
ный рывок вперед. 

Пациенты почувствовали это? 
ИРИНА НАЗАРОВА: Безусловно. Что 
для них самое главное? В крат-
чайшие сроки установить диаг-
ноз и как можно быстрее начать 
лечение. Раньше человек нахо-
дился в стационаре до 30 дней. 
Когда в поликлиниках не было 
диагностического оборудова-
ния, мы его дней 10 сначала до-
обследовали. А теперь он у нас 
до операции от силы день-два. 
Да и сама операция стала совсем 
другой. Минимальные разрезы, 
а порой и вообще без разрезов. 
Минимум травм и кровопотерь. 
Так мы сейчас удаляем неболь-
шие опухоли желудка, пищево-
да, кишечника. Или возьмем рак 
молочной железы. Раньше у 
женщины убиралась вся грудь. 
Потом она лежала в больнице 
еще два месяца, чтобы получить 
20—30 сеансов лучевой терапии. 
Теперь удаляется только опу-
холь, и тут же, в операционной, 
проводится облучение. В радио-
логическом отделении обновле-
но все оборудование, появились 
новые информационные техно-
логии, системы математическо-
го моделирования и мобильных 
лазеров… Это позволило, в свою 
очередь, минимизировать луче-

вые осложнения: на старом обо-
рудовании их было 75%, а сей-
час — 0,1%.  Если же пациенту 
требуется еще и химиотерапия, 
он получит ее здесь же. Таким 
образом, все виды лечения он-
козаболеваний сейчас сосредо-
точены внутри одного стацио-
нара. Это повышает эффектив-
ность лечения и сокращает сро-
ки их пребывания в больнице. В 
результате количество проле-
ченных  с 25 тысяч человек в 
2007 году у нас выросло до 53 
тысяч в 2016 году. 

Но известно же, чтобы попасть 
на высокотехнологичную опера-
цию, нужно сначала раздобыть 
квоту. Ждать ее надо месяцами…
ИРИНА НАЗАРОВА: Действительно, 
раньше бедный пациент подолгу 
стоял в очередях у разных каби-
нетов за талоном. Сейчас ему до-
статочно прийти к нам на кон-
сультацию. И если высокотехно-
логичная операция показана, то 
оформлением документов зай-
мется созданный у нас отдел. 
Весь процесс до госпитализации 
займет не более трех-пяти дней. 

В 2014 году, сразу после мо-
дернизации, мы сделали 1779 та-
ких операций, а за 2016 год — 5,4 
тысячи. Таким образом, более 
чем 10% пролеченных у нас в 
клинике больных получили 
именно высокотехнологичную 
медпомощь. Для обычной город-
ской больницы это очень хоро-
ший показатель! 

Ходят слухи, что в стационарах 
сейчас просто не держат боль-
ных больше 14 дней. Вылечился 
не вылечился, а срок истек — и 
выпишут… 
ИРИНА НАЗАРОВА: Это не так. Для 
контроля за качеством лечения 
тоже используются самые совре-
менные лабораторные и инстру-
ментальные методы исследова-
ний. Человека выписываем, толь-
ко убедившись, что здоров. 

А с лекарствами как? Как извест-
но, закупками занимается де-
партамент здравоохранения. Вас 
устраивают препараты, заку-
пленные им? 
ИРИНА НАЗАРОВА: Я понимаю: у нас 
не частная клиника Цюриха и 
рассчитывать на самые дорогие 
лекарства в мире мы не можем. 
Но препараты, которые департа-
мент закупает оптом, хорошие, 
подходят пациентам. И они из 
того перечня действующих ве-
ществ, которые мы включаем в 
свою заявку. А какое торговое на-
именование выиграет на аукцио-
нах, которые проводятся по 44-
ФЗ, не знаем заранее ни мы, ни 
департамент. Меньше чем на ме-
сяц резерва у нас не бывает.

Для пациентов лечение бесплат-
ное?
ИРИНА НАЗАРОВА: В основном бес-
платное, по полису ОМС. Бес-
платные для больных и высоко-
технологичные операции. 

А что с зарплатой медиков? 
ИРИНА НАЗАРОВА:  В 2010 году средняя 
зарплата врача у нас бы.ла 64,9 
тыс, то в 2016 она стала уже 88 
тыс., а у среднего медперсонала 
вместо 47 тыс. — 58,4 тыс. рублей. 

Отчитываясь перед депутатами 
Мосгордумы за работу на посту 
мэра,  Собянин поставил задачу 
сократить время от подозрения 
на злокачественную опухоль до 
начала лечения. Это реально? 
ИРИНА НАЗАРОВА: Город для этого 
уже многое делает. В частности, 
разработана четкая дорожная 
карта, в которой прописаны все 
действия медиков с первого дня 
при обнаружении опухоли до го-
спитализации. Но еще важнее до-
биться, чтобы пациент сам при-
шел на обследование. К сожале-
нию, пока не хватает культуры, 
которая мотивирует человека 
быть здоровым. Женщина не-
редко тратит свое время на поиск 
модной кофточки, вместо того, 
чтобы пойти на диспансериза-
цию — поликлиники в Москве 
сейчас работают по субботам, 
чтобы удобнее было обследо-
ваться. Но ведь многие не идут! А 
надо бы! Почему? Приведу при-
мер. Как-то мы проводили день 
женского здоровья. Из 500 при-
шедших на маммографию жен-
щин, у 128 обнаружили новоо-
бразования, у 11 — диагностиро-
вали рак. К счастью, в начальной 
стадии. Их прооперировали, и 
они ушли здоровыми. А другие 
говорят: зачем я пойду? Сколько 
отпущено, столько и проживу… 
Это неправильная позиция! При-
зываю всех своевременно прохо-
дить необходимую диагностику, 
на начальной стадии заболева-
ния, а не тогда, когда приведет 
болезнь. И тогда шансов побе-
дить ее у всех нас будет еще боль-
ше. Ведь чем раньше выявим, тем 
раньше начнем лечение. 

Ирина Назарова: На старом обору-
довании при облучении  у 75% 
онкобольных были осложнения, а 
сейчас  только у 0,1% пациентов. 

Акцент

 Многие операции стали сов-
сем другими. Минимальные 
разрезы, а порой и вообще 
без разрезов. А это значит, 
минимум травм и кровопотерь

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Ирина Назарова до прихода в ГКБ им. Д.Д. Плетнева (ранее — 57-я боль-
ница) в течение десяти лет возглавляла госпиталь Всероссийского цен-
тра медицины катастроф. За плечами у нее — 67 выездов в зоны бедст-
вий. Вооруженные конфликты в Чечне, землетрясения в Нефтегорске, 
Турции и Колумбии, освобождение заложников в Буденновске, теракты 
в Москве, Махачкале и многое другое. И везде в сложных условиях необхо-
димо было оказать медицинскую помощь пострадавшим, а для этого 
нужны рентген, ЭКГ, лабораторные анализы…
Длительная работа в чрезвычайных условиях научила Назарову умению 
быстро принимать решения и брать всю ответственность на себя. Эти 
качества помогли ей и в новой должности превратить обычную город-
скую больницу, расположенную на окраине мегаполиса, в один из лучших 
стационаров столицы. Здесь она сделала все для того, чтобы никакие 
чрезвычайные ситуации не мешали лечить людей. Чтобы можно было 
работать в комфортабельных условиях и для врачей, и для пациентов. 

Дикие животные 
должны жить либо 
в хороших зоопар-
ках, либо в специ-
альных центрах реа-
билитации и, конеч-
но, за городом

Зоопарки работали 
с серьезными нару-
шениями 

Забронировать 
бесплатную путевку 
в детский 
лагерь можно 
с 10 марта

В жилом комплексе будет 50 квартир, а на первых этажах зданий — 
небольшой фитнес-центр и клуб для детей. 

CПРАВКА «РГ»

Категории детей, имеющих право на 

бесплатную путевку, см. на сайте «РГ»:  

rg.ru\art\1372114

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

О
С

К
О

М
А

Р
Х

И
Т

Е
К

Т
У

Р
Ы



11Публикации Родины
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 марта 2017
среда №42 (7208)

Обществоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

БЕЗОПАСНОСТЬ «Система-112» 
отыщет пострадавших

Найти и спасти

Татьяна Шадрина

УЖЕ с 1 мая этого года операторы связи должны будут 
немедленно сообщать координаты абонента, который 
позвонил по единому номеру службы спасения «112».

Минкомсвязь уже прописало порядок предоставле-
ния данных о местонахождении абонента.

Причем неважно, поступил звонок с мобильного теле-
фона в домашней сети, в роуминге или просьба о помощи 
пришла со спутникового аппарата. Все равно человека 
должны найти. Новый порядок позволит экстренным 
службам оперативно реагировать на происшествия за 
счет точного и автоматизированного определения места 
положения абонента, находящегося в зоне происшествия.

Пострадавшему не надо будет описывать место, где 
произошло ЧП, искать табличку с названием улицы и но-
мером дома, если она есть рядом. Достаточно просто сде-
лать вызов и сказать, что случилось. Но при необходимо-
сти оператор «Системы-112» дополнительно сможет за-
просить фамилию, имя и отчество абонента, год рождения, 
адрес его регистрации по месту жительства. Причем зво-
нок на номер 112 бесплатный, напоминают в минкомсвя-
зи. Глава минкомсвязи Николай Никифоров уверен, что 
новые правила станут важной вехой в развитии системы 
обеспечения экстренных вызовов и повышении ее эффек-
тивности. «Даже если человек не способен по каким-то 
причинам сообщить оператору «Системы-112» необходи-
мые сведения, за него это сделает автоматика», — сказал 
Никифоров. 

Пока по новой схеме будут работать в тех регионах, 
где «Система-112» введена в промышленную эксплуата-
цию. Пока этим могут похвастать Калужская и Курская 
области, а также Республика Татарстан.

ЧП Начался суд по делу 
о трагедии на Сямозере

«Помогите! 
Мы в озере, 
тонем»

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Петрозаводск

В КАРЕЛИИ начался первый судебный процесс по делу о 
трагедии в детском лагере «Парк-отель «Сямозеро». На 
скамье подсудимых — фельдшер Суоярвской центральной 
районной больницы Ирина Щербакова. Ее обвиняют по 
статье 293 УК РФ — «халатность». 

Трагедия произошла, напомним, в начале лета прош-
лого года. Более 40 детей и четверо сопровождающих от-
правились в несанкционированное водное путешествие к 
островам в центре Сямозера, несмотря на плохие погод-
ные условия. Высокие волны и ветер перевернули лодки. 
Дети оказались в воде, часть из них смогли добраться до 
островов, остальные утонули. Тела 13 подростков нашли 
сразу. А вот 14-го искали почти восемь суток, надеясь на 
чудо. Однако его не случилось. Через неделю тело прибило 
к берегу, где его и заметили с вертолета.

Когда стали разбираться в ЧП, выяснилось, что тону-
щие дети смогли-таки дозвониться. Звонок поступил и 
был зафиксирован 18 июня 2016 года в 15.12 дежурным 
фельдшером Суоярвской районной больницы. На изъятой 
следователями аудиозаписи отчетливо слышно, как испу-
ганным голосом на фоне криков других детей ребенок го-
ворил: «Помогите, мы в Карелии, спасите нас, пожалуй-
ста, мы в озере, тонем». 

Но на другом конце провода женщина перебивает 
мальчика и заявляет, что разговор записывается, а но-
мер телефона будет отправлен полиции. Телефонную 
трубку первой положила фельдшер Щербакова.   А в это 
время в 100 километрах от Суоярви в Сямозере тонули 
дети. 

Что касается самой Ирины Щербаковой, то свою вину 
она признает лишь частично, считая все произошедшее 
ошибкой. Как она объясняет: подумала, что просто балу-
ются дети, такое иногда, к сожалению, случается. Однако 
фельдшер Суоярвской центральной районной больницы 
не только не уведомила экстренные службы, но и скрыла 
сам факт поступления звонка, не доложила о нем даже 
руководителю и вообще не отразила в журнале регистра-
ции вызовов. По данной статье Ирине Щербаковой гро-
зит до семи лет лишения свободы. 

А вот адвокат, представляющий интересы родителей 
погибших детей, намерен выяснить, почему не функцио-
нировала система экстренных вызовов 112 и звонок 
странным образом поступил в другой муниципальный 
район, к фельдшеру Ирине Щербаковой, которая и не 
должна принимать подобные вызовы. Об этом в зале суда 
говорил и Игорь Заслонов, отец погибшего мальчика, ко-
торый как раз и пытался сообщить о трагедии. Мужчина 
уверен, что виновата не фельдшер, а те, кто подключал 
систему 112.

Рассмотрение уголовного дела в Суоярвском район-
ном суде продолжается. Шесть потерпевших, кстати, 
предъявили гражданские иски к районной больнице с 
требованием компенсировать моральный вред. На очере-
ди процессы над собственником и директором общества 
и детского лагеря «Парк-отель «Сямозеро» Еленой Реше-
товой, ее заместителем Вадимом Виноградовым, ин-
структором лагеря Валерием Круподерщиковым. Им 
предъявлены обвинения в совершении преступлений по 
статьям 238 и 125 УК РФ — оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекшее по неосторожно-
сти смерть двух и более лиц, оставление в опасности.

Чтение Заметки о книге Семена Экштута «Товарищ Сталин, слышишь ли ты нас?»

Проживем без Сталина?
Лев Аннинский

С
емен Экштут форму-
лирует проблему за-
метно мягче, чем я. 
Хотя понимает, что па-
тетическая строка 

Константина Симонова, вынесен-
ная на титул его нынешней книги 
(Семён Экштут. «Товарищ Ста-
лин, слышишь ли ты нас?!» — 
Прим. ред.), теперешним читате-
лям добавит иронии. Я на иронию 
не решаюсь и воспринимаю книгу 
Экштута как серьезную попытку 
справиться с проблемой, неразре-
шимость которой ранит сердце то 
с правой, то с левой стороны. Так с 
правой или с левой?

А если стороны местами меня-
ются непредсказуемо? И хотя вы-
бирать надо всего из двух вариан-
тов, поди угадай! Сталинское на-
следство — это и Большой террор, 
и Великая Победа — как такое со-
четать? Историки и не сочетают — 
они сталкивают то и это. Либера-
лы выстраивают историю Вели-
кой Отечественной войны, начи-
сто убирая из нее фигуру Верхов-
ного Главнокомандующего, — па-
триоты, наблюдая эту ловкую 
операцию, возвращают Генера-
лиссимуса на знамя. Без огово-
рок! И не вдруг решишь, с кем ты и 
с чем останешься. 

Когда-то увековечил Карамзин 
похожую ситуацию с Иваном 
Грозным: историки помнят жуть 
опричнины, а народ, гуляя, видит 
Казань, Астрахань и Сибирь — жи-
вые монументы…  Есть в истории 
фигуры, к которым не подойдешь 
ни справа, ни слева: упрешься. 
Иван Грозный и Петр Великий ма-
ячат в истории загадками. И отно-
шение к ним зависит уже не от 
исторической реальности с ее не-
выносимостью, — а от вкуса и сим-
патий личности, мучающейся вы-
бором.

Вот так и со Сталиным… Эк-
штут, выросший точнехонько в 
послесталинскую эпоху, стал од-
ним из блестящих мыслителей 
нынешнего послесоветского века:  
по существу он социальный фило-
соф и практикующий историк 
(книги которого идут нарасхват), 
так вот: к фигуре Сталина он под-
ходит вовсе не как философ или 
историк... а как?

А как одиннадцатилетний 
мальчишка, лежащий в больнице 
города Сочи. Он слушает, как его 
соседи по палате, взрослые мужи-
ки, — превозносят Сталина. И вле-
зает в разговор. Начитанный 
школьник и упрямый спорщик, он 
доказывает, что Сталин виноват 
во всем: и в гулаговском терроре, 
и в поражениях первого года вой-
ны, — этим мужикам не под силу 
его переспорить, им остается 
только велеть мальчишке попри-
держать язык.

А ведь есть в этой ситуации ка-
кая-то притягательность: не упи-
раться вместе с теми (или этими) 
историками в неразрешимость 
проблемы, — а встать в позицию 
рядового участника событий, 
имеющего свое мнение, — и смо-
треть, что из этого получится.

Книга Семена Экштута о «то-
варище Сталине» проникнута 
ощущением участника событий, 
смысл которых не умещается в 
логику и не дает успокоиться, а за-
ставляет каждый раз искать ана-
логии, подчас немыслимые.

Вот первая немыслимая анало-
гия, на которую наткнется чита-
тель книги: «В 1614 году в Москве 
у Серпуховских ворот был пу-
блично повешен трехлетний ре-
бенок: петля не затянулась на его 
тоненькой шее, и он скончался 
лишь спустя несколько часов по-
сле начала обряда казни не от уду-
шья, а от холода.  Этим трехлет-
ним ребенком был сын Марины 
Мнишек. Сторонники величали 
его Иван Дмитриевич и считали 
претендентом на русский пре-
стол, а противники называли 
Ивашка Воренок. Эта жуткая 
казнь поставила точку в первой 
русской Смуте… С точки зрения 
современного человека публич-
ное умерщвление трехлетнего ре-
бенка кажется чем-то совершенно 
невообразимым…»

Но эта невообразимость со-
вершенно естественна в обста-
новке Смуты! Ибо психология 
Смуты — это немыслимая оргия 
безначалия и безответственно-
сти, овладевающая огромным ко-
личеством людей.

Но почему Экштут вспомина-
ет Смуту трехсотлетней давно-
сти? Ведь речь-то идет о Двадца-
том веке!

Потому что начало Двадцатого 
века — это очередная неотврати-
мая русская Смута! И все без 
исключения военачальники, ока-
завшиеся к 30-м годам в верхушке 
армии, — это герои Гражданской 
войны, вобравшие Смуту в свое 
сознание. В плоть, в кровь! Можно 
под пулеметным огнем обрушить-
ся на противника и обратить его в 
бегство! Но кто куда побежит, не-
ясно. В надвигающейся войне 
(войне моторов!) этот стиль без-
надежен! 

А о том, что надвигающаяся на 
нас война не будет похожа на бун-
ты и атаки войны Гражданской — 
об этом кто-нибудь думал?

Сталин — думал. Он предви-
дел, а лучше сказать: предчувст-
вовал — какая надвигается вой-
на. И какие грядут противники. 
Не поляки, вечные романтиче-
ские оппоненты Московии. Не 
заморская Британия, неотменя-
емое идеологическое пугало. И 
не заокеанская Америка, ищу-
щая свое место в меняющихся 
классовых противостояниях 
эпохи. Нет, противник вырисо-
вывается куда более близкий, 
умелый и беспощадный: немцы! 
Сталин это предчувствует. И к 
этому готовится.

А героические смутьяны, вы-
игравшие Гражданскую войну?

А их опыт все более отходит в 
прошлое. Даже у такого теорети-
чески мыслящего военспеца, как 
Тухачевский. Не говоря уже о та-
ком прирожденном бунтаре, как 
Якир.

Готовы  ли эти военачальники 
составить заговор против Стали-
на?

Вряд ли. Это немыслимо. Но 
по психологии эти герои Смуты 
должны такое помыслить. И на-
род, вымотанный Смутой и Гра-

жданской войной, ждет и опаса-
ется именно заговора. Это факт 
русской психологии: если есте-
ственный ход событий пресека-
ется Смутой, все ждут преда-
тельства! Предательство и осу-
ществилось — уже в ходе новой 
войны — во власовском антиста-
линизме, под флагом Гитлера. В 
тридцатые годы подобное еще 
только брезжит, оно нереально: 
власть Сталина в армии, в госу-
дарстве — непререкаема. И он это 
чувствует. А ГУЛАГ откуда? От 
страха Смуты: Сталин лагерей 
не изобрел, он их получил в на-
следство вместе со страхом воз-
можного предательства. Вместе с 
готовностью высоких воена-
чальников отталкивать друг дру-
га, писать друг на друга доносы. 
Сталин эту их готовность почув-
ствовал, это доносное помеша-
тельство возглавил, дал ему не-
слыханный размах — и принял на 
себя ответственность.

Он даже предвидел, что ответ-
ственность будет по-русски без-
размерна: «Не один ушат грязи 
будет вылит на мою голову… Но я 
уверен, что ветер истории все это 
развеет»…

Ветер истории еще не раз пере-
менится, а ушаты грязи уже выли-
ты. И все на его голову.

По психологическому типу 
Сталин  отнюдь не оголтелый дик-
татор, а скорее шахматный игрок. 
Что он безошибочно просчитыва-
ет — так это расклад голосов при 
непрерывных голосованиях на 
высшем уровне. На всех уровнях 
Смутной эпохи. Дело было не в 
нем  — дело в них, в голосующих, 
сформированных эпохой Смуты 
и не без оснований ожидавших 
друг от друга подвоха, то есть до-
носа, а там и зоны ГУЛАГа.

Ни намека на «реабилитацию» 
лагерной жути нет в книге Экшту-
та. ГУЛАГ остается страшной 
страницей в истории советской 
России, это беда, накрывшая на-
род, и как народная беда описан 
ГУЛАГ у Солженицына. Что дела-
ет Экштут? Скрупулезно уточня-
ет масштабы этой беды и ее при-
чины.

Надо ведь было не только ар-
мейскую верхушку прочистить в 
предчувствии надвигавшейся но-
вой войны: привести в чувство 
людей с ромбами в петлицах 
(«ромбопад» вошел в историю со-
ветского генералитета). Предсто-
яло всю армию сверху донизу пе-
реучивать в преддверии «войны 
моторов» — с невиданным до того 
участием авиации и артиллерии. 
Тут не только о снарядах была за-

бота: «после Зимней войны во-
ждю стало понятно, что своевре-
менное снабжение армии теплы-
ми шапками-ушанками, сухаря-
ми или пищевыми концентрата-
ми гораздо сильнее повышает ее 
боеспособность, чем безупреч-
ные с идеологической точки зре-
ния регулярные политинформа-
ции или красиво оформленные 
боевые листки...»

Вождь вовсе не был всесилен, 
в частности, не мог заставить 
своих генералов преодолеть при-
сущую многим из них «радиобо-
язнь» и заставить их использо-
вать в управлении войсками сов-
ременные средства связи. «Не 
верю я в рацию», — так заявил в 
апреле 1940 года один из воена-
чальников. И он не был одинок: 
генералитет упрямо не желал ов-
ладевать радиосвязью — гро-
моздкой, капризной и неустой-
чивой. — Вот и попробуй спра-
виться с радиобоязнью высшего 
комсостава — в масштабах ог-
ромной армии…

Перестроить армию сверху до-
низу — для этого нужны были 
люди новые, молодые — поколе-
ние, давшее стране Жукова, Ро-
коссовского, Конева… Из старых 
только двоих Сталин оставил как 
неопасных, — это были Вороши-

лов и Буденный. И еще, наверное, 
Тимошенко — он нашел свое место 
в армии, выстроенной уже не по 
беззаконию Смуты, а по законам 
Диктатуры…

Что же до героев прежней эпо-
хи — их к этим законам приучать 
было бессмысленно; Сталину 
надо было, чтобы эти романтиче-
ские смутьяны не путались под 
ногами… Он и не вникал в их 
дела — подписывал приговоры, не 
глядя в спины тех героев Смуты, 
которых отправлял «в расход». В 
трагедии Великой Отечественной 
войны им не было места.

Оглядываясь на эту историю, 
современный исследователь не 
повторяет хрущевских заклина-
ний о «культе личности», — он го-
ворит о неисправимости эпохи. О 
неисправимости жизни…  И тут я с 
Экштутом совершенно согласен: 
«Проклятая жизнь»…«Проклятая 
природа человека»…

Или, как умирая, сказал люби-
мец Сталина, великий летчик, 
Главный маршал авиации Алек-
сандр Голованов, чудом избежав-
ший после войны ареста и рас-
стрела:

— Какая страшная жизнь… 
Надо быть готовыми ко всему. 
Преодолевая страх. Не мы пер-
вые, не мы последние…

Акцент

 Любимец Сталина – летчик 
Александр Голованов, чудом 
избежавший расстрела, ска-
зал: «Какая страшная жизнь… 
Надо быть готовыми ко всему. 
Преодолевая страх. Не мы 
первые, не мы последние…»
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Ягринский ИТЛ (исполнительно-трудовой лагерь) НКВД СССР. Организован 13 апреля 1938 года «для срочного создания судостроительной базы Северного флота». Деревянная мостовая в лагере. 
1944 год.

Сталин и Берия на привале во время отдыха. Сальские степи. 1930-е годы.

«Привет Сталину». Москва, Красная площадь. 1 мая 1937 года.

За рассмотрением дела следите на сайте
rg.ru/sujet/5701

Фельдшер Щербакова звонок расценила как хулиганство. 
Но в это время в 100 километрах от Суоярви в Сямозере тону-
ли дети...

Читайте также: Почти в три раза повысились штрафы 
за вредную информацию
rg.ru/art/1371878
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ФИНАНСЫ Требуется ли
нацвалюте искусственное
ослабление

Нам не страшен 
крепкий рубль

Петр Пушкарев

НУЖЕН ли крепкий рубль российской экономике? Не 
мешает ли снижение валютного курса наполнению бюд-
жета?

Обменивая долларовые доходы от экспорта по низко-
му курсу, мы получаем в итоге «на руки» меньшую ру-
блевую массу. Не столкнемся ли мы из-за этого с сущест-
венным разрастанием бюджетного дефицита по сравне-
нию с заданными параметрами? Следует ли ожидать от 
Банка России и минфина более решительных мер на 
упреждение, чтобы рубль укреплялся не так сильно?

Практика интервенций, то есть вмешательства Банка 
России, уже применялась с мая по июль 2015 года, когда 
ЦБ действительно работал некоторое время на ослабле-
ние рубля, регулярно пополняя валютные резервы и по-
купая доллары. Но тогда регулятор  приступил к этим 
операциям, во-первых, уже после того, как доллар упал 
ниже 50 рублей. Во-вторых, покупал тогда ЦБ доллары по 
котировкам более высоким, когда спекулянты, игравшие 
на укрепление рубля, уже и сами успели испугаться соб-
ственной прыти. То есть основную погоду в развороте 
курса наверх делал все же не ЦБ, а добровольно-осознан-
но поднимал тогда курс и сам рынок. Менее чем через 3 
месяца регулятор свои операции и вовсе прекратил. 
Ослабление рубля пошло тогда слишком быстро: начи-
нался новый виток падения по нефти в связи с возвраще-
нием на мировой ры-
нок Ирана, из-за 
снятия с него между-
народных санкций. В 
январе 2016-го, при 
цене нефти ниже 30 
долларов за баррель 
и курсе доллара под 
85 рублей, всех вол-
новало только одно: 
как остановить паде-
ние нацвалюты. 

Рублю тогда 
очень вовремя помо-
гли открытые кре-
дитные линии для 
банков от того же 
ЦБ. Кредиты выдавались смело и напрямую в долларах, а 
не в рублях, чтобы банкам стало и незачем и не на что по-
купать впрок валюту, особенно чтобы было не резон де-
лать это в чисто спекулятивных целях — чтобы банки за-
рабатывали, потихоньку конвертируя уже наоборот те-
перь валюту в рубли. Одновременно сыграло роль и тща-
тельно согласованное с ЦБ по срокам расписание обмена 
валютных доходов госкомпаний. Как результат, сначала 
рубль ослаблялся медленнее, чем падала нефть, а затем 
быстрее нефти стал отскакивать от дна. Чуть позже, ког-
да рыночные «медведи»-спекулянты «отпустили» из 
своих цепких лап измученную нефть, и когда они же на-
чали играть уже в направлении роста, то и рубль начал 
все более очевидно-предсказуемо укрепляться. Подклю-
чились иностранные инвесторы, также увидевшие в ру-
бле явную возможность заработать. Рубль закончил 
2016 год с приростом более 17 процентов, показав ре-
корд укрепления среди вообще всех валют мира. 

Теперь беспокойство у экспертов вызывает уже сов-
сем другое: укрепление российской валюты — это благо 
или зло? И не лучше ли для нашей экономики будет вер-
нуть доллары по 75 рублей?

На мой взгляд, крепкий рубль пока нормален по не-
скольким причинам. Во-первых, он сдерживает инфля-
цию и стимулирует население тратить доходы на товары 
и услуги, а не складывать их в валютную кубышку.

Во-вторых, из-за перспективы роста нефти. Ожида-
ния цены в 60 долларов за баррель и выше выглядят 
оправданными. 10 февраля отчет Международного энер-
гетического агентства IEA и 13 февраля отчет ОПЕК под-
твердили, что Венские договоренности на 90 процентов 

выполняются, то 
есть сокращение до-
бычи идет намечен-
ными темпами. Аме-
риканские буровые 
скважины растут, но 
медленными темпа-
ми: сейчас их 600, и 
это в 2 раза больше, 
чем на «дне», но в 
2,5 раза меньше, чем 
3 года назад на пико-
вых мощностях. До-

быча в США увеличится за год максимум на 0,5 миллио-
на баррелей в день: это меньше, чем вырастет мировой 
спрос по прогнозам IEA и ОПЕК, и сокращение в 1,8 мил-
лиона баррелей такой прирост не «съест».

Во-третьих, из-за рыночных спекулянтов, включая 
международных carry trade игроков и фонды, покупаю-
щие рубль, чтобы заработать на разнице процентных 
ставок. Именно они остаются главным действующим 
фактором. Получая 8 процентов и более по облигациям 
России, они могут «застолбить» эту доходность на 5—10 
лет, по сравнению с разбросом ставок от 0 до 2,5 процен-
та в общепризнанно-надежных странах с развитой фи-
нансовой системой.

В казну из-за этого притекают деньги, пусть и взаймы, 
но под вполне приемлемые для нас условия. Так зачем же 
нам от них отказываться? Эти деньги как раз и покрыва-
ют частично бюджетный дефицит.  

Да, спекулятивные деньги имеют свойство как прихо-
дить, так и уходить. Однако в этом нет на самом деле ни-
чего критичного: когда из наших бумаг будут выходить 
мелкие игроки, продавая не самые большие объемы, то и 
связанные с этим скачки курса будут небольшими: от 50 
копеек до 1,5 рубля. И вскоре тут же будут появляться 
новые желающие войти в те же бумаги, обменяв для это-
го валюту по немного выросшей, а значит более выгод-
ной цене. Если же захотят выйти более крупные игроки, 
то это может произойти теперь при более низком курсе — 
такие крупные движения наверх по доллару могут на-
чаться, допустим, от 57 или даже от 55 рублей. Но и это 
нормальная ситуация — большой и долгий рыночный 
тренд на укрепление валюты или какого-то другого акти-
ва сопровождается время от времени и сильными «отка-
тами», то есть длящимися по 2—3 недели движениями в 
другую сторону. А после этих «откатов» опять возобнов-
ляется тренд, так как цены после «отката» становятся 
выгоднее, а причины, из-за которых существует тренд, 
не изменяются. 

Конечно же, при курсе в 60 рублей к доллару междуна-
родные инвестиционные группы интересуются им уже 
меньше, чем когда можно было «проехаться с горки» от 75 
рублей за доллар, претендуя и на курсовую разницу в 10—
15 рублей, и на разницу в процентах по доходности. Но 
фактор спекулянтов останется. Большие золотовалютные 
резервы России обещают если уже не выгоду на курсовой 
разнице, то по крайней мере запас прочности. 

Об авторе: Петр Пушкарев, аналитик финансового рынка.

РЕСУРСЫ Смертность на угольных шахтах в нашей стране выросла вдвое

Причина не за горами
Александра Воздвиженская

З
а два года количество смер-
тельно травмированных 
людей при добыче угля в 

России выросло вдвое, при этом 
число аварий осталось неизмен-
ным. По подсчетам «Российской 
газеты» на основе статистики 
Ростехнадзора, в 2015 году как 
минимум один шахтер погибал 
при добыче 18,6 миллиона тонн 
угля, а в прошлом году показа-
тель оказался хуже — один по-
гибший на 6,88 миллиона тонн.

Среди причин аварий и смер-
тей основное место занимает 
человеческий фактор, в том чи-
сле низкая культура производ-
ства работ, несоблюдение раз-
личных правил и технологии 
производства, пояснили «РГ» в 
ведомстве. 

При растущей добыче дина-
мика аварийности на шахтах  
нестабильна, а число смертей 
среди персонала сильно меняет-
ся год от года. Так, за последние 
12 лет была зафиксирована наи-
более высокая смертность на 
шахтах в 2007-м: при 21 аварии 
погибли 232 человека. В послед-
ние три года аварийность снизи-
лась до 7—8 случаев, количество 
смертей — около полусотни. Ми-
нувший год не исключение: во-
семь аварий, 56 смертей, из ко-
торых 36 погибли при аварии на 
шахте «Северная» и только 
двое — при ведении открытых 
горных работ.

Если сравнить эти данные с 
динамикой добычи, то удельный 
показатель смертельного трав-
матизма в прошлом году соста-
вил 0,14 человека на миллион 
тонн сырья. Выше показатели в 
Китае  (0 ,25)  и  на  Украине 
(1,194), ниже — в ЮАР (0,035), 
Австралии (0,03) и США (0,011). 

Долгосрочная программа 
развития угольной промышлен-
ности России предполагает сни-
жение уровня смертности до 
0,05 к 2030 году, то есть чтобы в 
худшем случае при добыче при-
мерно 19 миллионов тонн угля 
летальный исход коснулся не 
более одного человека. Такой 
показатель уже был в 2015 году. 
Сейчас при тех же объемах про-
изводства погибают 3—4 челове-
ка.

На начало этого года в госре-
естре опасных производствен-
ных объектов было зарегистри-
ровано 97 шахт, из которых на 
60 идет добыча угля. На десяти 
шахтах разрабатываются пла-
сты, опасные по горным ударам. 
Все без исключения шахты, кро-
ме десятка в Ростовской обла-
сти, опасны по взрывчатости 
угольной пыли. 

В прошлом году для выявле-
ния особо опасных шахт минэ-
нерго, МЧС, минприроды, Рос-
недра и Ростехнадзор образова-
ли специальную комиссию, ко-
торая бы выработала предложе-
ния, как повысить безопасность 
ведения горных работ. В частно-
сти, обсуждался запрет обра-
ботки пластов до проведения их 
дегазации (вывод взрывоопа-
сных газов на поверхность для 
снижения их содержания в шах-
те). На это межведомственная 
комиссия не пошла: было реше-
но предусмотреть разработку 
методики контроля остаточной 
газоносности пластов и устано-
вить поэтапные требования 
промбезопасности при проведе-
нии дегазации.

Неофициально звучало пред-
ложение вовсе закрыть особо 
опасные шахты (по подсчетам 
минэнерго, это примерно ка-
ждая пятая шахта, у которой вы-

сокий или чрезвычайно высо-
кий уровень опасности) и добы-
вать коксующий уголь только 
открытым способом, но перейти 
только на открытую разработку 
невозможно, указывает дирек-
тор Горного института НИТУ 
«МИСиС» Александр Мясков. 
«Наличие шахт с высоким ри-
ском аварий обуславливает вы-
сокую степень опасности срыва 
поставок на внутренний уголь-
ный рынок, в основном углей 
марок «газовые жирные» и 
«жирные», составляющих осно-
ву шахты при производстве кок-
са»,  — поясняет собеседник 
«РГ».

В качестве меры повышения 
безопасности специалисты 
предлагают заблаговременно 
проводить дегазацию, но про-
блема заключается в значитель-
ных капиталовложениях сроком 
5—7 лет. Эта технология позво-
ляет снизить газоносность на 
50—60 процентов, а следова-
тельно, упадет и риск смертей 
при работе в шахте.

«К сожалению, в нашей стра-
не заблаговременная дегазация 
не используется вообще, есть 
только два объекта на террито-
рии СНГ — в Казахстане. Высоко-
эффективная текущая дегаза-
ция (в условиях влияния очист-
ных работ в результате разгруз-
ки углепородных массивов) не 
решает в полной мере проблемы 

метанобезопасности, так как в 
большинстве случаев источни-
ки газовыделения отстают от 
горных работ, и с увеличением 
темпов их ведения это отстава-
ние усиливается», — объясняет 
Александр Мясков.

В Ростехнадзоре говорят, что 
для снижения аварийности и 
травматизма ведомство прово-
дит проверки на шахтах, а при 
нарушениях выносит админи-
стративное наказание вплоть до 
приостановки работы шахты. В 
этом году планируется актуали-
зировать нормативные акты, 
к от о р ы е  ул у ч ш а т  у р о в е н ь 

промбезопасности при обога-
щении углей и разработке ме-
сторождений открытым спосо-
бом. Если персонал будет со-
блюдать новые правила, то ава-
рии и несчастные случаи по тех-
ническим причинам могут сни-
зиться. 

На реализацию мер по повы-
шению безопасности на шахтах 
в 2016—2020 годах необходимо 
выделить 23,1 миллиарда ру-
блей, сообщили «РГ» в мини-
стерстве энергетики со ссылкой 
на оценки межведомственной 
комиссии. Как только план вы-
полнят, из 20 особо опасных 
шахт таковыми останутся толь-
ко четыре, остальные перейдут 
в группу средней степени опа-
сности. «Решение о дальнейшем 
функционировании шахт при-
нимается их собственника-
ми», — подчеркнули в минэнер-
го.

Среди мер повышения без-
опасности используют и обуче-
ние шахтеров. План ликвидации 

и локализации последствий ава-
рий на отдельном участке ут-
верждают каждые полгода, пер-
сонал знакомят с новыми ин-
струкциями, но уровень подго-
товки, судя по материалам рас-
следований аварий, низкий 
даже у инженерного состава. 
Опасность работы на конкрет-
ных шахтах часто недооценива-
ется, указывает Александр Мя-
сков, а специалисты порой не-
верно анализируют связи тех-
нологии ведения работ с состоя-
нием подземной среды.

«На каждом предприятии, в 
соответствии с законодательст-
вом, должны быть вспомога-
тельные горноспасательные ко-
манды, которые тренируются на 
своей шахте и на базе ближай-
шей горноспасательной части. В 
Новокузнецке создан Нацио-
нальный центр подготовки гор-
носпасателей МЧС. Уровень 
подготовки профессиональных 
горноспасателей достаточен», — 
заключает эксперт.

Тренд Эксперты нашли в России 20 миллионов «потерянных» для Интернета 
пользователей

Вся виртуальная рать
Юлия Кривошапко 

О
бъем экономики Ру-
нета по итогам 2016 
года должен превы-
сить 1,58 триллиона 
рублей. Такой про-

гноз «Российской газете» озву-
чили в Российской ассоциации 
электронных коммуникаций 
(РАЭК). Вместе с электронными 
платежами — еще около шестисот 
миллиардов рублей — это уверен-
но больше двух процентов ВВП.

Между тем GfK в своем иссле-
довании отмечает, что россий-
ская аудитория Всемирной пау-
тины — люди от 16 лет и старше — 
практически перестала расти. 
Значит ли это, что доля интернет-
экономики в отечественном ВВП 
в перспективе тоже заметно уве-
личиваться не будет? «Россий-
ская газета» спросила экспертов.

На пороге цифрового 
неравенства 

По данным GfK, в 2016 году 
аудитория Рунета осталась на 
уровне 2015 года — примерно 
70,4 процента населения или 
около 84 миллионов человек. 

Одна из основных причин от-
сутствия наблюдавшегося еще 
несколько лет назад бурного ро-
ста — общее замедление экономи-
ки, полагают эксперты. «Спад 
привел к сокращению потребле-
ния интернет-услуг со стороны 
населения и к уменьшению инве-
стиций, в том числе в развитие 
Сети», — говорит Екатерина Сы-
чева ,  директор The  Boston 
Consulting Group (BCG).

По мере восстановления эко-
номики можно ожидать возоб-
новления роста числа пользова-
телей Интернета, считает Екате-
рина Сычева. В странах с сопо-
ставимой географией — в Австра-
лии, Канаде — доля интернет-
пользователей составляет 85 и 88 
процентов населения. России 
вполне по силам добиться таких 
же показателей, полагает эк-
сперт.

Карен Казарян, ведущий ана-
литик РАЭК говорит, что армия 
российских пользователей Ин-
тернета все-таки пополняется. 
Но уже два года подряд исключи-
тельно за счет мобильного Ин-
тернета. Как следствие, увеличи-
вается и доля россиян, выходя-
щих в Сеть исключительно с мо-
бильных устройств, констатиру-
ет Казарян. «По некоторым оцен-
кам, уже почти половина трафи-
ка в Рунете приходит именно с 

мобильных устройств», — отме-
чает он. 

Разработчики различных сер-
висов, в том числе государствен-
ных, видя эти изменения, стре-
мятся адаптировать свои ресур-
сы. Но такая возможность есть не 
всегда. В особенности там, где 
речь идет о сервисах, связанных с 
работой и образованием. 

«Разница в устройствах, кото-
рые используются для доступа в 
Интернет, может спровоциро-
вать появление цифрового нера-
венства. Государству стоит учи-
тывать подобные вещи в планах 
по развитию информационного 
общества», — говорит Карен Ка-
зарян.

В целом, по его мнению, в Рос-
сии нужно продолжать строи-
тельство инфраструктуры и по-
пуляризацию Интернета среди 
старшего поколения. «Потенци-
ал роста аудитории Рунета есть. 
Это еще как минимум 20 миллио-
нов человек», — замечает он. 

«Гигабайт Ильича» 
В Интернете люди во всем мире 

уже покупают продукты и товары, 
заказывают билеты в поездки и на 
концерты. Потребление пользова-
телями различных товаров и услуг 
в Сети вносит заметный вклад в 
ВВП, признают эксперты. Объем 
виртуального ретейла достигает 
600 миллиардов рублей. На он-

лайн-тревел сегмент, связанный с 
путешествиями, приходится свы-
ше 300 миллиардов рублей. Но это 
не все, что Интернет может дать 
экономике. 

Его значение по масштабам 
можно сравнить с электричест-
вом, утверждает Карен Казарян. 
Чем глубже он проникает в ту или 
иную отрасль и чем больше таких 
отраслей, тем больше эффект. Весь 
вопрос лишь в том, что одни отра-
сли быстрее подвергаются тран-
сформации, а другие чуть медлен-
нее.

Медиа, розничная торговля, 
телекоммуникации, страхование, 
банковское обслуживание — это 
те сферы, где, по словам экспер-
тов, уже наиболее заметно сказа-
лось влияние Интернета. 

«Например, с появлением 
Netflix, Amazon, YouTube расста-
новка сил в медиа существенно 
изменилась в пользу онлайн-ка-
налов. В банковском секторе так-
же все большую роль играет 
именно онлайн-канал взаимодей-
ствия с клиентом», — отмечает 

Барт Банке, партнер и управляю-
щий директор BCG. 

Реклама уходит в Сеть 
Развитие Интернета до неузна-

ваемости изменило рекламный 
рынок. «Компании с каждым го-
дом закладывают все больше бюд-
жетов на продвижение в Сети: эк-
сперты фиксируют прирост в 24 
процента с января по сентябрь 
2016 года по сравнению с анало-
гичным периодом 2015 года, тогда 
как на ТВ-рекламу было потраче-
но лишь на 13 процентов больше», 
— приводит данные статистики 
Виктория Игнатьева, сопредседа-
тель комитета IAB Russia On-line 
Branding и директор по работе с 
клиентами Weborama в Восточ-
ной Европе и Центральной Азии.

ТВ-рекламу ценили за макси-
мальный охват аудитории и эф-
фективность — многие потребите-
ли до сих пор считают телевиде-
ние одним из самых надежных ка-
налов получения информации.  Но 
сейчас ситуация меняется, кон-
статирует Игнатьева. Во-первых, 
кризис заставил серьезно пере-
смотреть траты на рекламу и 
обратить внимание на более деше-
вые каналы продвижения. Во-вто-
рых, Сеть позволяет более точно 
сегментировать аудиторию и вый-
ти на конкретного потребителя. 
«Есть все предпосылки, что траты 
на интернет-рекламу будут увели-
чиваться. По нашим оценкам, дид-
житал сможет сравняться с ТВ уже 
в 2018 году», — резюмирует Игна-
тьева.

Такие отрасли, как автомо-
бильная промышленность, энер-
гетика, металлургия, оказались 
меньше подвержены увлечению 
виртуальной реальностью. Но 
именно в этих «традиционных» 
секторах цифровая трансформа-
ция позволяет достичь наиболь-
шего эффекта, замечает Барт Бан-
ке. «Интернет вещей», дополнен-
ная реальность, облачные вычи-
сления и хранение данных, робо-
тизация уже сегодня оказывают 
колоссальное влияние на устояв-
шиеся бизнес-модели. По нашим 
расчетам повышение уровня 
цифровизации, в частности в 
России, может создать добавлен-
ную стоимость для экономики в 
5—7 триллиона рублей в год», — 
уточняет он.

Внедрение и использование 
цифровых технологий сегодня 
уже является чем-то большим, 
чем просто один из рычагов по-
вышения эффективности, добав-
ляет эксперт. Мир стоит на поро-
ге нового этапа цифровой рево-
люции, который кардинальным 
образом меняет глобальную эко-
номику — структуру отраслей, 
возможности компаний и потре-
бителей, роль целых государств.

Армия пользователей Интернета 
в России насчитывает 84 миллиона 
человек. Но это не предел.

Акцент

 При добыче каждых 
19 миллионов тонн угля 
погибают 3—4 шахтера

Акцент

 Объем экономики Рунета 
превышает 1,5 триллиона 
рублей. С электронными 
платежами — это 2% ВВП

Ожидания стоимо-
сти нефти в 60 дол-
ларов за баррель 
пока выглядят 
оправданными

Укрепление нац-
валюты беспокоит 
экспертов. Многие 
задаются вопросом: 
не лучше ли вер-
нуться к долларам 
по 75 рублей
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ПЕРСОНА Сегодня замечательному композитору Евгению Доге исполняется 80 лет 

Фортепиано под дождем 
Ирина Трофимова

Т
еперь он живет на две стра-
ны — Россию и Молдову. В 
Кишиневе, где Евгений 

Дога закончил консерваторию и 
написал музыку к фильмам «Мой 
ласковый и нежный зверь», «Та-
бор уходит в небо», «Лаутары» и 
многим другим. Сам композитор 
о нынешнем этапе биографии 

рассказывает так:  «В Москве го-
ворят, что я живу в Кишиневе, а в 
Кишиневе — наоборот, что в Мо-
скве. Но это нормально, таково 
мое духовное пространство. Я 
живу и там, и здесь. Но чаще все-
го нахожусь все-таки в разъе-
здах»…  

Накануне 80-летия популяр-
ного композитора, чьи песни и 
музыку по-прежнему знают и 

любят в странах бывшего СССР, 
разыскал корреспондент «РГ».   

Есть ли события, которые в ка-
нун 80-летия вам особенно при-
ятно вспоминать?
ЕВГЕНИЙ ДОГА: Сразу после консер-
ватории, которую закончил в 
1965-м году, я поездил с концерта-
ми по всей России. Думаю, что 
многие мои российские коллеги 

не знают свою страну так хорошо, 
как я. Случаи бывали удивитель-
ные. Вот, например, еще в совет-
ское время: хуторок на Вятке — за-
бытое место, куда никто не ездит. 
А у нас был концертный тур — от 
Союза композиторов! Все мои 
коллеги решили остаться в Киро-
ве, а мне было интересно побы-
вать в «глубинке». На дворе — 
осень, грязь, не проедешь не прой-
дешь. Я говорю организаторам:  
«А трактор есть? А прицеп?» Мы 
затащили фортепиано на прицеп, 
погрузились и едем. Весь день та-
щились через болота. Когда прие-
хали, нас на руках, чтобы не уто-
нуть в болоте, перетащили из 
трактора в маленькую комнатуш-
ку. В центре хорошо натопленной 
избы поставили привезенное 
нами фортепиано, лавки по сторо-
нам... Было всего девять человек в 
резиновых сапогах наших слуша-
телей. Ради них и приехали в этот  
всеми забытый таежный край!  

А после концерта подошла 
женщина, протянула свои мозо-
листые натруженные руки ко 
мне. Наклонилась, стала нежно 
целовать мои руки и говорила: 
«Сыночек, дай Бог здоровья жен-
щине, которая тебя родила, я 
прожила всю жизнь и никогда не 
знала, что существует такое...» 

Потрясающие, от души ска-
занные слова, которых я никогда 
не забуду. Теперь одни убеждают, 
что я молдавский композитор, 
другие говорят, что он наш, рус-

ский композитор. А я — просто 
композитор. Когда начинают за-
гонять в национальные штаниш-
ки, то говорю: друзья, я уже дав-
но вырос из них, лопнут! Да и во-
обще, я не объект приватизации 
чьей бы то ни было. 

Что вас больше всего вдохновля-
ет на новую музыку и песни?
ЕВГЕНИЙ ДОГА: Вдохновения искать 
не надо. Что такое вдохновение? 
Это накопление энергии. Мир 
нужно познавать, получать впе-
чатления от поездок, от встреч, 
от работы. Главное — не сидеть в 
конуре. Мне приятно, когда вы-
ходишь на сцену и видишь, что 
весь зал живет твоим состояни-
ем. Нужно успеть в свой век вос-
принять побольше информации 
из этого удивительного мира!

Как вы все успеваете? Да еще и 
так прекрасно выглядите?
ЕВГЕНИЙ ДОГА: Я встаю в пять, пол-
шестого утра и ложусь в полпер-
вого ночи. Вчера так и вовсе — в 
полвторого лег. Но времени все 
равно не хватает! Самый боль-
шой дефицит — это время. Его не-
возможно купить, да и не нужно. 
Время нужно принимать, охва-
тывать, его нужно насыщать. 
Время — это такой же сосуд, как и 
кошелек, только его наполняют 
не деньгами, а чем-то другим. Но 
он протекает, зараза, этот сосуд… 
Постоянно нужно доливать, в 
основном за счет труда. 

КИНО

«Оскар» 
вдохновил 
музыкантов 
на новые 
свершения

НА 50 
ОТТЕНКОВ 
ГРОМЧЕ 

Александр Алексеев

САУНДТРЕК к кино впервые за 
долгое время возглавил главные 
хит-парады мира — номером 
один в первую же неделю продаж 
стал новый альбом Fifty Shades 
Darker с музыкой и песнями к од-
ноименному фильму. Ненамного 
от «На 50 оттенков темнее» от-
стали саундтреки к «Ла-Ла Лэнд» 
и детскому приключенческому 
мультику «Моана». А любимец 
многих женщин — романтичный, 
обаятельный и успешный испол-
нитель душевных любовных бал-
лад Майкл Болтон, вдохновив-
шись премией, как раз накануне 
«Оскара» выпустил и свой, по-
жалуй, наилучший альбом, во-
бравший знаменитые хиты ми-
рового кино — на радость хит-па-
радам и поклонникам…

Майкл Болтон заново спел на 
диске Songs of Cinema бессмер-
тные киношлягеры I Will Always 
Love You, Stand By Me и I’ve Got a 
Woman… А еще — в абсолютно 
новой версии 2017 года — му-
друю, исповедальную, томную и 
поучительную уже для несколь-
ких поколений балладу When A 
Man Loves A Woman.

Знал ведь, что об «Оскаре» и 
музыке к кино будут говорить не 
меньше недели?! Да и недавний 
пример итальянского оперного 
тенора Андреа Бочелли амери-
канца с русскими корнями на-
верняка вдохновил. Ведь, сменив 
на время репертуар, тот тоже ис-
полнил музыкальную классику 
кино, в том числе из «Крестного 
отца», «Эвиты» и «Гладиатора». 
И был даже номинирован за это 
на премию «Грэмми», начав но-
вый виток перезагрузки своей 
популярности. Кто бы ждал те-
перь такой смены курса от зве-
зды «Ла Скала»? Но поклонники 
таким новшествам Майкла Бол-
тона и Андреа Бочелли оказа-
лись только рады.

Но еще больше постаралась 
отличиться теперь, когда все 
разговоры в шоу-бизнесе в 
основном крутятся вокруг «Ос-
кара», очаровательная новая пе-
вица из Швеции Туве Лу, вырос-
шая на мелодичной поп-музыке 
80-х. Ее новый диск Lady Wood — 
это уже холодный и чуть отстра-
ненный синти-поп. Благо и сама 
Туве играет на синтезаторах. И, 
конечно, в дни «Оскара» Туве Лу 
тоже оказалась в тусовке, благо 
ее очередная песня попала и в 
саундтрек «На 50 оттенков тем-
нее», а после окончания «оска-
ровской» звездной суеты уже ее 
видео Moments в итоге преодо-
лело завидный рубеж в 10 мил-
лионов просмотров на 
YouTube… 

Приехал на вручение «Оска-
ров» и Стинг. Спел даже песню 
The Empty Chair из своего нового 
альбома 57th & 9th и лихо при-
танцовывал, когда на сцене вы-
ступал Джастин Тимберлейк. 
Может, тоже не зря? Ведь недав-
нему альбому рокера все-таки не 
хватает былой энергии и драйва. 
И, может быть, после «Оскара» 
Стинг снова почувствует вкус к 
той экспрессивной музыке, ко-
торую играл на рубеже 80-х в со-
ставе группы The Police?! 

Жаль, не позвали спеть нико-
го из звезд, записавшихся на еще 
одном альбоме T2 Trainspotting, 
вышедшем как раз в феврале, 
тоже к «Оскару». Это вторая 
часть фильма, вышедшего в 1996 
году и в российском прокате и на 
видео фигурировавшего под на-
званием «На игле». Теперь снято 
его продолжение, актеры ча-
стично те же, только прожившие 
10 непростых лет жизни. 

Да и саундтрек снова полу-
чился отменный: опять с участи-
ем группы Underworld, зато и с 
новыми звездами — рэперами 
Young Fathers и диджеем High 
Contrast. Есть на саундтреке вто-
рого «Трейнспоттинга» и Queen, 
даже Blondie. Но никто из них на 
церемонии не появился. 

Зато очередная, ежегодная 
волна «оскаромании» помогла 
обратить внимание и на этот не-
давно вышедший удачный кино-
альбом. 

Премьера В Александринке режиссер Теодор Терзопулос поставил 
«Мамашу Кураж» Бертольда Брехта

По ком бьет барабан

Алена Карась

П
ьеса «Мамаша Ку-
раж» Бертольда Брех-
та, ставшего едва ли 
не главным драма-
тургом сегодняшнего 

времени, написана в 1939-м, но 
ее предсказательная сила не успе-
ла оказать своего воздействия на 
мир — война разразилась, когда 
еще не остыли чернила рукописи. 
Так пьеса из предсказания стала 
идеальным описанием механиз-
ма войны, в который вновь и 
вновь ввергается человечество. И 
если для  Брехта важны конкрет-
ные экономические и политиче-
ские обстоятельства, запускаю-
щие этот механизм, то для его по-
томков они все больше обретали 
силу метафизического кошмара, 
в который погружается цивили-
зация.

По-настоящему страшным 
мгновением нового спектакля 
«Мамаши Кураж», поставленно-
го греческим режиссером Теодо-
ром Терзопулосом на большой 
сцене Александринки, становит-
ся гибель дочери Кураж Катрин. 
Пульсирующий немой комочек 
девичьей плоти в самозабвенном 
исполнении Юлии Марченко нео-
жиданно оказывается среди зри-
телей левого яруса и оттуда не-
стерпимо громко колотит в бара-

бан, чтобы предупредить обре-
ченный на гибель город об опа-
сности. Казалось бы, чего только 
не повидал уже зритель в спекта-
кле Терзопулоса. Два мускули-
стых красавца-качка, два сына 
Кураж (Владимир Колганов и Ни-
колай Белин) были истерзаны и 
пропали, пока воинственная и 
полная энтузиазма мамаша в ис-
полнении Елены Немзер везла 
свой фургон, похожий на элеган-
тный корф. Красный нож голгофы 
перерезал все новые головы, ко-
сил ряды одинаковых мужчин в 
костюмах, образующих дизай-
нерский узор задника. 

Но ни в одной из этих впечат-
ляющих своей мрачной красотой 
сцен спектакль, кажется, не до-
стигал того простого и страшного 
эффекта, как здесь. Ведь это по 

нам бьет барабан Катрин, нас 
оплакивает ее истошный стон. 
Терзопулос сделал, кажется, про-
стой выбор. Вне всякой актуали-
зации он вместе с автором эк-
спрессивных костюмов Анастаси-
ей Нефедовой двинул на нас мощ-
ные и лаконичные войска своего 
метафизического театра. 

Оркестровая яма, где четверо 
музыкантов играют музыку Пау-
ля Дессау в оркестровке Панайо-
тиса Велианитиса, упирается пря-
мо в партер и буквально являет 
собой могильную яму, из которой 
восставшим из ада призраком на 
высоких котурнах вновь и вновь 
поднимается Смерть в своих пе-
пельных доспехах. 

Начинается спектакль симво-
лично. Рассказчиком, читающим 
брехтовские ремарки о триум-

фальном шествии войны, здесь 
оказывается величественный Ни-
колай Мартон, старейший актер 
Александринки, панибратски, по-
чти радостно приветствующий 
каждую новую смерть «Смертуш-
ка-умница!» — говорит он. И его 
сладострастная улыбка становит-
ся символической маской всего 
спектакля. Здесь война нерастор-
жимо слилась с миром, красота 
смерти празднует свою победу в 
каждом элементе. 

Священник, цинично меняю-
щий кресты в зависимости от пра-
вящей партии (Сергей Паршин), и 
повар, нравственный распад ко-
торого впечатан в каждое его дви-
жение (Игорь Волков), тесно сжав 

Кураж с двух сторон, могут быть 
довольны — торговля религиозны-
ми и материальными ценностями 
приносит небывалый доход, пока 
все новые и новые ряды людей в 
серых костюмах готовы класть 
свои головы под гильотину ци-
ничной власти. В этой машине 
войны Кураж — Немзер, кажется, 
так и не успевает осознать смерть 
собственных детей.  

Терзопулос и автор костюмов 
Анастасия Нефедова двинули 
на зрителя войска метафизическо-
го театра.

Евгений Дога не называет себя ни молдавским, ни русским композитором — национальные рамки для него 
слишком узки.

Акцент

 По-настоящему страшным 
мгновением нового спекта-
кля Теодора Терзопулоса 
становится гибель дочери 
Кураж Катрин

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

«ВСЕ МЫ РУССКИЕ»
ФЕВРАЛЬСКИМИ ночами мучил один и тот же страш-
ный сон, — мне поручено поставить в Государственном 
Кремлевском дворце праздничный концерт, посвящен-
ный столетию революционных событий 1917 года. Это 
пресное  словосочетание — «революционные события 
1917 года» — надо воплотить в яркое зрелище, созвучное 
мощи и трагизму того исторического поворота в исто-
рии России, который вызвал поистине планетарные тек-
тонические сдвиги. 

В ночном кошмаре пытаюсь склеить «Боже царя хра-
ни» с «Марсельезой» и  «Интернационалом», «Несвоев-
ременные мысли» Максима Горького со строками  из 
«Окаянных дней» Ивана Бунина  и строфами из «150 000 
000» Владимира Маяковского.  К утру «Всенощную»  
Рахманинова перекрывают бесконечные частушки на 
мотив бессмертного «Яблочка»,  которые сочиняли в 
годы Гражданской войны и белые и красные. «Справа ла-
герь,/ Слева лагерь/, Все мы русские/, Стерегут молодцы 
/ Нас французские». Просыпаюсь с горьким пониманием 
того, что по сей день трудно примирить непримиримое. 

Это в абстракции па-
лачи и жертвы, побе-
дители и побежден-
ные, волки и агнцы 
готовы к всепроще-
нию и примирению. 
В реальности все 
трагичнее и болез-
неннее. 

Конечно, можно 
попробовать занять 
философски-остра-
ненную позицию по 

отношению к собственной истории, так, наверное, и де-
лают мудрые люди. Тогда все едино — октябристы, каде-
ты, Союз русского народа, эсеры или большевики с мень-
шевиками. Все наше родное, а значит мы всему и насле-
дуем, без изъятий и ненависти. Но мудрецы, далекие от 
сиюминутных страстей и от страстей как таковых, — ред-
костны. Большинство, пусть и поверхностно, пусть лож-
но, но зато самодостаточно погружено в эмоциональные 
миражи, которые вытесняют подлинную историю. Но, 
впрочем, оставим игры с большинством. 

Важно понять, кто ты сам. Во что сегодня верил бы 
мой прадед, дед моей мамы, одесский портной, расстре-
лянный вместе с прабабушкой фашистами, которые вели 
их в гетто.  Во что бы верил мой дед, которому в четыр-
надцать лет, во время предпогромной стычки с  казаками 
прострелили коленку, и он считался героем революции 
1905 года, что не помешало ему оказаться в ГУЛАГе и 
выйти оттуда живьем. Правда, уже без особой веры в по-
беду коммунизма во всем мире. Но и без особого неверия 
в этот странный результат мировой революции. Не сом-
неваюсь, что мой отец, проживший жизнь советского че-
ловека во всей ее полноте, отмечал бы сегодня ноябрь-
ские праздники, как делал это при жизни.  Советская 
власть, которой он служил верой и правдой — в шахтах 
Донбасса и на земле Украины в Винницкой области, в 
окопах Сталинграда и в подмосковных военных город-
ках сделала его, сироту, настоящим человеком, которым 
я горжусь по сей день. Распад СССР был для него подлин-
ной трагедией, после которой он продолжал состоять в 
КПСС, как многие ветераны, не задумываясь над тем, 
что эта партия юридически прекратила свое существо-
вание. Они, победители, не растеряли веру в революци-
онные идеалы, которые объединяли, как и Победа в Вели-
кой Отечественной войне, многонациональный совет-
ский народ. С ними можно было не соглашаться, спо-
рить, но трудно было не уважать. Хотя бы потому, что 
они отстаивали свое право на осмысленно, а не впустую  
прожитую жизнь. Революционный год — февраль и ок-
тябрь — освободил не только моих сородичей из местечек 
на юго-западе Российской империи. Кого-то с наганом, 
кого-то без оного. Национальные окраины огромной им-
перии пришли в движение вслед за историческими по-
трясениями в сердце метрополии. А где-то и раньше них. 

И всякий раз понимая, что кроме правды моего отца и 
его товарищей  была другая правда и другая жизнь, кото-
рую важно пережить и  принять, меня нередко охватыва-
ет чувство не то чтобы сыновней вины, но уж точно чув-
ство неловкости, которую не преодолеть отсылками к 
исторической справедливости. Несмотря на мучитель-
ное расставание с юношескими поэтическими револю-
ционными образами, навеянными строками Булата 
Окуджавы о «комиссарах в пыльных шлемах». Несмотря 
на то, что с годами стало ясно, — не надо грезить о «социа-
лизме с человеческим лицом», так как «человеческое 
лицо» может быть безо всякого социализма. Впрочем, 
мне с трудом удается разглядеть это человеческое лицо в 
реальном капитализме. Наверное потому, что с годами 
ослабевает зрение. 

Но только глухие 
к чужим страданиям 
пламенные револю-
ционеры не могут 
расслышать боль, 
которая прорывает-
ся, к примеру, в раз-
мышлениях князя 
Ивана Шаховского о 
судьбе Российской 
империи и ее ари-
стократии.  Да и 
просто о судьбе рус-
ских людей, связав-
ших свою жизнь с Белым движением, которые искали 
горького пристанища на чужбине. Понятно, что эта боль 
притупилась с годами, но все равно осталась болью.  
Даже в Королевстве сербов, хорватов и словенцев (с 
1929 года Королевство Югославия), где бывшие царские 
офицеры и генералы получали те же воинские звания, 
что и на исчезнувшей Родине,  но уже в королевской ар-
мии, им пришлось далеко не сладко. Что уж говорить про 
другие города и веси.

Помню, как в 1979 году в Белграде, задыхаясь от соб-
ственной смелости, граничащей с ужасом, отправился 
на кладбище, где в 1929 году был перезахоронен прах ба-
рона Врангеля, умершего в Брюсселе в 1928 году (неко-
торые считали, что он был отравлен агентами НКВД). В 
поисках церкви Святой Троицы, где находилась могила, 
спросил на скверном  сербском языке у проходящей 
мимо красивой немолодой дамы, не поможет ли она най-
ти мне дорогу к захоронению. Подозрительно взглянув 
на меня, она спросила по-русски: «Вы из Москвы?» И по-
лучив утвердительный ответ,  сказала с нескрываемым 
презрением: «Раньше надо было думать!..»

Но раньше думать было некогда. Всему свой срок. На-
ступил ли он сегодня? Отвечу по-чеховски уклончиво: 
«Если бы знать…»

Лишь в абстракции 
палачи и жертвы, 
победители и побе-
жденные готовы 
к примирению

Кроме правды 
моего отца и его 
товарищей была 
другая правда, 
которую важно 
принять

Майкл Болтон зано-
во спел бессмерт-
ные киношлягеры — 
I Will Always Love 
You, Stand By Me 
и I’ve Got a Woman

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Теодорос Терзопулос, 
режиссер-постановщик:

— Я был близким другом семьи Брехта, дружил с его дочерью Барбарой, актри-

сой, она видела мои постановки и говорила мне: «Ты негодник, предал моего 

отца!», я отвечал: «А он предал Шекспира и Софокла, тоже был обработчиком». 

И на этом наши споры заканчивались, у меня не было никаких проблем.

Вместе с потрясающими актерами Александринского театра мы упорно шли к 

актуальной интерпретации эпического текста Брехта, стремясь приблизить его 

к реалиям сегодняшнего дня, в котором война зачастую маскируется под мир и 

прогресс. Здесь я перехожу в другое измерение — антиутопию. Оставляю нача-

ло Брехта, начало отстраненности, игры с жестом, политический подтекст. Пе-

рехожу к метафизическому измерению.

Подготовила Светлана Мазурова, Санкт-Петербург
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Наталья Лебедева

В 
федеральный список 
школьных учебников 
входит 1376 наимено-
ваний. Министр обра-
зования и науки Ольга 

Васильева уверена, что это слиш-
ком много. Как альтернатива уже 
в этом году в школах появится 
единый учебник по истории. Воз-
можно ли появление такого еди-
ного учебника по литературе? 
Спасет ли школу предложенный 
патриархом как главой Общества 
русской словесности «золотой 
канон» русской и зарубежной 
классики? Стоит или не стоит 
резко отменять ЕГЭ? Об этом 
наш разговор с писателем и теле-
ведущим, профессором Высшей 
школы экономики Александром 
Архангельским, который вместе 
с директором подмосковной гим-
назии Татьяной Смирновой под-
готовил линейку учебников по 
литературе для 5—11 классов.

Как вы выбирали произведения 
для своих учебников? Не каждый 
решится предложить семиклас-
сникам почитать отрывки из про-
изведений Ивана Шмелева, Тать-
яны Толстой, Захара Прилепи-
на… Не каждый на это решится.
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: За класси-
ку обидно? Но классика не спу-
скается с неба. Это общество дого-
ворилось, что есть определенный 
набор имен и произведений, кото-
рые особенно важны. Мы готовы 
обойтись без «Евгения Онегина»? 
Не готовы. А без «Капитанской 
дочки», без «Горя от ума», «Героя 
нашего времени»? Любой автор 
учебника, будь он авангардным 
или консервативным, мимо этого 
ядра произведений не пройдет. 
Другой вопрос, что еще включить 
в программу? Здесь уже согласия 
нет, и каждый выбирает то, что со-
ответствует его вкусам и задачам.

Мы выбирали те произведе-
ния, по которым здесь и сейчас 
есть сложившийся консенсус 
у большинства педагогов, библио-
текарей, литературных критиков. 
Взяли, например, отрывки из 
«Класса коррекции» Екатерины 
Мурашовой и «Сахарного ребен-
ка» Ольги Громовой, потому что 
уверены, эти книги очень важны 
для современного подростка.

Изучать Татьяну Толстую 
в 7 классе, конечно, рано. Но ког-
да семиклассники традиционно 
читают «Детство» Льва Николае-
вича Толстого, почему бы не пред-
ложить им рифму из современ-
ной литературы. «Легкие миры» 
Татьяны Толстой, они очень риф-
муются с Толстым. То же и с Евге-
нием Водолазкиным — отрывок из 
«Лавра» сам просится в сравни-
тельный подверст к «Тристану 
и Изольде» и «Петру и Февро-
нии». Не знаю, будут ли читать 
Толстую и Водолазкина через 
50 лет, проверка временем прохо-
дит по своим законам. Но очевид-
но, что ребенку проще понимать 
классические произведения че-
рез современную литературу. То 
же «Слово о полку Игореве» сов-
ременному школьнику сложно 
прочитать, тем более понять. Но 
есть рассказ Шукшина «Экза-
мен», в котором старый профес-
сор принимает экзамен у молодо-
го фронтовика как раз по «Слову 
о полку Игореве». Молодой чело-
век плохо знает текст, но лучше 
профессора понимает, в чем 
смысл этого произведения, пото-
му что сам был в плену.

«Война и мир» — стопроцентная 
классика, но периодически его 
предлагают убрать из школьной 
программы — слишком длинный 
роман, не прочтут.
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Я бы боль-
ше доверял учителю, предоста-
вив ему право выбора. Предста-
вить школу, в которой прошли бы 
мимо «Войны и мира», я не могу, 
но в одной школе его прочитают 
целиком, а в другой — отрывками. 

Лучше так, чем никак. А разве 
легче школьнику прочитать и по-
нять маленький текст «Капитан-
ской дочки»? Язык меняется. 
И каждому следующему поколе-
нию все чаще приходится зале-
зать в примечания. А как быть 
с «Преступлением и наказани-
ем», Достоевского же тоже пред-
лагали исключить? Но это же 
одно из любимых произведений 
школьников. Написано, может, 
сложновато. Но они и не читают 
все слова подряд, а вихрем про-
носятся по тексту. И увлеченно 
спорят о прочитанном, потому 
что то, о чем писал Достоевский, 
созвучно их собственным мы-
слям и переживаниям.

Учитель литературы одной из 
столичных гимназий рассказы-
вал, что дети с удовольствием 
писали итоговое сочинение по 
«Гарри Поттеру» и «Властелину 
колец»…
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: «Власте-
лин колец», на мой взгляд, — боль-

шая литература. На счет «Гарри 
Поттера» не уверен. Но «Гарри 
Поттер» — для целого поколения 
очень важная книжка. Мы можем 
относиться к ней как угодно, но 
игнорировать ее мы не можем. 
Предложите, например, детям на-
писать пародию на эту книгу. Жи-
вое, интересное задание, и нет 
претензий на то, что «Гарри Пот-
тер» равен Пушкину или Вальте-
ру Скотту. Легкая ирония никогда 
не помешает, особенно в школе. 

В предисловии к учебнику для 
5 класса вы говорите, что препо-
давание литературы — это часть 
эстетического воспитания. Всего 
лишь? 
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Есть боль-
шой соблазн использовать лите-
ратуру в школе как набор иллю-
страций к таким вещам, как иде-
ология, патриотизм, этика... Это 
все бесспорно важно, но это не 
литература. Опасно впадать и в 
другую, эстетическую край-
ность. Если мы начнем выковы-

ривать метафоры, сравнения 
и образы, как изюм из булки, от 
литературы не остается. Литера-
тура как воронка всасывает 
в себя идеи, идеалы, картину 
жизни, историческую эпоху, па-
триотические представления 
людей, а иногда и спор с люби-
мым Отечеством, как у Лермон-
това: «Люблю я Родину, но стран-
ною любовью». Поэтому это 
именно эстетическое воспита-
ние.

В ваших учебниках много твор-
ческих заданий. А хватит ли учи-
телю времени, ведь у него есть 
образовательный стандарт и все-
го 45 минут?
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Именно 
поэтому список обязательной 

литературы должен быть не 
слишком большим. Хотя вопрос 
должен звучать иначе: как вооб-
ще учиться в современной шко-
ле? Поурочная система была 
придумана для того, чтобы нау-
чить людей читать и писать. Се-
годня эта задача в целом решена, 
а система осталась. Вот мы и ме-
чемся. Знаю школы, где практи-
куют методику перевернутого 
урока. Когда ученик сам изучает 
дома новый материал, а в классе 
задает вопросы, закрепляет 
пройденное. Придумать можно 
что угодно, но одновременно 
нужно готовить качественное 
методическое сопровождение 
для учителей. Хотите, чтобы учи-
тель включился в процесс, рас-
скажите и научите, как. Учителя, 
уверяю вас, быстро и охотно 
учатся.

ЕГЭ по литературе готовится 
к очередным переменам. Но ста-
нет ли от этого лучше ученикам 
и учителям?
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Я был про-
тив ЕГЭ в его современном виде, 
но если экзамен отменить, ста-
нет еще хуже. Сейчас говорят 
о том, чтобы вернуть в экзамен 
устную часть. Я за. Но кто и как 
будет оценивать устные раз-
мышления ученика о прочитан-
ном? Ответа у меня нет. Но могу 
сразу сказать, идеального реше-
ния не будет. Поставите ли вы за-
дачу писать сочинение о жиз-
ненной ситуации с привлечени-
ем литературного материала 
или же анализировать литера-
турное произведение с привле-
чением жизненного материала, 
все равно упретесь в барьеры. 
Вся русская литература основа-
на на сложности и неразреши-
мости жизненных проблем. Поэ-
тому, дорогой ученик, ты никог-
да не получишь правильного от-
вета в конце учебника по литера-
туре. Как не получишь его и в 
учебнике жизни. И запихнуть 
литературу в систему правиль-
ных-неправильных ответов тоже 
не получится. Все остальное об-
суждаемо. 

Много говорят о том, что нужно 
поменять в школе, но не кажется 
ли вам, что не менее важно поме-
нять что-то и в головах у родите-
лей?
АЛЕКСАНДР АРХАНГЕЛЬСКИЙ: Родителей 
надо обязательно готовить. И к 
инклюзивному образованию, и к 
правильному отношению к чте-
нию. Я очень люблю читать, но 
(говорю боязливо и шепотом) 
есть вещи поважнее. Например, 
связь между людьми. Чаще разго-
варивайте с детьми. Читайте вме-
сте с ними. И не только в началь-
ной школе. Станьте альтернати-
вой школе. Давай договоримся, 
ты выучишь это обязательное 
стихотворение, а потом мы почи-
таем с тобой то, что ты выберешь. 
Не бойтесь, если дети читают 
плохие книги. В читательской 
жизни моих детей сыграла роль 
серия романов про котов-воите-
лей. А на меня в детстве оказала 
необъяснимое влияние трилогия 
«Васек Трубачев и его товари-
щи» Валентины Осеевой. Боль-
шой литературой это вряд ли на-
зовешь.

КТО УШЕЛ Как Фаддеев
с Эйнштейном
разминулись 

Отказ 
на миллион

Юрий Медведев 

СЕГОДНЯ страна прощается с выдающимся ученым 
Людвигом Дмитриевичем Фаддеевым. Он был в науке 
личностью по-своему уникальной. Дело даже не в том, 
что он один из самых цитируемых российских ученых, 
возглавлял Международный математический союз, был 
лауреатом многих отечественных и зарубежных премий, 
членом многих академий. А вот то, что при жизни Фаддее-
ва в его честь по инициативе Американского и Европей-
ского физических обществ учреждена медаль, событие 
неординарное. Единственная подобная награда была уч-
реждена в честь выдающего физика Макса Планка, когда 
он был жив. 

Было в научной биографии Фаддеева еще одно удиви-
тельное событие. Его не избрали в члены-корреспонденты, 
зато через несколько лет сразу выбрали в академики. По-
чему? Дело в том, что в те годы среди традиционных мате-
матиков он считался «белой вороной», так как занимался 
новым научным направлением — математической физи-
кой. Все изменилось, когда за одну из работ он получил 
престижную награду Американского физического обще-
ства — Хайнемановскую премию. Это произвело такое впе-
чатление на академи-
ков, что они пошли 
против своих, каза-
лось бы, незыблемых 
правил. 

Ученый любил по-
вторять: математи-
ка — это прежде всего 
красота. «Хочется, 
чтобы она была по-
нятна многим лю-
дям, и очень сожа-
лею, что не могу по-
делиться с ними этим эстетическим наслаждением», — го-
ворил он. Ученый    подчеркивал, что он не чистый физики 
и не чистый математик. Он матфизик. Почти весь XX век 
царствовали физики. Сколько великих имен: Эйнштейн, 
Шредингер, Планк, Бор, Ландау и т.д. Но затем ситуация 
стала меняться. И оказалось, что вроде бы сугубо матема-
тические «штучки» — это не просто игра ума, они откры-
вают «белые пятна» в знаниях о мироздании, куда не су-
мела заглянуть чистая физика. Так родилась математиче-
ская физика, а Людвиг Фаддеев оказался одним из ее «от-
цов» основателей. 

Он получил всемирную известность, решив совместно 
с Виктором Поповым математические проблемы в теории 
Янга — Миллса, которые стали основой знаменитой теории 
суперструн. В связи с этой работай даже появился термин 
«духи Фаддеева — Попова», который вошел во все учебни-
ки теоретической физики. 

— Вы не представляете, какие потери мы понесли в 90-е 
годы, — говорил ученый корреспонденту «РГ». — К концу 
80-х годов в нашем институте собрался такой коллектив, 
которого, я думаю, не было нигде в мире. На 110 сотрудни-
ков — 70 докторов наук. Так вот 40 из них уехали, а 15 моих 
учеников сейчас профессора лучших научных центров Ев-
ропы и Америки. Этот показывает уровень нашей науки. 

Фаддеева много раз звали остаться в западных универ-
ситетах, в том числе и в знаменитом Принстоне, где мно-
гие годы работал Эйнштейн, предлагали возглавить Ин-
ститут имени Эйнштейна в Нью-Йорке. Отказывался. Го-
ворил, что родился в России и хочет работать в своей 
стране. 

Он гордился своей родословной. Его предки выбились 
из крестьян в купцы. Отец преподавал математику в уни-
верситете, был членом-корреспондентом АН СССР. Мать, 
тоже математик, участвовала в атомном проекте. «Отец 
был выдающимся человеком, — вспоминал Фаддеев. — По-
сле школы поступил в консерваторию, долгое время учил-
ся одновременно в двух вузах, не мог выбрать, что больше 
нравится. Я тоже на рояле играю, но гораздо хуже отца». 
Возможно, в том числе и эти корни держали его в России, 
не позволяли откликаться на щедрые посулы. 

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

МГУ принял
50 тысяч
слушателей

ЯЗЫК ОНЛАЙН

Ирина Ивойлова

НА ДИСТАНЦИОННЫЕ курсы 
Московского государственного 
университета им. Ломоносова 
записались уже 50 тысяч слуша-
телей. Эти занятия идут в рамках 
проекта «Университет без гра-
ниц», запись на них продолжит-
ся до 15 марта.

В топ самых популярных во-
шли: «Язык, культура и меж-
культурная коммуникация» 
С. Г. Тер-Минасовой, «Оcновы ас-
трономии» В. Г. Сурдина и «Юри-
дическая поддержка стартапов» 
А. Е. Молотникова, Р. М. Янков-
ского. Среди других тем, кото-
рые предлагаются на дистанци-
онных курсах, — история Москвы 
в Средние века, биофизика, бо-
таника, начальный курс матема-
тического анализа, медицинская 
биофизика, общая геология, фи-
зиология растений, творчество 
Уильяма Шекспира, основы ас-
трономии. По окончании заня-
тий тем слушателям, которые 
успешно пройдут аттестацию, 
выдадут сертификаты.

— Это действительно образо-
вание без границ — географиче-
ских, возрастных. Абсолютно 
каждый может присоединиться 
к лекции онлайн, находясь в лю-
бой точке мира, и почувствовать 
себя студентом Московского 
университета. Программа кур-
сов позволяет повысить грамот-
ность в интересующей сфере — от 
биохимии и астрономии до эко-
номики и истории, — подчеркнул 
ректор МГУ академик Виктор 
Садовничий.

РАКУРС 
Вузы смогут
учить
школьников

УНИВЕРСИТЕТ 
ПОКАЖЕТ 
КЛАСС

Ирина Борисова

РОССИЙСКИЕ вузы со следую-
щего года получат законодатель-
но закрепленное право вести на 
своей базе отдельные классы в об-
щеобразовательных школах, со-
общила вице-премьер Ольга Голо-
дец.

— Насколько я понимаю, сей-
час уже документ лежит в прави-
тельстве. И будет преодолено то 
законодательное ограничение, 
которое не позволяло вузам вести 
на своей базе школьные классы. 
Со следующего года эта проблема 
будет решена, и такие специали-
зированные классы, которые бу-
дут иметь углубленную подготов-
ку по определенным предметам, 
можно будет вести на базе ву-
зов, — сказала вице-премьер.

Сейчас в России есть несколь-
ко специализированных учебно-
научных центров, которые от-
крыты при университетах. Это, 
к примеру, СУНЦ им. Колмогоро-
ва, школа для одаренных детей, 
которые работают при МГУ. Есть 
лицей у ВШЭ, куда принимают 
школьников в выпускные классы 
после строго отбора, и конкурс 
в лицей очень высокий. 

Все остальные примеры со-
трудничества вузов и школ — это 
в лучшем случае профильные 
классы, например инженерные, 
медицинские. Занятия в таких 
классах ведут обычные учителя, 
но ученики могут приходить на 
практические занятия в вуз, боль-
ницу или на предприятие. 

Продолжится создание групп 
дошкольного дня для студентов 
и сотрудников вузов. 

Кроме того, в этом году в реги-
онах появится еще 19 опорных 
вузов, которые получат дополни-
тельное финансирование из бюд-
жета. Это вузы инженерные, ме-
дицинские, социально-экономи-
ческие и педагогические. Сейчас 
в России создано 11 опорных ву-
зов, которые объединили свои 
ресурсы для того, чтобы удер-
жать в регионах сильных абиту-
риентов.

Проблема Надо ли преподавать в школе Толстого и Солженицына
вместе с Прилепиным и Водолазкиным

Война и мир на уроке

Людвиг Фаддеев любил повторять: математика — это прежде 
всего красота. 

Ребенок будет читать то, что задают в школе, если дома он сможет читать то, что захочет.

Акцент

 Представить школу,
в которой прошли бы мимо 
«Войны и мира», невозможно. 
Где-то осилят целиком,
а где-то — частями

Он не был избран 
членом-корреспон-
дентом, а потом его 
сразу выбрали 
в академики
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Галина Пономарева,
завотделом «Музей-квартира Ф.М. Достоевского» 
Государственного литературного музея:

— Достоевского исключать из школьной программы нельзя. 

Но можно рекомендовать учителю самому выбирать произведе-

ния. Я бы выбала «Преступление и наказание». Разве философ-

ская мысль «Тварь я дрожащая или право имею?» сложна для под-

ростка в 16 лет? Но к чтению Достоевского ученика нужно гото-

вить. Я за то, чтобы учителя давали детям на лето короткий, но ре-

альный список литературы: «Слово о полку Игореве», Фонвизин, 

Крылов, Радищев, Грибоедов, Пушкин, Лермонтов, Тютчев, Гоголь, 

Тургенев, Гончаров, Некрасов. Обязательно «Война и мир» и «Ти-

хий Дон». Что-то из Солженицына, Распутина, Маяковского...

Екатерина Баркина,
Учитель русского языка и литературы школы №1269:

— Из школьной программы ребятам даются труднее всего «Муму» 

Тургенева, «Миргород» Гоголя, «Тарас Бульба» Гоголя, «История 

одного города» Салтыкова-Щедрина, «В дурном обществе» Коро-

ленко. А с удовольствием читают: Булгакова, Маяковского, Блока, 

Мандельштама, Цветаеву, Замятина.

Подготовила Ирина Ивойлова

КОММЕНТАРИЙ

СПРАВКА «РГ»
Проект «Университет без гра-
ниц» идет с 2014 года. Ежегодно 
в МГУ проводится более 150 меж-
факультетских курсов. Прослу-
шать курс могут ученики стар-
ших и средних классов школ, сту-
денты колледжей, вузов и все ин-
тересующиеся знаниями в обла-
сти науки и культуры. Курсы не 
имеют прикладного характера, 
они общеобразовательные. Чита-
ют лекции лучшие преподавате-
ли университета.

КОММЕНТАРИЙ 

Виктор Маслов,
академик

Питерцы прекрасно понимали, какого уровня ученый живет в их 

городе. Его даже любовно называли Людовик. Мы дружили мно-

гие годы. С первой его работы я сразу понял, какой это огромный 

талант. Особенно поражала его логика. Когда известный амери-

канский математик Дайсон прочитал его первую работу по теории 

рассеивания, только развел руками, ну мне здесь делать нечего. 

А еще он умел разглядеть идею, когда ее перспектива абсолютно 

туманна. Можно потратить много лет и сил на ее решение и потер-

петь поражение. Признак действительно крупного ученого — уме-

ние разглядеть такой скрытый бриллиант. Его много раз пытались 

сманить в лучшие университеты мира, но даже миллион долларов 

не смог поколебать твердое решение ученого работать только 

в России. А вообще он был настоящим русским человеком. Сим-

волично, что умер в дни широкой масленицы. 

Сергей Кисляков,
академик, директор Санкт-Петербургского отделения 
Математического института им. Стеклова 

Фаддеев прежде всего был первооткрывателем. Это проявилось 

уже с его первой крупной работы -- «Задаче трех тел». Он показал 

путь решения и… ушел в другие темы. А сюда, говоря образно, ри-

нулась «толпа золотоискателей». Большинство ученых, попав 

в «золотую жилу», до конца жизни ее разрабатывают. А ему это 

было неинтересно. Он постоянно искал и находил новые. 

Считается, что математика — наука молодых. Многие ученые самые 

яркие исследования сделали в возрасте максимум до 40 лет. Фад-

деев до конца жизни работал на мировом уровне. Во времена его 

директорства институт сильно расцвел, сюда пришло много та-

лантливой молодежи. О таком учителе можно только мечтать. Ря-

дом с вами не только выдающийся ученый, но и, не побоюсь высо-

ких слов, настоящий человек. Независимый, справедливый, 

очень тактичный, остроумный, душевный, внимательный. Не слу-

чайно многие его ученики стали учеными мирового уровня.
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В XXI веке Толстого читают 
для того, чтобы быть в тренде.
Без второго дыхания не обойтись.
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КСТАТИ
Совет родителям от Александра Архангельского
Опросы показывают, что в России дети до 10 лет читают больше 
и лучше, чем их западные сверстники. А после 10 и лет до 14—15 провал. 
Подъем начинается только в 18—19 лет и так лет до 27, когда уже появ-
ляются свои семьи и становится не до чтения. Дело в том, что родите-
ли дают детям читать те книги, которые сами читали в детстве. 
Лет до 10 ребенок покорно это читает. А потом у него проявляется соб-
ственное я. И он хочет читать про таких же мальчиков и девочек, как 
он сам, на понятном современном языке. А родители настойчиво пред-
лагают ему «классику». Не знаете хороших современных писателей, 
зайдите на сайт Библиогид, который открыла Российская государст-
венная детская библиотека. Там оцифровано более 500 детских и под-
ростковых книг, которые можно читать абсолютно бесплатно. А еще 
здесь собраны списки и рекомендации.
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1. Настоящий порядок определяет дей-
ствия поставщиков информации Единой 
государственной информационной систе-
мы социального обеспечения (далее соот-
ветственно — поставщики информации, 
информационная система) по предоставле-
нию в информационную систему информа-
ции, содержащейся в федеральных, регио-
нальных, муниципальных регистрах, иных 
государственных и региональных инфор-
мационных системах в сфере социальной 
защиты (поддержки) и информационных 
системах организаций, предоставляющих 
меры социальной защиты (поддержки), 
социальные услуги в рамках социального 
обслуживания и государственной социаль-
ной помощи, иные социальные гарантии и 

выплаты, операторами которых они явля-
ются (далее соответственно — информа-
ционные ресурсы, меры социальной защи-
ты (поддержки).

2. Предоставление информации в 
информационную систему осуществляется 
в соответствии с требованиями, установ-
ленными Законом Российской Федерации 
«О государственной тайне», Федеральным 
законом «Об информации, информацион-
ных технологиях и о защите информации» 
и Федеральным законом «О персональных 
данных».

3. При необходимости установления 
особенностей порядка предоставления 
информации в информационную систему 
в отношении граждан, проходящих (про-

ходивших) службу в федеральных орга-
нах исполнительной власти, в которых 
законодательством Российской Федера-
ции предусмотрена военная или прирав-
ненная к ней служба, такие особенности 
определяются совместно оператором 
информационной системы и указанными 
федеральными органами исполнитель-
ной власти.

4. Поставщики информации размеща-
ют информацию о предоставляемых в 
соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации, законодательством субъ-
ектов Российской Федерации и актами 
органов местного самоуправления мерах 
социальной защиты (поддержки), состав 
которой предусмотрен составом информа-

ции, размещаемой в Единой государствен-
ной информационной системе социально-
го обеспечения, и источниками такой 
информации, утвержденными постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 14 февраля 2017 г. № 181 «О Единой 
государственной информационной систе-
ме социального обеспечения», в своих 
информационных ресурсах для последую-
щей ее передачи в соответствующий регио-
нальный (ведомственный) сегмент инфор-
мационной системы.

5. Поставщики информации при внесе-
нии в свои информационные ресурсы 
информации о предоставлении граждани-
ну мер социальной защиты (поддержки) 
обеспечивают передачу указанной инфор-

мации в соответствующий региональный 
(ведомственный) сегмент информацион-
ной системы с периодичностью и в порядке, 
которые определяются оператором инфор-
мационной системы.

6. Информация о предоставлении гра-
жданину мер социальной защиты (поддер-
жки) включает в себя страховой номер 
индивидуального лицевого счета получате-
ля таких мер, а также информацию о предо-
ставленных ему мерах социальной защиты 
(поддержки), кодифицированную с 
использованием классификатора мер 
социальной защиты (поддержки) и перечня 
категорий получателей мер социальной 
защиты (поддержки), социальных услуг, 
предоставляемых в рамках социального 

обслуживания и государственной социаль-
ной помощи, иных социальных гарантий и 
выплат.

7. В случае изменения информации о 
предоставлении мер социальной защиты 
(поддержки), содержащейся в информаци-
онных ресурсах поставщиков информации, 
эти поставщики информации обеспечива-
ют передачу актуальной информации в 
соответствующий региональный (ведомст-
венный) сегмент информационной систе-
мы с периодичностью и в порядке, которые 
определяются оператором информацион-
ной системы.

8. Поставщики информации обеспечи-
вают передачу информации, содержащей-
ся в информационных ресурсах поставщи-

ков информации, в региональные (ведом-
ственные) сегменты информационной 
системы с использованием элементов 
инфраструктуры, обеспечивающей инфор-
мационно-технологическое взаимодейст-
вие информационных систем, используе-
мых для предоставления государственных 
и муниципальных услуг и исполнения госу-
дарственных и муниципальных функций в 
электронной форме.

9. Поставщики информации обеспечи-
вают достоверность, полноту и актуаль-
ность информации, размещаемой ими в 
региональных (ведомственных) сегментах 
информационной системы, а также ее соот-
ветствие требованиям к формам и форма-
там электронных документов, которые 

утверждаются оператором информацион-
ной системы.

10. Достоверность информации, раз-
мещаемой в региональных (ведомствен-
ных) сегментах информационной системы, 
подтверждается органом государственной 
власти (государственным органом), госу-
дарственным внебюджетным фондом, 
организацией, находящейся в ведении 
органов государственной власти, предо-
ставляющей меры социальной защиты 
(поддержки), являющимися поставщиками 
информации в информационной системе, 
посредством использования усиленной 
квалифицированной электронной подписи 
в соответствии с Федеральным законом 
«Об электронной подписи».

Положение о Единой государственной информационной системе социального обеспечения
I. Общие положения

1. Настоящее Положение определяет 
порядок обработки информации, подлежа-
щей размещению в Единой государственной 
информационной системе социального 
обеспечения (далее — информационная 
система), порядок предоставления доступа к 
сведениям информационной системы, а 
также принципы создания, развития и 
эксплуатации информационной системы, ее 
структуру, порядок ее организации и фун-
кционирования, включая порядок защиты 
информации, содержащейся в информаци-
онной системе, порядок направления и 
обработки запросов, права и обязанности 
поставщиков информации и пользователей 
информационной системы, функции ее опе-
ратора.

2. Государственным заказчиком созда-
ния, развития и эксплуатации информацион-
ной системы, а также ее оператором являет-
ся Пенсионный фонд Российской Федера-
ции (далее — оператор информационной 
системы).

3. Оператором инфраструктуры, обеспе-
чивающей функционирование информаци-
онной системы, является Министерство 
связи и массовых коммуникаций Российской 
Федерации (далее соответственно — опера-
тор инфраструктуры, инфраструктура).

4. Создание и обеспечение функциони-
рования информационной системы осу-
ществляется оператором информационной 
системы совместно с оператором инфра-
структуры в соответствии с полномочиями, 
определенными Федеральным законом «О 
государственной социальной помощи», а 
также в соответствии с положениями Феде-
рального закона «Об информации, инфор-
мационных технологиях и о защите инфор-
мации», Федерального закона «О персональ-
ных данных» и настоящего Положения.

5. Правообладателем информации, 
содержащейся в информационной системе, 
от имени Российской Федерации является 
поставщик информации в части сведений, 
размещенных им в соответствующем регио-
нальном (ведомственном) сегменте инфор-
мационной системы.

II. Принципы создания, развития 
и эксплуатации информационной системы, 

функции оператора информационной 
системы и оператора инфраструктуры
6. Для реализации целей создания 

информационной системы, указанных в 
Федеральном законе «О государственной 
социальной помощи», посредством инфор-
мационной системы обеспечиваются:

а) предоставление мер социальной 
защиты (поддержки), социальных услуг в 
рамках социального обслуживания и госу-
дарственной социальной помощи, иных 
социальных гарантий и выплат населению в 
Российской Федерации за счет средств бюд-
жетов бюджетной системы Российской 
Федерации (далее — меры социальной 
защиты (поддержки) органами государст-
венной власти, государственными внебюд-
жетными фондами, органами местного 
самоуправления и организациями, предо-
ставляющими меры социальной защиты 
(поддержки), (далее соответственно — орга-
ны власти, организации), в том числе с 
соблюдением принципа адресности и приме-
нением критериев нуждаемости;

б) унификация мер социальной защиты 
(поддержки), предоставляемых за счет 
средств бюджетов субъектов Российской 
Федерации и местных бюджетов;

в) возможность прогнозирования расхо-
дов бюджетов бюджетной системы Россий-
ской Федерации в части выполнения соци-
альных обязательств Российской Федера-
ции, субъектов Российской Федерации, 
муниципальных образований;

г) повышение уровня информированно-
сти граждан о мерах социальной защиты 
(поддержки) и реализации права на них;

д) формирование и ведение в соответст-
вии с законодательством Российской Феде-
рации базового государственного информа-
ционного ресурса в сфере социальной защи-
ты населения.

7. К задачам информационной системы 
относятся:

а) формирование и ведение классифи-
катора мер социальной защиты (поддержки) 
(далее — классификатор) и перечня катего-
рий получателей мер социальной защиты 
(поддержки), социальных услуг, предостав-
ляемых в рамках социального обслуживания 
и государственной социальной помощи, 
иных социальных гарантий и выплат 
(далее — перечень категорий получателей);

б) предоставление пользователям 
информационной системы информации об 
основаниях, условиях, о способах, формах и 
фактах предоставления мер социальной 
защиты (поддержки), а также сведений об 
организациях;

в) контроль соблюдения гарантирован-
ного объема и качества предоставления мер 
социальной защиты (поддержки).

8. Функциями информационной систе-
мы являются:

а) сбор, анализ и обработка информации 
о предоставляемых гражданам мерах соци-
альной защиты (поддержки), а также предо-
ставление доступа к такой информации гра-
жданам, заинтересованным органам власти 
и организациям;

б) обеспечение возможности использо-
вания сведений информационной системы в 
целях прогнозирования и оценки необходи-
мости и нуждаемости граждан в мерах соци-
альной защиты (поддержки);

в) соотнесение региональных и муници-
пальных классификаторов мер социальной 
защиты (поддержки), регистров в сфере 
социальной защиты с классификатором в 
целях унификации мер социальной защиты 
(поддержки);

г) обеспечение упорядоченного эффек-
тивного межведомственного взаимодейст-
вия, включая взаимодействие федеральных 
органов исполнительной власти с органами 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации, а также взаимодействия 
органов исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации между собой в части 
обмена сведениями о предоставлении мер 
социальной защиты (поддержки) посредст-
вом инфраструктуры, обеспечивающей 
информационно-технологическое взаимо-
действие информационных систем, исполь-
зуемых для предоставления государствен-
ных и муниципальных услуг и исполнения 
государственных и муниципальных функций 
в электронной форме (далее — инфраструк-
тура взаимодействия).

9. Создание, развитие и эксплуатация 
информационной системы осуществляются 
на основе следующих принципов:

а) использование инфраструктуры взаи-
модействия;

б) обеспечение полноты, достоверности, 
актуальности и целостности сведений, полу-
чаемых через информационную систему;

в) однократность ввода информации и 
многократность ее использования;

г) обеспечение применения органами 
власти и организациями классификатора и 
перечня категорий получателей;

д) централизация сбора и безвозмезд-
ность предоставления информации с 
использованием информационной системы 
для всех пользователей информационной 
системы в соответствии с их правами досту-
па;

е) модульность построения, адаптируе-
мость, модифицируемость информацион-
ной системы;

ж) открытость для интеграции с сущест-
вующими и создаваемыми государственны-
ми и иными информационными ресурсами, 
ведомственными и межведомственными 

информационными системами на основе 
единых форматов информационного взаи-
модействия.

10. Функциями оператора информаци-
онной системы являются:

а) техническое сопровождение, админи-
стрирование, эксплуатация и развитие про-
граммно-технических средств информаци-
онной системы;

б) соблюдение требований безопасности 
информационной системы;

в) обеспечение совместно с оператором 
инфраструктуры бесперебойного функцио-
нирования информационной системы;

г) обеспечение возможности интеграции 
и взаимодействия иных информационных 
систем с информационной системой;

д) ведение аналитической подсистемы 
информационной системы с целью форми-
рования аналитической отчетности и предо-
ставление к ней доступа заинтересованным 
органам власти;

е) размещение (опубликование) ежек-
вартально на официальном сайте Пенсион-
ного фонда Российской Федерации в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет»), а 
также на портале открытых данных Россий-
ской Федерации общедоступной информа-
ции, в том числе в форме открытых данных;

ж) утверждение форматов сведений, 
предоставляемых в информационную 
систему.

11. Реализация функций оператора 
инфраструктуры по предоставлению и фун-
кционированию инфраструктуры осуществ-
ляется в порядке, определяемом Министер-
ством связи и массовых коммуникаций Рос-
сийской Федерации.

III. Структура информационной системы
12. Информационная система состоит из 

следующих сегментов:
а) региональные (ведомственные) сег-

менты;
б) федеральный сегмент;
в) технологический сегмент.
13. Региональные (ведомственные) сег-

менты информационной системы предназ-
начены для сбора сведений из информаци-
онных систем поставщиков данных. Состав 
собираемых сведений определен в составе 
информации, размещаемой в Единой госу-
дарственной информационной системе 
социального обеспечения, и источниках 
такой информации, утвержденных постанов-
лением Правительства Российской Федера-
ции от 14 февраля 2017 г. № 181 «О Единой 
государственной информационной системе 
социального обеспечения» (далее — состав 
информации).

Персонификация сведений в региональ-
ных (ведомственных) сегментах информа-
ционной системы осуществляется на основа-
нии страхового номера индивидуального 
лицевого счета (СНИЛС) получателя мер 
социальной защиты (поддержки).

14. В состав каждого регионального 
(ведомственного) сегмента информацион-
ной системы входят:

а) подсистема взаимодействия с внеш-
ними системами;

б) подсистема сбора данных.
15. Федеральный сегмент информаци-

онной системы обеспечивает:
а) прием и форматно-логический контр-

оль информации, поступающей из регио-
нальных (ведомственных) сегментов инфор-
мационной системы в соответствии с соста-
вом информации;

б) предоставление по запросам органов 
власти, организаций и граждан сведений;

в) формирование регламентированных и 
аналитических отчетов на основании сведе-
ний информационной системы;

г) предоставление сформированных 
отчетов органам власти, осуществляющим 
нормативно-правовое регулирование в 
сфере социальной защиты населения;

д) формирование и ведение норматив-
но-справочной информации, в том числе 
классификатора и перечня категорий полу-
чателей.

16. Федеральный сегмент информаци-
онной системы включает в себя:

а) портал информационной системы;
б) подсистему ведения классификатора;
в) аналитическую подсистему;
г) подсистему регламентированной 

отчетности;
д) подсистему обработки запросов;
е) подсистему нормативно-справочной 

информации.
17. Технологический сегмент информа-

ционной системы обеспечивает функциони-
рование инфраструктуры информационной 
системы и комплексную информационную 
безопасность в соответствии с требованиями 
нормативных правовых актов и иных доку-
ментов, устанавливающих требования по 
защите информации.

18. Ведение классификатора осуществ-
ляется в соответствии с порядком его фор-
мирования, актуализации и использования 
участниками информационного взаимодей-
ствия, утверждаемым Министерством труда 
и социальной защиты Российской Федера-
ции.

При формировании классификатора 
обеспечивается использование Общерос-
сийского классификатора информации по 
социальной защите населения (ОКИСЗН).

19. В составе информационной системы 
предусматривается формирование и веде-
ние справочника критериев нуждаемости 
при предоставлении мер социальной защиты 
(поддержки), порядок формирования, веде-
ния и использования которого устанавлива-
ется оператором информационной системы, 
а также формирование аналитических отче-
тов в сфере предоставления мер социальной 
защиты (поддержки) гражданам.

20. В целях функционирования инфор-
мационной системы обеспечивается ее 
интеграция с элементами электронного пра-
вительства, такими, как федеральная госу-
дарственная информационная система 
«Единая система идентификации и аутенти-
фикации в инфраструктуре, обеспечиваю-
щей информационно-технологическое взаи-
модействие информационных систем, 
используемых для предоставления государ-

ственных и муниципальных услуг в электрон-
ной форме» (далее — Единая система иден-
тификации и аутентификации), единая 
система межведомственного электронного 
взаимодействия, федеральная государст-
венная информационная система «Единый 
портал государственных и муниципальных 
услуг (функций)» (далее — Единый портал 
государственных и муниципальных услуг).

Также обеспечивается интеграция 
информационной системы с существующи-
ми и создаваемыми государственными и 
иными информационными ресурсами, 
ведомственными и межведомственными 
информационными системами, создаваемы-
ми в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации и законодательством 
субъектов Российской Федерации и содер-
жащими информацию, подлежащую вклю-
чению в информационную систему в соот-
ветствии с составом информации, либо обес-
печивающими доступ к этой информации.

IV. Поставщики информации 
в информационную систему и пользователи 

информационной системы
21. Поставщиками информации являют-

ся органы государственной власти (государ-
ственные органы), государственные внебюд-
жетные фонды, организации, находящиеся в 
ведении органов государственной власти, 
предоставляющие меры социальной защиты 
(поддержки).

22. Пользователями информационной 
системы являются поставщики информа-
ции, указанные в пункте 21 настоящего Поло-
жения, и граждане.

23. Поставщики информации размеща-
ют в собственных информационных ресур-
сах информацию, предусмотренную соста-
вом информации, для ее дальнейшего пре-
доставления в информационную систему в 
соответствии с порядком предоставления 
информации в Единую государственную 
информационную систему социального 
обеспечения, утвержденным постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 
14 февраля 2017 г. № 181 «О Единой государ-
ственной информационной системе соци-
ального обеспечения».

24. В целях информирования граждан о 
предоставленных, предоставляемых им 
мерах социальной защиты (поддержки) опе-
ратор информационной системы обеспечи-

вает отражение такой информации в личном 
кабинете гражданина на Едином портале 
государственных и муниципальных услуг 
(далее — личный кабинет), в том числе пре-
доставление такой информации в виде элек-
тронного документа, если иное не предусмо-
трено законодательством Российской Феде-
рации.

25. В целях обеспечения актуальности и 
достоверности информации о фамилии, 
имени, отчестве гражданина в информаци-
онных системах поставщиков информации и 
пользователей информационной системы 
оператор информационной системы обеспе-
чивает передачу сведений об изменении 
фамилии, имени, отчества, поступивших в 
информационную систему из Единого госу-
дарственного реестра записей актов гра-
жданского состояния, если иное не предус-
мотрено законодательством Российской 
Федерации.

V. Порядок обработки информации, 
подлежащей размещению 
в информационной системе

26. Обработка информации, подлежа-
щей размещению в информационной систе-
ме, осуществляется в соответствии с требо-
ваниями Федерального закона «О персо-
нальных данных».

27. Согласие гражданина на обработку 
его персональных данных подтверждается 
заявлением, поданным гражданином в 
орган, предоставляющий меры социальной 
защиты (поддержки).

28. Обработка информации, подлежа-
щей размещению в информационной систе-
ме, может осуществляться исключительно в 
целях обеспечения прав граждан на социаль-
ную защиту (поддержку), установленных 
Конституцией Российской Федерации, зако-
нами и иными нормативными правовыми 
актами Российской Федерации.

29. При обработке информации, подле-
жащей размещению в информационной 
системе, должны быть обеспечены:

проведение мероприятий, направленных 
на предотвращение несанкционированного 
доступа к такой информации и (или) переда-
чи ее лицам, не имеющим права доступа к 
данной информации;

своевременное обнаружение фактов 
несанкционированного доступа к информа-
ции;

недопущение воздействия на региональ-
ные (ведомственные) сегменты информаци-
онной системы, в результате которого может 
быть нарушено их функционирование;

постоянный контроль за обеспечением 
уровня защищенности информации.

VI. Порядок предоставления доступа 
пользователей к информации, 

содержащейся 
в информационной системе

30. Доступ к информации, содержащей-
ся в информационной системе, предоставля-
ется посредством использования единой 
системы межведомственного электронного 
взаимодействия.

31. Доступ к информационной системе 
предоставляется:

а) уполномоченным должностным 
лицам органов власти и организаций посред-
ством инфраструктуры взаимодействия при 
соблюдении требований законодательства 
Российской Федерации в сфере защиты пер-
сональных данных;

б) уполномоченным должностным 
лицам иных органов государственной влас-
ти, государственных внебюджетных фондов 
посредством инфраструктуры взаимодейст-
вия в части доступа к аналитической отчетно-
сти, содержащейся в информационной 
системе;

в) физическим лицам — получателям 
мер социальной защиты (поддержки) в части 
персональной информации, предоставляе-
мой посредством Единого портала государ-
ственных и муниципальных услуг, о назна-

ченных им мерах социальной защиты (под-
держки) и предоставленных услугах;

г) всем пользователям сети «Интер-
нет» — к нормативно-справочной информа-
ции в сфере социальной защиты (поддер-
жки) посредством свободного доступа с 
использованием сети «Интернет».

32. Идентификация и аутентификация 
пользователей информационной системы, 
предусмотренных подпунктами «а» — «в» 
пункта 31 настоящего Положения, осуществ-
ляются с использованием Единой системы 
идентификации и аутентификации.

33. Порядок регистрации пользователей 
информационной системы определяется 
оператором информационной системы.

VII. Направление и обработка запросов 
о предоставлении информации 

в информационной системе
34. Пользователи информационной 

системы, указанные в подпункте «а» пункта 
31 настоящего Положения, для получения 
информации, содержащейся в информаци-
онной системе, направляют запрос о предо-
ставлении информации путем его формиро-
вания в электронной форме в своей инфор-
мационной системе.

При направлении такого запроса долж-
ны быть указаны следующие сведения:

а) наименование органа власти или орга-
низации, направляющих запрос;

б) СНИЛС гражданина, в отношении 
которого запрашивается информация;

в) наименование государственной, муни-
ципальной услуги с указанием номера (иден-
тификатора) такой услуги в федеральной 
государственной информационной системе 
«Федеральный реестр государственных и 
муниципальных услуг (функций)», а также 
наименование иной услуги, для предоставле-
ния которой необходима запрашиваемая 
информация;

г) указание на положения нормативного 
правового акта, устанавливающие, что 
запрашиваемая информация необходима 
для предоставления государственной, муни-
ципальной или иной услуги, и указание на 
реквизиты данного нормативного правового 
акта;

д) дата направления запроса;
е) фамилия, имя, отчество и должность 

лица, подготовившего и направившего 
запрос, а также номер служебного телефона 
и (или) адрес электронной почты данного 
лица для связи.

35. Направление запросов о предостав-
лении информации в информационную 
систему в целях получения персонифициро-
ванных сведений пользователем, указан-
ным в подпункте «а» пункта 31 настоящего 
Положения, для осуществления деятельнос-
ти, не связанной с предоставлением мер 
социальной защиты (поддержки), не допу-
скается, а должностные лица, направившие 
такие запросы в информационную систему, 
несут ответственность в соответствии с 
законодательством Российской Федерации.

36. Пользователи информационной 
системы, указанные в подпункте «в» пункта 
31 настоящего Положения, для получения 
информации, содержащейся в информаци-
онной системе, направляют запрос о предо-
ставлении информации путем обращения 
через личный кабинет.

37. При поступлении запроса о предо-
ставлении информации, направленного 
пользователем информационной системы в 
соответствии с пунктом 34 настоящего Поло-
жения, такой запрос обрабатывается подси-
стемой обработки запросов федерального 
сегмента информационной системы.

По результатам обработки в указанной 
подсистеме федерального сегмента инфор-
мационной системы формируется ответ на 
поступивший запрос.

При этом в федеральном сегменте 
информационной системы сохраняется 
информация о поступившем запросе и пре-

доставленной по нему из информационной 
системы информации.

38. Состав информации, предоставляе-
мой конкретному пользователю информаци-
онной системы, направившему запрос о пре-
доставлении информации, определяется 
Министерством труда и социальной защиты 
Российской Федерации.

39. В информационной системе на осно-
вании запроса о предоставлении аналитиче-
ской информации, подготовленного пользо-
вателями информационной системы, ука-
занными

в подпунктах «а» и «б» пункта 31 настоя-
щего Положения, содержащего коды (спи-
сок кодов) классификатора, перечня катего-
рий получателей, предоставляется доступ к 
агрегированным деперсонифицированным 
сведениям информационной системы для 
формирования аналитической отчетности.

40. Информация о запросах, направлен-
ных пользователями информационной 
системы, указанными в подпунктах «а» и «в» 
пункта 31 настоящего Положения, хранится в 
информационной системе в течение 1 года. 
Состав такой информации определяется 
оператором информационной системы.

VIII. Защита информации, содержащейся 
в информационной системе

41. Информация, содержащаяся в 
информационной системе, подлежит защите 
в соответствии с законодательством Россий-
ской Федерации об информации, информа-
ционных технологиях и о защите информа-
ции и законодательством Российской Феде-
рации о персональных данных.

42. Защита информации, содержащейся 
в информационной системе, обеспечивается 
посредством применения организационных 
и технических мер защиты информации, а 
также осуществления контроля за эксплуата-
цией информационной системы.

43. Для обеспечения защиты информа-
ции в ходе создания, эксплуатации и разви-
тия информационной системы оператором 
информационной системы осуществляются:

а) формирование требований к защите 
информации, содержащейся в информаци-
онной системе;

б) разработка и внедрение системы 
защиты информации, содержащейся в 
информационной системе;

в) применение сертифицированных 
средств защиты информации, а также атте-
стация информационной системы на соот-
ветствие требованиям к защите информации;

г) защита информации при ее передаче 
по информационно-телекоммуникацион-
ным сетям;

д) обеспечение защиты информации в 
ходе эксплуатации информационной систе-
мы.

44. В целях защиты информации, содер-
жащейся в информационной системе, опера-
тор информационной системы обеспечивает:

а) предотвращение несанкционирован-
ного доступа к информации, содержащейся 
в информационной системе, и (или) переда-
чи такой информации лицам, не имеющим 
права на доступ к информации;

б) возможность обнаружения фактов 
несанкционированного доступа к информа-
ции, содержащейся в информационной 
системе;

в) недопущение несанкционированного 
воздействия на входящие в состав информа-
ционной системы технические средства 
обработки информации, в результате кото-
рого нарушается их функционирование;

г) возможность выявления фактов 
модификации, уничтожения или блокирова-
ния информации, содержащейся в инфор-
мационной системе, вследствие несанкцио-
нированного доступа и восстановления 
такой информации;

д) осуществление непрерывного контро-
ля за уровнем защищенности информации, 
содержащейся в информационной системе.

В соответствии со статьями 69 и 611 Федерального закона «О государственной социаль-
ной помощи» Правительство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
Положение о Единой государственной информационной системе социального обеспе-

чения;
состав информации, размещаемой в Единой государственной информационной систе-

ме социального обеспечения, и источники такой информации;
порядок предоставления информации в Единую государственную информационную 

систему социального обеспечения.
2. Пенсионному фонду Российской Федерации:
обеспечить реализацию мероприятий по развитию и эксплуатации Единой государст-

венной информационной системы социального обеспечения;
совместно с Министерством связи и массовых коммуникаций Российской Федерации 

обеспечить в объеме полномочий, установленных законодательством Российской Федера-
ции, функционирование Единой государственной информационной системы социального 
обеспечения;

в срок до 31 декабря 2017 г. разработать и утвердить регламент информационного вза-
имодействия поставщиков и потребителей информации с Единой государственной инфор-
мационной системой социального обеспечения.

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 января 2018 г., за исключением абзаца 
четвертого пункта 2, который вступает в силу со дня официального опубликования настоя-
щего постановления.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 14 февраля 2017 г. № 181 г. Москва

О Единой государственной информационной 
системе социального обеспечения

Состав информации, размещаемой в Единой государственной информационной системе социального обеспечения, и источники такой информации
Тип сведений Источники сведений

1. Сведения о лице, получающем меры социальной защиты (поддержки), 
социальные услуги, предоставляемые в рамках социального обслуживания 

и государственной социальной помощи, иные социальные гарантии и выплаты
1.1. страховой номер индивидуального 

лицевого счета в системе обязатель-
ного пенсионного страхования 
(СНИЛС)

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда 
и социальной защиты Российской Федерации, 
Федеральная служба по труду и занятости, 
Федеральная налоговая служба, 
Пенсионный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования 
Российской Федерации, 
федеральные органы исполнительной
власти, в которых федеральным законом 
предусмотрена военная и приравненная к ней 
служба, государственные органы 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, 
организации, находящиеся в ведении органов 
государственной власти, предоставляющие 
меры социальной защиты (поддержки), 
социальные услуги в рамках социального
обслуживания и государственной социальной 
помощи, иные социальные гарантии и выпла-
ты (далее — меры социальной защиты 
(поддержки)

1.2. фамилия, имя, отчество (при нали-
чии), а также фамилия, которая 
была при рождении (данные пред-
ставляются в целях первичной 
выверки сведений о гражданине)

1.3. пол 
(данные представляются в целях 
первичной выверки сведений о гра-
жданине)

1.4. дата рождения (данные представля-
ются в целях первичной выверки 
сведений о гражданине)

1.5. место рождения 
(данные представляются в целях 
первичной выверки сведений о гра-
жданине)

1.6. контактный телефон
1.7. сведения о гражданстве информационные системы, оператором 

которых является
Министерство внутренних дел 
Российской Федерации

1.8. данные паспорта (иного документа, 
удостоверяющего личность)

1.9. данные свидетельства о рождении информационные системы, оператором кото-
рых является Федеральная налоговая служба

1.10. адрес места жительства (места пре-
бывания, фактического прожива-
ния)

информационные системы, оператором 
которых является Министерство внутренних 
дел Российской Федерации

1.11. сведения о смерти гражданина информационные системы,
оператором которых является 
Федеральная налоговая служба

1.12. сведения о перемене фамилии, 
имени, отчества

1.13. сведения о выплатах и иных вознаг-
раждениях, полученных лицом в 
связи с осуществлением трудовой 
деятельности

1.14. сведения о периодах трудовой дея-
тельности и (или) иной деятельности

1.15. сведения о периодах трудовой и 
(или) иной деятельности, включае-
мых в страховой стаж для назначе-
ния страховой пенсии, в том числе 
периодах трудовой деятельности на 
рабочих местах с особыми (тяжелы-
ми и вредными) условиями труда, в 
районах Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях и иных 
периодах, засчитываемых в страхо-
вой стаж

информационные системы, 
оператором которых является 
Пенсионный фонд 
Российской Федерации

1.16. сведения о сумме назначенной стра-
ховой пенсии, фиксированной 
выплаты к пенсии, повышения фик-
сированной выплаты к страховой 
пенсии, накопительной пенсии, пен-
сии по государственному пенсион-
ному обеспечению

1.17. сведения о размере пенсии, назна-
ченной в соответствии с Законом 
Российской Федерации «О пенсион-
ном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах 
по контролю за оборотом наркотиче-
ских средств и психотропных 
веществ, учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, 
Федеральной службе войск нацио-
нальной гвардии Российской Феде-
рации, и их семей»

информационные системы, операторами 
которых являются федеральные органы 
исполнительной власти, в которых 
федеральным законом предусмотрена 
военная и приравненная к ней служба

1.18. сведения об основаниях пребывания 
или проживания в Российской Феде-
рации (для иностранного граждани-
на, лица без гражданства, в том 
числе беженца)

информационные системы, оператором 
которых является Министерство внутренних 
дел Российской Федерации

1.19. сведения о документах, дающих 
право на реализацию мер социаль-
ной защиты (поддержки) (серия, 
номер, дата выдачи, кем выдан, срок 
действия)

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда и 
социальной защиты Российской Федерации, 
Федеральная служба по труду и занятости, 
Федеральная налоговая служба, Пенсионный 
фонд Российской Федерации, Фонд соци-
ального страхования Российской Федерации, 
федеральные органы исполнительной влас-
ти, в которых федеральным законом предус-
мотрена военная и приравненная к ней служ-
ба, государственные органы исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
организации, находящиеся в ведении орга-
нов государственной власти, предоставляю-
щие меры социальной защиты (поддержки)

2. Персонифицированные сведения о мерах социальной защиты (поддержки), 
осуществляемых в соответствии с законодательством Российской Федерации за счет 

средств федерального бюджета и государственных внебюджетных фондов
2.1. код, присвоенный мере социальной 

защиты (поддержки) в классифика-
торе мер социальной защиты (под-
держки)

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда 
и социальной защиты Российской Федерации, 
Федеральная служба по труду и занятости, 
Пенсионный фонд Российской Федерации,
Фонд социального страхования 
Российской Федерации, 
федеральные органы исполнительной власти, 
в которых федеральным законом 
предусмотрена военная и приравненная к ней 
служба, иные федеральные органы 
государственной власти, организации, 
находящиеся в ведении органов 
государственной власти, 
предоставляющие меры социальной защиты 
(поддержки)

2.2. код категории получателя меры 
социальной защиты (поддержки)

2.3. сведения о периоде назначения и 
предоставления меры социальной 
защиты (поддержки)

2.4. размер меры социальной защиты 
(поддержки), предоставляемой в 
денежной форме

2.5. размер для единовременных мер 
социальной защиты, предоставляе-
мых в денежной форме

2.6. количественная оценка меры соци-
альной защиты (поддержки), предо-
ставленной в виде льгот на приобре-
тение товаров и услуг

2.7. информация об изменении размера 
и срока предоставления назначен-
ной меры социальной защиты (под-
держки)

2.8. страховые номера индивидуальных 
лицевых счетов (СНИЛС) всех чле-
нов семьи или домохозяйства, учи-
тываемых при назначении мер 
социальной защиты (поддержки), 
предоставляемых семье или домо-
хозяйству

2.9. размер занимаемой площади жило-
го помещения для мер социальной 
защиты (поддержки) по оплате 
жилищно-коммунальных услуг

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда и 
социальной защиты Российской Федерации, 
федеральные органы исполнительной власти, 
в которых федеральным законом предусмо-
трена военная и приравненная к ней служба

2.10. адрес, общая площадь и стоимость 
предоставленного жилого помеще-
ния с указанием размера средств 
федерального бюджета для мер 
социальной защиты (поддержки) по 
обеспечению жильем

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции, федеральные органы исполнительной 
власти, в которых федеральным законом 
предусмотрена военная и приравненная 
к ней служба

3. Персонифицированные сведения о мерах социальной защиты (поддержки), 
предоставляемых в соответствии с нормативными правовыми актами субъектов 

Российской Федерации, муниципальными нормативными правовыми актами за счет 
средств бюджетов субъектов Российской Федерации, местных бюджетов

3.1. код, присвоенный мере социальной 
защиты (поддержки) в классифика-
торе мер социальной защиты (под-
держки)

информационные системы, операторами 
которых являются государственные органы 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, организации,
находящиеся в ведении органов 
государственной власти, предоставляющие 
меры социальной защиты (поддержки)

3.2. код категории получателя меры 
социальной защиты (поддержки)

3.3. сведения о периоде назначения и 
предоставления меры социальной 
защиты (поддержки)

3.4. размер мер социальной защиты 
(поддержки), предоставляемых в 
денежной форме

3.5. размер единовременных мер соци-
альной защиты (поддержки), предо-
ставляемых в денежной форме

3.6. количественная оценка меры соци-
альной защиты (поддержки), предо-
ставленной в виде льгот на приобре-
тение товаров и услуг

3.7. информация об изменении размера 
и срока предоставления назначен-
ной меры социальной защиты (под-
держки)

3.8. критерии нуждаемости, применяе-
мые при предоставлении мер соци-
альной защиты

3.9. страховые номера индивидуальных 
лицевых счетов всех членов семьи 
или домохозяйства, учитываемых 
при назначении мер социальной 
защиты (поддержки), предоставляе-
мых семье или домохозяйству

3.10. сведения о предоставлении субси-
дии за счет средств бюджета субъек-
та Российской Федерации на прио-
бретение или строительство жилья

информационные системы, операторами 
которых являются государственные органы 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации

3.11. сведения о предоставлении жилого 
помещения за счет средств бюджета 
субъекта Российской Федерации 
или бюджета муниципального обра-
зования

информационные системы, операторами 
которых являются государственные органы 
исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации, органы местного самоуправления

4. Сведения об организациях, предоставляющих меры 
социальной защиты (поддержки)

4.1. реквизиты документа, подтвержда-
ющего регистрацию в качестве юри-
дического лица

информационные системы, операторами 
которых являются государственные органы 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, 
организации, находящиеся в ведении органов 
государственной власти, 
предоставляющие меры социальной
защиты (поддержки)

4.2. сведения об организации из Единого 
государственного реестра юридиче-
ских лиц

4.3. сведения о государственном кон-
тракте (государственном заказе), на 
основании которого организация 
предоставляет меры социальной 
защиты (поддержки)

5. Сведения об индивидуальных предпринимателях, 
предоставляющих меры социальной защиты (поддержки)

5.1. реквизиты документа о регистрации 
в качестве индивидуального пред-
принимателя

информационные системы, операторами 
которых являются государственные органы 
исполнительной власти субъектов
Российской Федерации, организации, находя-
щиеся в ведении органов государственной 
власти, предоставляющие меры социальной 
защиты (поддержки)

5.2. сведения об индивидуальном пред-
принимателе из Единого государст-
венного реестра индивидуальных 
предпринимателей

6. Неперсонифицированные сведения о занятости и трудоустройстве инвалидов
6.1. сведения о численности работаю-

щих инвалидов
информационные системы, оператором 
которых является Пенсионный фонд 
Российской Федерации

6.2. сведения о трудоустройстве инвали-
дов (на созданные (выделенные) 
рабочие места для трудоустройства 
инвалидов в счет квоты по направле-
нию органов службы занятости 
населения

информационные системы, оператором 
которых является Федеральная служба 
по труду и занятости

7. Информация о федеральных законах и иных нормативных правовых актах, 
на основе которых осуществляется предоставление мер 

социальной защиты (поддержки)
7.1. Реквизиты федеральных законов и 

иных нормативных правовых актов, 
на основе которых осуществляется 
предоставление мер социальной 
защиты (поддержки)

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда и соци-
альной защиты Российской Федерации, Феде-
ральная служба по труду и занятости, Феде-
ральная налоговая служба, Пенсионный фонд

Российской Федерации, Фонд социального 
страхования Российской Федерации, феде-
ральные органы исполнительной власти, в 
которых федеральным законом предусмотре-
на военная и приравненная к ней служба, госу-
дарственные органы исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, организа-
ции, находящиеся в ведении органов государ-
ственной власти, предоставляющие меры 
социальной защиты (поддержки)

8. Сведения об информационных ресурсах, используемых для предоставления мер 
социальной защиты (поддержки)

8.1. наименование информационного 
ресурса

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда и 
социальной защиты Российской Федерации, 
Федеральная служба по труду и занятости, 
Федеральная налоговая служба, 
Федеральная служба государственной 
статистики, Пенсионный фонд Российской 
Федерации, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, федеральные 
органы исполнительной власти, в которых 
федеральным законом предусмотрена 
военная и приравненная к ней служба, 
государственные органы исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
организации, находящиеся в ведении орга-
нов государственной власти, предоставляю-
щие меры социальной защиты (поддержки)

8.2. наименование организации (ведом-
ства), являющейся оператором 
информационного ресурса

8.3. состав источников информации и 
пользователей информационного 
ресурса

9. Сведения о мерах социальной защиты (поддержки), 
предоставляемых за счет средств бюджетов бюджетной системы Российской Федерации 

в соответствии с нормативными правовыми актами Российской Федерации, законами 
и иными нормативными правовыми актами субъектов Российской Федерации 

и муниципальными нормативными правовыми актами, с указанием их вида, условий, 
способов и форм их предоставления, категорий лиц, имеющих право на получение 

указанных мер и услуг, а также их возможных объемов в натуральной форме 
либо денежном выражении

9.1. вид меры социальной защиты 
(поддержки)

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда и 
социальной защиты Российской Федерации, 
Федеральная служба по труду и занятости,
Федеральная налоговая служба, Федераль-
ная служба государственной статистики,
Пенсионный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Российской 
Федерации, федеральные органы исполни-
тельной власти, в которых федеральным 
законом предусмотрена военная и прирав-
ненная к ней служба, государственные 
органы исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации, организации, 
находящиеся в ведении органов 
государственной власти, предоставляющие 
меры социальной защиты (поддержки)

9.2. условия предоставления меры соци-
альной защиты (поддержки)

9.3. способ предоставления меры соци-
альной защиты (поддержки)

9.4. форма предоставления меры соци-
альной защиты (поддержки)

9.5. категория лиц, имеющих право на 
получение меры социальной защиты 
(поддержки)

9.6. возможные объемы предоставления 
меры социальной защиты (поддер-
жки) в натуральной форме в денеж-
ном выражении

10. Сведения о мерах социальной защиты (поддержки) 
за определенный период

10.1. вид меры социальной защиты 
(поддержки)

информационные системы, операторами 
которых являются Министерство труда 
и социальной защиты Российской Федерации, 
Федеральная служба по труду и занятости,
Федеральная налоговая служба, Федеральная 
служба государственной статистики,
Пенсионный фонд Российской Федерации, 
Фонд социального страхования Российской 
Федерации, федеральные органы 
исполнительной власти, в которых 
федеральным законом предусмотрена 
военная и приравненная к ней служба, 
государственные органы исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации, 
организации, находящиеся в ведении орга-
нов государственной власти, предоставляю-
щие меры социальной защиты (поддержки)

10.2. условия предоставления меры соци-
альной защиты (поддержки)

10.3. способ предоставления меры соци-
альной защиты (поддержки)

10.4. форма предоставления меры соци-
альной защиты (поддержки)

10.5. категория лиц, имеющих право на 
получение меры социальной защиты 
(поддержки)

10.6. период, в котором предоставлялась 
мера социальной защиты

Порядок предоставления информации в Единую государственную информационную систему социального обеспечения
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УТРАТА Хоккеист Петров
отказался от миллиона
долларов ради
олимпийских побед

Парень 
из первой тройки

Павел Зарудный

ПОСЛЕ завершения знаменитой хоккейной Суперсе-
рии 1972 года, когда сборная СССР развенчала миф о не-
победимых канадских профи, к одному из самых ярких 
нападающих нашей команды Владимиру Петрову при-
шли люди из клуба «Торонто».

«Мы думали, вы будете на льду как мягкие игрушки, 
а вы оказались настоящими бойцами. Такие игроки, как 
вы, нужны нам. Приезжайте играть в Канаду», — с ходу 
предложили представители канадского клуба. В качестве 
весомого аргумента был предложен контракт на неслы-
ханную тогда сумму в один миллион долларов.

Но Петров, как и другие его партнеры, от щедрого 
предложения отказался. «Таких денег мы и представить 
себе не могли. Это было что-то из области научной фанта-
стики. Отчасти и поэтому отказали сразу. К тому же мы 
были воспитаны по-другому, чем нынешнее поколение, 
и играли не за деньги, а за свою страну, за олимпийские 
победы», — вспоминал годы спустя Петров.

Благодаря тренерскому предвидению Анатолия Тара-
сова с 1968 года Владимир Петров играл в одной тройке 
с Борисом Михайловым и Валерием Харламовым. За годы, 
проведенные вместе на льду, наши бомбардиры забили на 
чемпионатах мира, Европы и олимпийских турнирах по-
чти 300 шайб и принесли стране яркие победы на круп-
нейших турнирах. Завершив карьеру, Петров остался 
в хоккее, возглавлял федерацию, консультировал сборные 
страны и до последнего ждал олимпийского «золота»...

Увы, накануне Владимира Петрова не стало. Он ушел 
от нас, не дожив до своего 70-летнего юбилея, оставив за 
собой добрую память.

Партнер Петрова по ЦСКА и сборной СССР, прослав-
ленный вратарь, а ныне глава федерации хоккея России 
Владислав Третьяк признался, что для него смерть това-
рища стала ударом:

— Это был неординарный хоккеист и человек. Самолю-
бивый, настойчивый. Не всегда он соглашался с мнения-
ми тренеров, порой даже спорил с самим Тарасовым. 
Но эта настойчивость позволяла ему добиваться побед. 

Слова соболезнования нашел и президент баскетболь-
ной Единой лиги Сергей Кущенко:

 — Невероятно больно, когда уходят такие люди. Я хоро-
шо знал Владимира Владимировича, и его смерть — огром-
ная утрата в личном плане, не только для всего россий-
ского спорта. Я приношу соболезнования всем родным 
и близким, всем, кто знал, уважал и любил Владимира. 
Это был великий человек.

ФУТБОЛ Вчера опредилился
первый полуфиналист
Кубка России

Прозвучат 
в квартете

Артур Нанян

В РОССИИ официально возобновился футбольный се-
зон. Вчера в рамках четвертьфинала Кубка России 
«Краснодар» встречался с «Уралом». Основное время 
матча завершилось боевой ничьей 3:3, а результат до-
полнительного времени стал известен уже после подпи-
сания номера «РГ» в печать. 

Перед этим матчем разгорелся небольшой скандал. 
Дело в том, что изначально встреча должна пройти в Ека-
теринбурге, но из-за плохого состояния газона на стади-
оне «Центральный» игра была перенесена в Краснодар. 
С этим решением Российского футбольного союза (РФС) 
категорически не был согласен «Урал».

Президент клуба Григорий Иванов негодовал. По его 
словам, у болельщиков «Урала» элементарно «украли» 
праздник. При этом он согласен с тем, что матч не мог со-
стояться на домашнем стадионе екатеринбуржцев. Руко-
водство «Урала» предложило провести встречу в их ма-
неже, но РФС отказался от такого варианта.

— Мы ругались, писали письма, делали обращения, 
чтобы наши болельщики поддержали команду в своем 
городе. Но нам запретили играть в манеже, якобы из-за 
того, что он второй категории, — отметил Иванов. 

Казалось, краснодарцы решили исход встречи с «Ура-
лом» уже в первом тайме: к 33-й минуте «быки» вели 3:0. 
Открыл счет лучший футболист России прошлого года 
Федор Смолов, после чего дубль оформил новичок ко-
манды швед Виктор Классон. «Урал», который за весь 
тайм лишь пару раз приблизился к воротам Станислава 
Крицюка, тем не менее сумел забить: на 35-й минуте от-
личился Владимир Ильин. 

Окончательно «Урал» вернул интригу в начале второ-
го тайма, когда новичок команды Эрик Бикфалви забил 
второй мяч екатеринбуржцев. Все тот же Биквалфи на 
65-й минуте оформил дубль, сделав счет 3:3. Игроки 
«Краснодара» долго не могли отойти от такого удара, но 
уже на 89-й минуте у них был отличный шанс все же по-
бедить. После падения Смолова в чужой штрафной ар-
битр назначил пенальти, который сам Федор и взялся ис-
полнять. К счастью «Урала», удар Смолова пришелся 
выше ворот и игра перетекла в дополнительное время.     

Остальные четвертьфинальные матчи пройдут сегод-
ня. «Рубин» сыграет с «Сибирью», «Уфа» в дебютной 
встрече при Сергее Семаке встретится с «Анжи», а «Ло-
комотив» примет «Тосно».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Федерация хоккея с мячом России решила замять скандал,
ограничившись дисквалификацией тренеров «Водника» и «Байкал-Энергии»

Забивчивые отделались 
испугом
Павел Петровский

З
а первым актом клоунады 
последовал и второй. Вчера 
в Москве прошло заседание 

контрольно-дисциплинарной ко-
миссии Федерации хоккея с мя-
чом России (КДК ФХМР), на кото-
ром рассматривали скандальный 
матч между архангельским «Вод-
ником» и иркутской «Байкал-
Энергией».

Напомним, что «спортивный 
поединок» завершился со счетом 
11:9 в пользу иркутян, однако все 

мячи в матче команды забивали 
в свои ворота! 

Таким немыслимым для спор-
та образом клубы нагло выбира-
ли себе более удобного соперни-
ка в плей-офф Суперлиги чемпи-
оната России.

Скандал в русском хоккее вы-
дался громкий, и позорную игру 
осудили не только рядовые бо-
лельщики, но также в Госдуме 
и министерстве спорта. Глава 
спортивного ведомства Павел 
Колобков предложил наказать 
обе команды:

— Все, кто участвовал в этом 
цирке, должны понести заслужен-
ное наказание, чтобы впредь тако-
го не повторилось. 

Также, по мнению министра 
спорта, этот инцидент стал уда-
ром по развитию хоккея с мячом 
в России.

Однако в Федерации хоккея 
с мячом России призывов распу-
стить оба клуба и дисквалифици-
ровать всех участников этой клоу-
нады предпочли не услышать. Се-
рьезных решений принимать не 
стали, видимо, надеясь, что как-то 

рассосется и забудется. КДК 
ФХМР на своем предварительном 
заседании лишь аннулировал ре-
зультат матча и постановил прове-
сти переигровку 3 марта. Согласи-
тесь, трудно было придумать ре-
шение более мягкое. 

А в одночасье ставший знаме-
нитостью нападающий «Водника» 
и сборной Казахстана Олег Пиво-
варов, забивший в свои ворота 
11 мячей, в Москву не приехал из-
за внезапной болезни.

После нескольких часов жар-
ких споров дисциплинарная ко-
миссия приняла решение персо-
нифицировать ответственность за 
скандал в Архангельске. Вместо 
команд в полном составе дис-
квалификации в два года и шесть 
месяцев удостоились лишь тренер 
«Водника» Игоря Гапановича 
и его коллега из «Байкал-Энер-
гии» Евгений Ерахтин. Кроме 
того, клубы были оштрафованы на 
300 тысяч рублей каждый...

Председатель КДК ФХМР Ана-
толий Потапов сообщил журнали-
стам, что «Воднику» и «Байкал-
Энергии» в случае повторного на-
рушения может грозить снятие 
с чемпионата России.

Сегодня история получит свое 
продолжение. В КДК сообщили, 
что готовят решение по наказани-
ям для начальника «Водника» 
Дмитрия Минина, старшего тре-
нера «Водника» Николая Яровича 
и для нападающего Олега Пивова-
рова. 

Любопытно, что господин Ми-
нин, который одновременно зани-

мает пост главы федерации хоккея 
с мячом Архангельской области, 
заявил на заседании КДК ФХМР, 
что лично давал игрокам клуба 
установку забивать мячи в свои 
ворота, поскольку считал, что 
только так можно было привлечь 
внимание к проблемам в этом 
виде спорта. Правда, от какой-ли-
бо конкретики Минин уклонился 
и также не смог объяснить, поче-
му для сведения личных счетов он 
фактически подставил не только 
игроков, тренеров и болельщиков 
одного из самых титулованных 
клубов России, но и весь россий-
ский спорт.

Хоккей Китайский «Куньлунь» впервые смог выиграть матч Кубка 
Гагарина

Не шутка по-пекински

Интересно, что основной голкипер «Водника» Андрей Рейн в скандальном матче участия не принимал.

НОВОСТИ

Грищук
выиграл этап
Гран-при

ПОСТАВИЛ 
ШАРДЖ И МАТ

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ гроссмейстер, 
трехкратный чемпион мира по 
блицу Александр Грищук одер-
жал победу на этапе Гран-при 
ФИДЕ в Шардже (ОАЭ).

В заключительном туре Гри-
щук черными фигурами сыграл 
вничью с французом Максимом 
Вашье-Лавгравом. По итогам де-
вяти раундов трое участников 
набрали по 5,5 очка: Грищук, Ва-
шье-Лавграв, а также азербай-
джанец Шахрияр Мамедьяров, 
который добился победы над ки-
таянкой Хоу Ифань. Но россия-
нин опередил своих соперников 
по дополнительным показате-
лям, француз стал вторым, азер-
байджанский шахматист — тре-
тьим. Следом расположились 
Хикару Накамура, Майкл Адамс, 
Дмитрий Яковенко, Ян Непомня-
щий и Дин Лижэнь (по 5 баллов), 
Павел Эльянов, Франсиско Ва-
льехо, Рихард Раппорт и Ли Чао 
(по 4,5), Хоу Ифань и Левон Аро-
нян (по 4), Евгений Томашев-
ский, Салех Салем и Йон Людвиг 
Хаммер (по 3,5) и Александр Ря-
занцев (3).

Следующий этап Гран-при 
ФИДЕ пройдет в Москве с 11 
по 22 мая.

Лыжница 
Бьорген бьет 
медальные 
рекорды

ДО 16 
И ДАЛЬШЕ

Анна Бекетова

НОРВЕЖСКАЯ лыжница Ма-
рит Бьорген стала 16-кратной 
чемпионкой мира, выиграв ин-
дивидуальную гонку на 10 кило-
метров классическим стилем на 
мировом первенстве в финском 
Лахти.

Для Бьорген это уже вторая 
победа на нынешнем турнире. В 
минувшую субботу 36-летней 
норвежке не было равных в ски-
атлоне. Таким образом она опе-
редила по числу золотых наград 
президента Федерации лыжных 
гонок России (ФЛГР) Елену Вяль-
бе. На ее счету 14 побед на ЧМ. 

Кстати, ту золотую медаль Бь-
орген посвятила подруге по 
сборной Терезе Йохауг, отбыва-
ющей дисквалификацию. На-
помним, что Международная фе-
дерация лыжного спорта (FIS) 
отстранила от участия в между-
народных стартах и шестерых 
наших лыжников, в том числе 
Александра Легкова и Максима 
Вылегжанина. Поэтому сегодня 
на старт индивидуальной гонки 
на 15 км выйдут Андрей Ларь-
ков, Александр Бессмертных, 
Станислав Волженцев и Сергей 
Турышев. 

Кучеров
сделал второй
хет-трик
в НХЛ

МЕТНУЛ 
«МОЛНИИ»

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ форвард «Там-
па Бэй Лайтнинг» Никита Куче-
ров был признан первой звездой 
матча регулярного чемпионата 
НХЛ с «Оттавой Сенаторз», ко-
торый завершился со счетом 
5:1 в пользу «молний». 

Во втором периоде Кучеров 
сделал «натуральный хет-трик», 
последовательно забросив шай-
бы на 26, 31 и 40-й минутах. Для 
нашего нападающего этот хет-
трик стал вторым в карьере по-
сле солидного перерыва: 28 ок-
тября 2014 года Кучеров трижды 
отличился в домашней встрече 
с «Аризоной» (7:3). Ну а в теку-
щем сезоне-2016/17 на счету 
23-летнего россиянина 58 очков 
(24 шайбы + 34 передача) 
в 54 матчах.

Кроме Никиты Кучерова в со-
ставе «Тампы Бэй» отметились 
Брэйден Поинт (22-я минута) 
и Брэйдон Коберн (51).Ему асси-
стировал герой встречи. У «От-
тавы» единственную шайбу за-
бросил Кайл Террис(7). Голкипер 
«Лайтнинг» Андрей Василев-
ский, который отразил 39 из 
40 бросков, был признан второй 
звездой матча.

«Краснодар» и «Урал» выдали вчера яркий матч.
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Илья Зубко  

О
чередные матчи пер-
вого раунда плей-
офф Континенталь-
ной хоккейной лиги 
принесли вчера до-

вольно неожиданные результа-
ты. Абсолютно все серии в Вос-
точной конференции продлятся 
как минимум пять поединков. 

Если на Западе два участника 
следующего раунда Кубка Гагари-
на определились заранее — ЦСКА 
и СКА прошли «Йокерит» и «Ви-
тязь» без поражений, завершив 
эти серии 4:0, — то на Востоке все 
гораздо сложнее. Не избежал осе-
чек даже магнитогорский «Ме-
таллург», хотя команде Ильи Во-
робьева предрекали легкую про-
гулку. Иных прогнозов, наверное, 
быть не могло, когда действующе-
му обладателю Кубка Гагарина и 
лучшей команде конференции по 
итогам нынешней «регулярки» 
достался в соперники клуб, про-
водящий дебютный сезон в КХЛ, 
да и вообще в своей истории. Но 
«Куньлунь» из Пекина успел по-
казать, что не пустил в плей-офф 
куда более титулованную «Си-
бирь» он совершенно не случай-
но.

Первые три матча этой серии 
завершились в пользу «Магнит-
ки». Однако внимательные 
наблюдатели не могли не 
отметить, что команда 
Владимира Юрзинова-
младшего смотрелась на 
фоне «Металлурга» очень 
прилично. И доставляла ста-
леварам ощутимые проблемы. 
Если на Урале игрокам «Магнит-
ки» на классе удалось добиться 
более-менее комфортного исхода 
— 4:2 и 5:3, то первый матч Кубка 
Гагарина, увиденный китайскими 
болельщиками, принес фавори-
там уже минимальную проблему 
со счетом 3:2. Так что ко вчераш-
нему результату «Куньлунь» шел 
планомерно и целенаправленно.

Уже в первом периоде Бакош и 
Чад Роу обеспечили китайскому 
клубу приличное преимущество, 
а на 26-й минуте Томми Тайми в 
большинстве окончательно рас-
строил «Металлург» и его болель-
щиков. Все, на что оказались спо-
собны Мозякин и компания в этот 
вечер — это гол Антипина в боль-
шинстве на исходе второго перио-
да. Счет 3:1 продержался до фи-
нальной сирены, возвестившей о 
первой в истории Кубка Гагарина 
победе китайского клуба. В серии 
счет аналогичный, только в поль-
зу «Магнитки», и теперь команды 
перемещаются в Магнитогорск.

Неудачу потерпел вчера и дру-
гой фаворит Востока. Омский 
«Авангард», финишировавший в 
регулярном чемпионате вторым, 
получил в соперники «Адмирал» 

из Владивостока. Казалось бы, от-
личный вариант для начала, и 
проходить «моряков» команда 
Федора Канарейкина просто обя-
зана. На деле все оказалось куда 
сложнее. В первой же встрече се-
рии «моряки» затащили оппо-
нента в овертайм, и лишь там 
«ястребы» добились своего — 2:1. 
Второй домашний матч «Аван-
гард» выиграл более убедительно 
— 6:3. А вот во Владивостоке удач-
ливее был уже «Адмирал». Снача-
ла он сократил отставание в се-
рии, победив 4:3, а вчера снова 
оказался сильнее в абсолютно 
равном матче. Здесь снова при-
шлось играть в овертайме, где 
точный бросок Джеймса 
Райта поставил на уши 
арену во Владивосто-

ке — 3:2 в матче и 2:2 в противо-
стоянии до четырех побед. Забав-
но, что в составе «Адмирала» по 
шайбе забили родной команде 
воспитанники «Авангарда» — 
Максим Казаков и Владимир Тка-
чев. Следующий матч состоится в 
Омске, после чего команды вновь 
вернутся во владивостокскую 
«Фетисов-Арену». 

Как обычно жестким получи-
лось «зеленое дерби». Серия меж-
ду казанским «Ак Барсом» и 
уфимским «Салаватом Юлае-
вым» изначально выглядела глав-
ным хитом первого раунда, и по 
напряжению она уж точно не ра-
зочаровывает. «Барсы», пусть и 

не без труда и не без судейских 
скандалов выиграли обе до-
машние встречи с одинако-
вым счетом 2:1, а затем 
«Салават» взял небольшой 
реванш на своей площадке 

в третьем поединке. При 
этом уфимцы едва не 

упустили преи-
мущество в 

три шайбы, но закончили встречу 
в свою пользу — 4:3. А вот вчера 
«Ак Барс» учел все ошибки и бук-
вально связал оппонентов. За весь 
матч команда Игоря Захаркина 
смогла всего 12 раз бросить в 
створ казанских ворот — этого 
явно маловато, чтобы рассчиты-
вать на успех.

Шайба Владимира Ткачева, за-
брошенная в большинстве на 16-й 
минуте, долгое время оставалась 
единственной. «Барсы» методич-
но оберегали свое шаткое преи-
мущество. А главные события на-
чали происходить, когда минут-
ная стрелка пошла на последний 
круг. «Салават» заменил вратаря 
на шестого полевого игрока, и Ки-
рилл Капризов забил-таки долго-
жданный гол — 1:1 за 44 секунды 
до сирены. Казалось бы, пора го-
товится к овертайму. Но «Ак 
Барс» пошел в последнюю атаку, и 
за семь секунд до конца основно-
го времени Джастин Азеведу по-
верг «Уфу-Арену» в полнейший 
шок — 2:1 в пользу гостей. Драма-
тичнейшая развязка не только 
матча, но и, возможно, всей се-
рии. В этом противостоянии счет 
теперь 3:1 — впереди «Ак Барс». 
Ну а поскольку следующий матч 
состоится в Казани, шансов у 
уфимцев теперь крайне 
мало.

Ну и, наконец, в се-
рии между аста-
нинским «Ба-
рысом» и че-

лябинским «Трактором» коман-
ды продолжают обмениваться 
победами. Они по разу выиграли 
на Урале, а теперь аналогичный 
результат показали на казахском 
льду. «Барыс» первый домашний 
поединок закончил в свою поль-
зу — 3:1.  Вчера счет открыл 
«Трактор» — на 33-й минуте это 
сделал Щехура. «Барыс» отыг-
рался за шесть минут до сирены 
стараниями Найджела Доуса и 
перевел игру в овертайм. Где 
Алексей Петров принес победу 
гостям — 2:1 в матче и 2:2 в серии. 
Битва продолжится уже завтра в 
Челябинске.

Тем временем сегодня состо-
ятся два поединка в Восточной 
конференции. И здесь все может 
завершиться досрочно. Ярослав-
ский «Локомотив» и московское 
«Динамо» ведут в сериях с соот-
ветственно минским «Динамо» и 
нижегородским «Торпедо» — 3:1. 
Очередные встречи они прово-
дят дома и в случае успеха обес-
печат себе выход в следующий 
раунд.

Акцент

 Ни одна серия плей-офф 
в Восточной конференции 
не закончилась в четырех
матчах  

Редакция «Российской газеты» не 
осталась в стороне от скандала. 
Мы обязательно передадим знаме-
нитую книгу Лагина «Старик 
Хоттабыч» хоккейному клубу 
«Водник», который подарил сюжет 
для повести...

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 марта, среда, «КХЛ»
19.00 «Локомотив» — «Динамо» Мн. Прямая трансляция.

«КХЛ HD»
19.30 «Динамо» Мск — «Торпедо». Прямая трансляция.
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Игрокам магнитогорского 
«Металлурга» (в темной 
форме) вопреки прогнозам с 
китайским «Куньлунем» прихо-
дится очень непросто.
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